
Ташкент — 
город винный
Поставки спиртного 
из Узбекистана  
резко выросли

На фоне сложностей с  импортом 
алкоголя из западных стран 
и экономии потребителей рос-
сийские дистрибуторы резко 
нарастили ввоз недорогих вин 
из Узбекистана. За три кварта-
ла года импорт из этой страны 
в Россию увеличился в 4,5 раза, 
почти до 850 тыс. л. В сегменте 
вин до 300 руб. за бутылку есть 
нехватка продукции и потенциал 
для увеличения поставок.

Узбекистан стал лидером по тем-
пам роста поставок вина в Россию 
по итогам трех кварталов 2022 года. 
По имеющимся у „Ъ“ данным участ-
ников рынка, за период из стра-
ны ввезено почти 847 тыс. л тихих 
и крепленых вин, что в 4,5 раза 
больше, чем годом ранее. Основ-
ной объем — более 515 тыс. л — 
пришелся на импорт в третьем 
квартале.

По данным участников рынка, 
большую часть вин из Узбекиста-
на импортировало ООО «Винно-ко-
ньячный трест» (ВКТ), чьим вла-
дельцем и гендиректором в ЕГРЮЛ 
указан Михаил Фомин. Согласно Ро-
спатенту, ему принадлежит несколь-
ко алкогольных брендов, частью 
которых ранее владел поставщик 
спиртного из Армении «Ереванский 
коньячный дом». По данным Росак-
кредитации, ВКТ получил деклара-
ции соответствия на вина и коньяки 
комбината «Ташкентвино» — основ-
ного производителя спиртного в Уз-
бекистане. Меньшую часть импор-
та вин из Узбекистана, по данным 
участников рынка, обеспечил «Мис-
траль Алко», который в основном 
известен как поставщик абхазских 
вин в Россию.

Портвейны «Ташкентвина» есть 
на онлайн-витрине сети «Красное 
& белое» по 299,99 руб. за бутыл-
ку 0,75 л, а вина этого комбината — 
в «Бристоле» по цене от 249,9 руб. за бу-
тылку 0,75 л. В «Красном & белом», 
«Ташкентвине», ВКТ и «Мистраль 
Алко» комментарии не предоставили.

Директор по импорту Fort Дарья 
Сологуб говорит, что Узбекистан еще 
в советское время был крупным по-
ставщиком столового винограда, 
а сейчас там начали делать и вино. 
Процесс переоснащения индустрии 
достаточно долгий, поэтому пока ка-
чество вин среднее, но работающие 
в недорогом сегменте импортеры 
могли сделать ставку на страну, ука-
зывает она. Кроме того, добавляет го-
спожа Сологуб, потребители в усло-
виях экономии могут переходить 
на недорогие вина. Директор по раз-
витию компании Ladoga Дмитрий 
Исаченков говорит, что узбекские 
вина по органолептическим свойст-
вам близки потребителю на постсо-
ветском пространстве, а логистика 
со страной простая. Но по сравни-
мой цене можно найти европейское 
вино, отмечает он.
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Кто ищет, тот всегда не найдет
Россия призывает международных инспекторов  
продолжить поиск «грязной бомбы» на Украине

Россия дала первую 
 оценку результатам про-
верки специалистами 
Международного агент-
ства по атомной  энергии 
(МАГАТЭ) трех ядерных 
объектов на Украине, 
где, по подозрениям Мо-
сквы, могла создаваться 
«грязная бомба». Из ком-
ментария представите-
ля МИД РФ следует, что 
инспекции на украинских 
объектах необходимо 
продолжить. Ранее глава 
агентства Рафаэль Грос-
си сообщил, что его люди 
не обнаружили на Украине 
никаких следов противо-
законного использования 
ядерных материалов.

На выводы МАГАТЭ от-
реагировал представитель 
российской делегации при 
ООН Александр Шевчен-
ко. Это первая развернутая 
оценка Россией выводов 
агентства по итогам визита 
инспекторов на имеющие 
отношение к ядерной дея-
тельности украинские объ-
екты, которые попали под 
подозрение РФ. Речь идет 
о киевском Институте ядер-
ных исследований, Восточ-
ном горно-обогатительном 
комбинате в городе Желтые 
Воды Днепропетровской об-
ласти и производственном 
объединении «Южный ма-
шиностроительный завод» 
в Днепропетровске. 

«Приняли к сведению 
информацию о проведен-
ных агентством инспекциях 
указанных объектов. С ува-
жением относимся к про-
фессиональному подходу 
руководства МАГАТЭ. Отме-
чаем, что анализ полученных 
материалов продолжается,— 
заявил в ходе выступле-
ния в ООН Александр Шев-
ченко.— При этом хотели 
бы подчеркнуть: у Киева 
имеются необходимые про-
изводственная база и науч-
ный потенциал для создания 
„грязной бомбы“, и проин-
спектированными объекта-
ми они не ограничиваются». 

По словам дипломата, Рос-
сия исходит из того, что по-
добные проверки — «только 

начало». Москва рассчитыва-
ет, что МАГАТЭ «продолжит 
осуществлять самый плот-
ный контроль» за тем, как 
Киев выполняет свои обя-
зательства по использова-
нию мирного атома. «При-
зываем МАГАТЭ обращать 
самое пристальное внима-
ние на любую информацию 
по теме возможных прово-
каций с применением „гряз-
ной бомбы“ киевским режи-
мом, а при возникновении 
хоть малейших подозрений 
в том, что в ядерной сфере 
Украины ведется незакон-
ная деятельность, незамед-
лительно информировать 
об этом совет управляющих 
(агентства.— „Ъ“) и государ-
ства-члены»,— заявил Алек-
сандр Шевченко. 

О том, что история с «гряз-
ной бомбой» вряд ли закон-
чится после инспекции 
МАГАТЭ, „Ъ“ писал еще 2 но-
ября. Тот факт, что Москву 
не удовлетворит проверка 

двух-трех украинских орга-
низаций, стал очевиден по-
сле того, как постпред РФ 
при ООН Василий Небен-
зя сказал журналистам: 
«Эти объекты не единствен-
ные, где это (радиоактивная 
бомба.— „Ъ“) может быть 
произведено». 

При этом изначально 
в Минобороны РФ говори-
ли лишь о двух украинских 
структурах, имеющих «кон-
кретные поручения по созда-
нию „грязной бомбы“» (киев-
ском институте и комбинате 
в Желтых Водах). В то же вре-
мя в ведомстве подчеркива-
ли, что еще целый ряд орга-
низаций на Украине может 
быть задействован в проти-
возаконной ядерной дея-
тельности. Среди них — Юж-
но-Украинская, Хмельницкая 
и Ровненская атомные элек-
тростанции, выведенная 
из эксплуатации Чернобыль-
ская АЭС, предприятие по пе-
реработке радиоактивных 

отходов «Вектор» на Прид-
непровском химическом за-
воде и Харьковский физи-
ко-технический институт. 
По подозрению российской 
стороны, все эти структуры 
обладают запасами радиоак-
тивных веществ, которые мо-
гут использоваться для созда-
ния «грязной бомбы». 

• «Грязная бомба» — это 
контейнер с радиоактивны
ми изотопами и взрывчат
кой. При подрыве заряда обо
лочка разрушается и радио
активное вещество распы
ляется ударной волной, за
грязняя территорию. «Гряз
ные бомбы» никогда не при
менялись, хотя террористи
ческие группировки в разных 
странах неоднократно пы
тались создать и задейство
вать подобные устройства. 
Ранее считалось, что в при
менении «грязной бомбы» за
интересованы именно тер
рористы, поскольку ее под
рыв не обеспечил бы задейст

вовавшей его стороне успех 
на поле боя, но лишь нанес 
бы урон гражданскому на
селению, экономике и эколо
гии региона. Президент РФ 
Владимир Путин ранее зая
вил, что украинские специа
листы могут преобразовать 
остатки ядерного топли
ва, загрузить их в ракетный 
комплекс «ТочкаУ» и подо
рвать это устройство, сва
лив вину на Россию. Прези
дент Украины Владимир Зе
ленский, в свою очередь, при
звал экспертов МАГАТЭ ос
мотреть упомянутые рос
сийскими официальными 
 лицами объекты и удостове
риться, что подозрения Мо
сквы беспочвенны (см. „Ъ“ 
от 25 октября). 
«Немедленно, в пределах 

нескольких дней, МАГАТЭ со-
брало специальную команду 
экспертов для изучения трех 
объектов,— рассказал журна-
листам в среду гендиректор 
агентства Рафаэль Гросси.— 

Мы не смогли подтвердить 
наличие каких-либо при-
знаков диверсий или ка-
ких-либо других признаков 
использования ядерных ма-
териалов не по назначению». 
При этом ранее в МАГАТЭ 
подчеркнули, что агентство 
«готово к проведению даль-
нейших проверочных меро-
приятий на Украине».

Западные союзники Ук-
раины, судя по всему, не ви-
дят смысла в продолжении 
поиска следов «грязной бом-
бы»: они изначально рас-
ценили российские обви-
нения как «откровенно 
лживые». После визита ин-
спекторов страны—члены 
G7 (Великобритания, Герма-
ния, Италия, Канада, США, 
Франция и Япония) выпу-
стили совместное заявле-
ние: «Мы отвергаем ложные 
заявления России о том, что 
Украина готовит радиоло-
гическую „грязную бомбу“. 
В МАГАТЭ подтвердили бес-
почвенность этих обвине-
ний, и мы благодарим Украи-
ну за транспарентность».

Продолжат ли эксперты 
МАГАТЭ проверки упомя-
нутых российскими офици-
альными лицами объектов 
на Украине, пока не извест-
но. „Ъ“ направил запрос 
в пресс-службу агентства. 

Отметим, что ряд укра-
инских объектов, вызываю-
щих у Москвы подозрения, 
международные инспекто-
ры в этом году уже проверя-
ли. Речь о Южно-Украинской 
и Чернобыльской АЭС (по-
следнюю проверяли даже 
дважды). Всего под постоян-
ным мониторингом МАГА-
ТЭ на Украине находятся 35 
ядерных объектов (и еще бо-
лее десятка мест). С начала 
российской военной опера-
ции эксперты агентства на-
правили на Украину 12 мис-
сий, участники которых 
проверили 23 объекта и ло-
кации. Каких-либо вопросов 
к украинским властям с точ-
ки зрения незаявленной де-
ятельности у инспекторов, 
судя по их итоговым отче-
там, не возникло. 

Елена Черненко
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В МИД РФ уверены, что эксперты МАГАТЭ качественно выполнили свою работу на Украине, но расслабляться 
не стоит: «грязная бомба» может готовиться Киевом и на других объектах  ФОТО FRANCISCO SECO / AP
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Держись, маркетолог, 
крепись, маркетолог
Спрос на рыночных аналитиков  
ушел вместе с рынками

После резкого падения весной спрос 
 работодателей на маркетологов в Рос-
сии так и не восстановился, подсчитали 
в Roistat и hh.ru. В результате на одну ва-
кансию в этой сфере сегодня приходится 
четыре соискателя против трех в прош-
лом году. Снижение интереса работода-
телей эксперты объясняют уходом из РФ 
зарубежных брендов и рекламных плат-
форм, закрытием офисов иностранных 
холдингов. Чаще всего снижают затраты 
на это направление компании из сферы 
интернет-маркетинга, торговли, туриз-
ма, FMCG и бьюти. Легче кризис пережи-
вают опытные специалисты, а сложнее 
всего приходится начинающим маркето-
логам, говорят эксперты.

„Ъ“ изучил результаты совместного иссле-
дования маркетинговой платформы Roistat 
и hh.ru, согласно которому спрос на маркето-
логов упал после начала военных действий 
на Украине и, несмотря на некоторое восста-
новление, все еще значительно ниже прош-
логоднего уровня. Одновременно выросла 
конкуренция среди маркетологов: в 2021 
году на одну вакансию приходилось три со-
искателя, в 2022 году — уже четыре. В рамках 
исследования были проанализированы дан-
ные по вакансиям в сфере маркетинга, раз-
мещенные на hh.ru в РФ в 2020–2022 годах.

В марте и апреле число вакансий было 
на 25% меньше, чем в предыдущие месяцы, 

например, 58 тыс. в феврале и 32 тыс. в апре-
ле, к маю разрыв усугубился. В конце лета 
и начале осени компании стали активнее от-
крывать позиции для маркетологов: в сен-
тябре и октябре было по 48 тыс. вакансий 
для специалистов в этой сфере, что сравни-
мо с уровнем спроса зимы 2021 года. Одна-
ко в целом осенью спрос остается на 8–12% 
меньше, чем год назад.

Маркетологи и сами снижали актив-
ность в поиске работы. В феврале количе-
ство открытых резюме уменьшилось почти 
на 33 тыс. по сравнению с январем. Ситуа-
ция стабилизировалась к середине лета, 
и с июля число резюме в сфере маркетин-
га демонстрирует рост. Однако оно все еще 
не достигает уровня начала года: в октябре 
резюме разместили 176,5 тыс. специали-
стов, а в январе их было 183,5 тыс. Медиан-
ная желаемая зарплата у соискателей за год 
почти не изменилась и составляет 55 тыс. 
руб. Работодатели же увеличили предлага-
емую зарплату с 53 тыс. руб. до 58 тыс. руб.

Общее снижение спроса эксперты в пер-
вую очередь объясняют уходом из РФ зарубеж-
ных брендов и закрытием российских офисов 
иностранных холдингов. Без работы осталось 
много специалистов, рынок на стороне тех, 
кто предлагает работу, а не ищет, говорит ген-
директор DigitalMust Алексей Таранов.
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Швеи  
в наступлении
Промышленность ощутила  
неравномерную нехватку кадров

По оценкам экспертов Института эко-
номической политики имени Гайда-
ра, до трети российских промышлен-
ных предприятий могут столкнуться 
с рекордной нехваткой кадров из-за ча-
стичной мобилизации: это самый низ-
кий показатель состояния рынка тру-
да по этому параметру за последние 30 
лет, с 1993 года. Рекордным является 
оценка дефицита кадров в легкой про-
мышленности, но в отраслевом разре-
зе нехватка рабочих рук неоднородна. 
В корпоративных HR-отделах проблему 
считают скорее преувеличенной, а треть 
опрошенных Институтом Гайдара ком-
паний уверены, что с последствиями 
удастся справиться только более интен-
сивным поиском новых сотрудников.

После окончания в РФ частичной мобили-
зации российская промышленность пожа-
ловалась на рекордный за последние 30 лет 
дефицит кадров. Такой вывод можно сделать 
из доклада экспертов Института экономиче-
ской политики имени Гайдара, который был 
представлен вчера на научном семинаре ин-
ститута завлабораторией конъюнктурных 
опросов организации Сергеем Цухло.

Как следует из данных конъюнктурных 
опросов Института имени Гайдара (послед-
ний из них проведен в октябре), одной 
из отраслей, наиболее зафиксировавших 
ощутимую нехватку работников после мо-

билизации, оказалась российская промыш-
ленность. Так, показатель баланса оценок 
достаточности кадров по итогам месяца ока-
зался в «глубоком минусе» (–30% в балансе 
ответов), из чего следует, что с этой пробле-
мой столкнулось порядка трети промыш-
ленности. Самый большой дефицит кадров, 
как указывают авторы доклада, был зафик-
сирован на предприятиях легкой промыш-
ленности (–70%), в машиностроении (–35%) 
и на пищевых производствах (–25%). Пре-
дыдущее падение оценок достаточности ка-
дров (–26%) состоялось в феврале этого года. 
Авторы доклада связывают его с оптимиз-
мом предприятий относительно выхода 
из «ковидного» кризиса. Еще одно падение 
оценок — в 2007 году (–27%). Таким образом, 
по словам представителей промышленно-
сти, нынешний уровень обеспеченности 
отрасли кадрами оказался самым низким 
за все время проведения конъюнктурных 
опросов института, то есть за последние 30 
лет — с 1993 года.

Оценивая последствия нехватки кадров, 
в качестве ее главного последствия промыш-
ленники назвали невозможность увеличить 
объем выпуска продукции даже в условиях 
возможного роста спроса. Об этом заявили 
48% опрошенных, за год этот показатель вы-
рос на 15 процентных пунктов.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,7

процента составила инфляция в годовом выражении в США по итогам октября, сообщило стати-
стическое бюро Минтруда этой страны. Показатель оказался лучше ожиданий — в сентябре рост цен соста-
вил 8,2%. Замедление инфляции в США началось с июня — тогда ее значение составило 9,1%. Базовая 
инфляция в октябре замедлилась до 6,3% (в сентябре было 6,6%), снизились и темпы роста цен на энергию 
и продовольствие — с 19,8% до 17,6% и с 11,2% до 10,9% соответственно. Все это повышает вероятность 
перехода ФРС к более сдержанному увеличению ключевой ставки — по итогам четырех последних заседа-
ний она каждый раз повышалась на 0,75 процентного пункта, что довело ее уровень до 3,75–4% годовых.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Импорт продолжает 
сжимать профицит  
торговли

Из предварительной оценки Бан-
ка России следует, что профицит 
текущего счета платежного балан-
са в январе—октябре 2022 года 
составил $215 млрд (в 2,3 раза 
больше, чем год назад), а профи-
цит торговли товарами и услуга-
ми — $257 млрд (вдвое больше 
соответственно). В ЦБ поясняют, 
что основную роль в такой дина-
мике текущего счета сыграл рост 
профицита баланса товаров и ус-
луг из-за увеличения стоимости 
экспорта и снижения стоимости 
импорта. При этом дефицит пер-
вичных и вторичных доходов вы-
рос, в том числе за счет снижения 
полученных инвестиционных дохо-
дов и текущих трансфертов. Про-
фицит же финансового счета пла-
тежного баланса стал результатом 
роста иностранных финансовых 
активов и практически соразмер-
ным снижением обязательств пе-
ред нерезидентами.

Между тем, как неоднократно 
писал „Ъ“, с мая импорт устойчи-
во восстанавливается, а экспорт 
снижается. В октябре, как следу-
ет из оценок регулятора, торговый 
профицит составил $19,3 млрд, 
достигнув самого низкого значе-
ния с октября 2021 года. Профи-
цит же торгового счета в октябре 
увеличился до $17,7 млрд против 
$17,1 млрд в среднем за ме-
сяц в третьем квартале из-за 
уменьшения в октябре дефицита 
инвестиционных и иных доходов 
до $1,6 млрд против $7,8 млрд 
и $5,2 млрд в сентябре и августе 
соответственно (см. график).

«Статистика зеркальной тор-
говли показывает, что сейчас ди-
намика экспорта и импорта ста-
билизируется, скоро расскажем 
о данных за сентябрь»,— фиксиру-
ют авторы Telegram-канала «Твер-
дые цифры». «В абсолютном вы-
ражении значения и торгового ба-
ланса, и счета текущих опера-
ций остаются очень высокими, что 
и поддерживает курс рубля на те-
кущих уровнях (60,95 руб./$ в мо-
менте)». По мере дальнейшего со-
кращения торгового профицита 
рубль будет плавно слабеть — для 
более сильной динамики торго-
вый профицит должен схлопнуть-
ся в несколько раз, что аналитики 
Telegram-канала MMI считают ма-
ловероятным. 

Экономисты замечают, что 
к концу года проявится влияние 
экспортных ограничений ЕС и G7 
на российские товары. В ближай-
шие месяцы ключевым фактором 
для внешней торговли России, как 
и для рубля, будет эффективность 
введения эмбарго ЕС на экспорт 
нефти (с 5 декабря) и нефтепро-
дуктов (с 5 февраля).

Артем Чугунов
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Еще 30% заявили, что нехватка рук скажет-
ся на качестве их товаров, 22% опасаются, что 
в ближайшее время им придется снижать объ-
ем производства даже относительно текуще-
го уровня. Впрочем, 33% опрошенных заяви-
ли, что видят основным последствием нехват-
ки кадров необходимость более интенсивного 
поиска новых сотрудников — и считают эту за-
дачу вполне выполнимой.

В то же время рекрутинговые порталы — 
основные площадки для поиска «синих ворот-
ничков» — разошлись во мнении, насколько 
такая самооценка промышленниками состо-
яния своих производств реалистична. Так, ру-
ководитель направления клиентской эффек-
тивности hh.ru Наталья Данина отмечает, что, 
хотя нехватка инженеров различных специ-
ализаций, а также узких производственных 
специалистов началась не вчера, сейчас, по 
данным портала, на одну вакансию специа-
листа, например, инженерно-технического 
профиля приходится «всего два резюме». По 
ее словам, хотя сейчас уровень спроса на про-
мышленные кадры ниже, чем в феврале этого 
года, он растет.

Иную картину демонстрирует статистика 
портала Superjob — как объясняет руководи-

тель исследовательского центра организации 
Наталья Голованова, число вакансий в промыш-
ленности за последний месяц немного снизи-
лось (минус 4%). «Отрасль оценивает послед-

ствия мобилизации. Вероятно, на представлен-
ные в исследовании цифры повлияла эмоцио-
нальная составляющая, поскольку руководи-
тели так же, как и все мы, подвержены стрес-

су»,— говорит она. В пользу некоторого преу-
величения оценок последствий мобилизации 
также говорят и результаты опроса своих компа-
ний-членов Российским союзом промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП): в середине 
октября около 60% компаний не заметили влия-
ния мобилизации на обеспеченность кадрами, 
40% не ждали изменений ситуации и в будущем 
(подробнее см. „Ъ“ от 2 ноября). 

Нехватка информации вполне достовер-
но объясняет невозможность как-то оператив-
но адаптировать и саму стратегию отбора мо-
билизованных (см. «Ъ-Онлайн») — как уже пи-
сал „Ъ“, в условиях неясной работы механизма 
бронирования многие компании попытались 
использовать для сохранения работников не 
его, а публичные обращения к правительству 
с просьбами о внедрении иных подходов. Это 
мало изменило изначальную позицию Мино-
бороны — в ответ на часть таких обращений от 
профсоюзов ведомство отвечало, что не будет 
мобилизовывать более трети работников с од-
ного предприятия, но и этот механизм так и не 
был разработан в деталях.

Анастасия Мануйлова 

Швеи в наступлении

Минфин продолжает приводить 
закупочное законодательство 
в соответствие санкционным по-
слаблениям, сделанным для 
госкомпаний. Так, ведомство 
предлагает вернуть с 2023 года 
квоты для подсанкционных го-
сАО на закупки у малого и сред-
него бизнеса, но при этом облег-
чить выполнение этих требова-
ний, сняв обязательства по пря-
мым закупкам, и закрепить от-
четность о выполнении требо-
ваний в закрытой части ЕИС. До-
стижению квот будет способ-
ствовать и возможность госком-
паний выращивать себе постав-
щиков из числа МСП — эта про-
грамма заработает уже завтра.

Минфин опубликовал на regula-
tion.gov.ru проект постановления 
правительства, учитывающий изме-
нения правил закупок в связи с анти-
санкционными мерами правитель-
ства. Документ среди прочего пред-
усматривает возможности измене-
ния существенных условий госкон-
трактов не только для стройотрасли, 
но и для геологоразведки. Ключе-
вые же его нормы связаны с услови-
ями выполнения подсанкционны-

ми госАО требований о минималь-
ной доле закупок у субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
(МСП). С одной стороны, такие закуп-
ки — один из ключевых инструмен-
тов господдержки сектора за счет га-
рантированного спроса, с другой — 
риск распространения «санкцион-
ного заражения» поставил эту рабо-
ту на паузу.

До этого Белый дом поэтапно на-
ращивал требования к госАО по под-
держке МСП. Если в прошлом году 
квоты должны были выполнять 
1,8 тыс. госАО, то с 2022 года — все. 
Порог закупок у МСП составляет ми-
нимум 25% всех закупок — из них 
20% должны обеспечить спецторги 
только у МСП. С введением санкций 
попавшие под них госАО перестали 
отчитываться в Единой информаци-
онной системе в сфере закупок — 
а засекреченные сделки не учитыва-
ются в квотах МСП, и данные о них 
были утеряны. По расчетам Корпора-
ции МСП, информацию о закупках 
в ЕИС из-за санкций не размещают 
более 900 крупнейших заказчиков, 
которые в прошлом году закупили 
у МСП товаров и услуг на 1,8 трлн 
руб. «Это огромный рынок сбыта для 

малого и среднего бизнеса — почти 
половина от всего объема закупок 
у МСП по 223-ФЗ. И нам крайне важ-
но, особенно в нынешних услови-
ях, его сохранить и поддержать наш 
малый бизнес. В итоге удалось его 
отстоять»,— отмечает гендиректор 
Корпорации МСП Александр Исае-
вич. В сохранении квоты заинтересо-
ваны и сами заказчики, поскольку ее 
несоблюдение предполагает их пе-
ревод из-под правил 223-ФЗ (о закуп-
ках госкомпаний) под более жесткие 
нормы 44-ФЗ (о госзакупках).

Правительство уже приняло 
меры, чтобы вернуть контроль за 
санкционным сектором с апреля 
2023 года — хотя и в непубличной ча-
сти ЕИС (см. „Ъ“ от 10 ноября). Про-
ект Минфина возвращает с января 
2023 года и прежние обязательства 
госАО по закупкам у МСП. Госкомпа-
ниям обещаны послабления — вы-
полнить нужно лишь общую квоту 
в 25%, требования о спецторгах отме-
нены. По мнению Минфина, это даст 
заказчикам «гибкую возможность до-
стижения минимального объема за-
купок как путем осуществления заку-
пок, участниками которых являются 
только субъекты МСП, так и путем 

установления требования к постав-
щикам привлекать субъектов МСП 
в качестве субподрядчиков».

В выполнении квоты госком-
паниям поможет и программа вы-
ращивания поставщиков из числа 
МСП. Вчера правительство утверди-
ло постановление, предусматриваю-
щие право госАО оказывать малому 
бизнесу финансовую, правовую, ме-
тодическую и иную поддержку, что-
бы увеличить число квалифициро-
ванных поставщиков. Потребность 
в программе ранее объяснялась тем, 
что продукция МСП часто не соответ-
ствует требованиям заказчиков (см. 
„Ъ“ от 19 января и 26 мая). ГосАО смо-
гут сами разрабатывать и утверждать 
программу, определять номенкла-
туру необходимых им товаров и ус-
луг, а также установить требования 
для учета отраслевой специфики. От-
бирать участников заказчики смо-
гут на цифровой платформе МСП.
РФ или на собственном сервисе. По-
сле отбора формируется индивиду-
альная карта развития поставщика 
и оказания ему мер поддержки. Го-
сАО смогут заключать офсетные до-
говоры с МСП: последние инвести-
руют в производство (собственные 

средства, в том числе заемные) в об-
мен на гарантии спроса на продук-
цию. «Такие договоры дают бизнесу 
понятный горизонт планирования, 
создавая для него гарантированный 
рынок сбыта»,— считает Александр 
Исаевич.

В рамках пилотных программ по 
выращиванию поставщиков на циф-
ровой платформе МСП.РФ прини-
мают участие 27 крупнейших заказ-
чиков (более 1,2 тыс. номенклатур-
ных позиций), в том числе определе-
ны более 100 номенклатурных пози-
ций для заключения офсетных дого-
воров. Всего подано 127 заявок от 59 
субъектов МСП из 26 регионов. «Ма-
лый бизнес, который примет участие 
в программе, получит возможность 
для существенного роста, так как 
у него будет четкий ориентир и ры-
нок сбыта. Заказчик в необходимом 
объеме обеспечивается продукцией 
отечественного поставщика. Государ-
ство, в свою очередь, решает задачи 
технологического развития целых 
отраслей, импортозамещения, по-
лучает налоги и новые рабочие ме-
ста»,— считает замглавы Минэконо-
мики Татьяна Илюшникова.

Диана Галиева

Приобретенному верить
Госкомпании тайно вернутся к закупкам у малого бизнеса

Экономисты мюнхенского ifo Institute, 
 сопоставив мировые данные о результа-
тах школьного образования, впервые дали 
оценку «снизу» масштабов экономических 
потерь из-за низкого качества массово-
го образования. По их подсчетам, до кон-
ца века мир потеряет не менее 11,4% ВВП 
из-за отсутствия у детей базовых интеллек-
туальных навыков, которые средняя шко-
ла не может дать в среднем 62% обучаю-
щихся. В работе также даны первые оцен-
ки долгосрочных последствий мировых 
школьных локдаунов 2020–2021 годов — 
относительно общего масштаба проблемы 
они невелики.

Экономисты мюнхенского экономического 
центра ifo Institute Сара Густ и Люджер Вессманн 
в соавторстве с Эриком Ганушеком из Стэнфор-
да опубликовали в серии NBER препринт «Гло-
бальные универсальные базовые навыки: их 
текущий дефицит и влияние на мировое раз-
витие». Исследование по состоянию на 2020 год 
консолидирует данные об «универсальных ба-
зовых навыках» (УБН), минимально необходи-
мых детям для их будущей экономической кон-
курентоспособности. 

Этот термин неявно апеллирует к популяр-
ной концепции «универсального базового до-
хода», как бы намекая на то, что трансформа-

ция мирового рынка труда в духе этой концеп-
ции должна быть подкреплена соответствую-
щей производительностью работающих. Фор-
мальная цель работы — оценка нижней грани-
цы потенциальных потерь мирового ВВП в бли-
жайшие десятилетия от выхода на работу лю-
дей, не имеющих УБН. Авторы объединяют дан-
ные международного тестирования школьни-
ков PISA и TIMSS, региональных тестов TERCE/
SERCE, SACMEQ и PASEC, субнационального 
тестирования госструктурами в Индии и КНР. 
Ключевым параметром являются результаты по 
«первому уровню» тестов PISA и PISA-D, описы-
вающих базовую грамотность (чтение, письмо, 
понимание текста, инструкций, минимальные 
критерии дальнейшей обучаемости) школьни-
ков, позволяющую им работать на современном 
предприятии. Авторы получили приблизитель-
ные данные по странам с 98,1% мирового насе-
ления, создающего 99,4% глобального ВВП — 
это почти идеальный охват и база для оценок 
«снизу», поскольку, как правило, тестировани-
ем навыков типа PISA подавляющее большин-
ство школьников не охвачено.

Результаты исследования могут показаться 
шокирующими, хотя сама оценка недоисполь-
зованного потенциала мирового ВВП до конца 
XXI века в этом аспекте не кажется огромной — 
это 11,4%, или порядка $700 трлн непроизведен-

ной добавленной стоимости. «Стилизованные 
факты» о том, что дает миру распространение 
начального и среднего образования, таковы. 
Как минимум две трети молодых людей в мире 
УБН не имеют — они либо останутся неконку-
рентоспособными в контексте мировой эконо-
мики (что, отметим, не помешает им быть кон-
курентоспособными в закрытых частях нацио-
нальных экономик), либо их необходимо «доу-
чивать» до обретения УБН. 

В 101 стране из 159 обследованных базовые 
навыки не получили более половины детей, 
в 36 странах — более 90%. В странах с высоким 
доходом УБН не осваивают четверть детей (в Се-
верной Америке — 24%, в РФ — также 24%). Ми-
ровой лидер по этому показателю — Гонконг, 
УБН нет лишь у 11%, в аутсайдерах — страны Се-
верной Африки (89%). Дело не в охвате школь-
ным образованием как таковом: хотя значитель-
ная часть популяции детей, не способных рабо-
тать в современной экономике, сформирована 
из не получающих среднее образование, навы-
ков для минимума конкурентоспособности не 
обретают 62% учащихся средних школ.

Это отрезвляющее знание о результатах ши-
рочайшего распространения среднего образо-
вания в мир, видимо, не следует недооцени-
вать: результаты предыдущих исторических 
эпох были, очевидно, существенно хуже, в том 

числе на момент мировой «технологической ре-
волюции» и подготовки базы для современной 
постиндустриальной экономики в развитых 
странах в 1950–1970 годах. Текст Густ, Вессман-
на и Ганушека завершается оценкой «значитель-
ного» изменения ситуации в пандемию 2020–
2021 годов, данные о которых в работу не во-
шли. Впрочем, исходя из «доковидных» данных 
изменения не могут быть огромными, авторы 
лишь констатируют, что COVID-19 и школьные 
локдауны в первую очередь снизили возмож-
ность получения УБН для детей из беднейших 
домохозяйств, причем не только в развиваю-
щихся странах, но и в развитых. Впрочем, в ли-
тературе последних месяцев пока не приводит-
ся (выглядевшая бы циничной, но легитимной) 
оценка альтернативно рассчитанных потерь 
ВВП от «коронавирусных» смертей школьного 
персонала в гипотетическом случае всемирного 
отказа от закрытия школ в 2020–2021 годах (на-
помним, дети в гораздо меньшей степени, чем 
взрослые, болеют COVID-19). Сценарии Густ, Вес-
сманна и Ганушека по дальнейшему развитию 
ситуации с образованием в мире показывают, 
что радикально доля освоивших УБН в школе 
в мире в ближайшие десятилетия измениться 
не должна — особенно с учетом крайней кон-
сервативности среднего образования в мире.

Дмитрий Бутрин

Глупые дети
Трое из пяти школьников учатся в школе практически напрасно

Реальные последствия мобилизации  
для промышленности пока сложно 
оценить   ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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КПРФ в четверг на круглом 
столе в Госдуме представила 
свой проект Избирательного 
кодекса. Заодно его участни
ки обсудили последние изме
нения избирательного законо
дательства, которые вызыва
ют у них особое неприятие: 
дистанционное электронное 
(ДЭГ) и многодневное голосо
вание, упразднение института 
членов избиркомов с правом 
совещательного голоса и т. д. 
Отразить упреки попытался 
член Центризбиркома (ЦИК) 
Евгений Шевченко, сослав
шись на доверие простых рос
сиян к итогам выборов. В от
вет его пригласили на «экскур
сию по участкам», где его 
 могут избить «молодчики 
из девяностых».

Проект Избирательного ко-
декса, опубликованный на сай-
те КПРФ, представляет собой 
464-страничный документ. В нем, 
как заверил лидер партии Генна-
дий Зюганов, собрано «все луч-
шее, что было в наработках раз-
личных партий и движений». 
Глава комиссии по подготовке ко-
декса, первый зампред комитета 
Думы по законодательству Юрий 
Синельщиков рассказал, что ра-
бота идет с начала года и пока не 
окончена. По его словам, члены 
комиссии сходятся во мнении, 
что «российское избирательное 
законодательство чрезмерно гро-
моздко и нестабильно, допуска-
ет двойные стандарты» и «служит 
инструментом сохранения влас-
ти правящей элиты», что ведет 
к «застою политической системы 
и росту недоверия к власти».

Господин Синельщиков на-
помнил, что тема кодификации 
избирательного законодатель-
ства начала обсуждаться еще 
в 1990-е годы, а с начала 2000-х 
о планах по разработке кодек-
са не раз говорили представи-
тели ЦИКа, в том числе его ны-
нешний председатель Элла Пам-
филова. Цель кодекса, по сло-
вам коммуниста,— «обеспечить 
в стране реальную политиче-
скую конкуренцию», для чего 
нужно упростить правила, регу-
лирующие избирательные про-
цедуры, и «избавиться от массо-
вого лингвистического несовер-
шенства используемых терми-
нов». Депутат также подчеркнул, 
что кодекс должен быть «прора-
ботан всеми партиями, админис-
трацией президента, правитель-
ством», а после принятия в пер-
вом чтении его «следовало бы 
обсудить на расширенных пар-
ламентских слушаниях».

Отметим, что, когда 8 ноября 
Юрий Синельщиков рассказы-
вал о проекте кодекса на заседа-
нии Госдумы, ее спикер Вячеслав 
Володин оценил эту идею кри-
тически, назвав российскую из-
бирательную систему «одной из 
лучших в мире».

Член ЦИКа от КПРФ Евгений 
Колюшин назвал главным дос-
тоинством проекта «стремление 
вернуть избирательное законо-
дательство на путь системности», 
с которого оно сошло из-за «мно-
гочисленных точечных измене-
ний». «Сейчас уже стало обыч-
ным, что в нормативных актах 
избирательных комиссий гово-
рится о действии закона с допол-
нениями, предусмотренными 
актом комиссии. В итоге избира-
тельные комиссии, вопреки их 
природе правоприменительных 
органов, превращаются в органы 
правотворческие»,— подчеркнул 
господин Колюшин.

Депутат Госдумы Андрей Куз-
нецов («Справедливая Россия — 
За правду») инициативу поддер-
жал, а среди необходимых, на 
его взгляд, изменений выборно-
го законодательства назвал от-
мену муниципального фильтра 
на губернаторских выборах хотя 
бы для кандидатов от парламент-
ских партий и недопустимость 
полностью мажоритарной сис-
темы в регионах. Депутат Анже-
лика Глазкова (КПРФ) напомни-
ла, что коммунисты также высту-
пают за отмену ДЭГ и возвраще-
ние в территориальные и участ-
ковые избиркомы членов ко-
миссий с правом совещательно-
го голоса.

Завкафедрой конституцион-
ного и муниципального права 
юрфака МГУ Сурен Авакьян тоже 
поддержал идею кодекса, но рас-
критиковал отдельные недостат-
ки проекта КПРФ. Так, ему не пон-
равилось, что в нем не предусмо-
трен механизм отзыва выборно-
го лица и ничего не говорится об 
участии в выборах других изби-
рательных объединений, кроме 
политических партий.

Экс-депутат Саратовской обл-
думы от КПРФ Николай Бонда-
ренко весьма эмоционально об-
винил единороссов в принятии 
неправильных законов, послед-
ствия чего сейчас «с ужасом на-
блюдает» Россия. Президент Рос-
сийской ассоциации по связям 
с общественностью Евгений 
Минченко сказал о том же, но бо-
лее сдержанно, в частности, вы-
разив мнение, что отказы от пря-
мых выборов мэров и от выбо-
ров по партспискам в регионах 
«себя не оправдали». При этом он 
признался, что не является сто-
ронником отмены ДЭГ, но, «если 
принимаются такие вещи, дол-
жен быть консенсус всех полити-
ческих игроков».

Ответить на прозвучавшие 
упреки взялся член ЦИКа Евге-
ний Шевченко. «Выскажу мыс-
ли, которые разделяет большин-
ство членов ЦИКа. Если мы по-
смотрим на цифры социологи-
ческих служб, которые прово-
дят исследования после каждых 
выборов, то мы увидим, что око-
ло 65–70% избирателей доверя-
ют итогам выборов. А в США еще 
не начинают голосование, а уже 
63% избирателей не доверяют 
итогам выборов»,— сообщил го-
сподин Шевченко. По его убе-
ждению, все реформы шли из-
бирательному процессу на поль-
зу, в том числе ДЭГ и многоднев-
ное голосование, которые созда-
ют удобство для избирателей. 
Проблем с контролем, по мне-
нию члена ЦИКа, тоже нет: коли-
чество наблюдателей — кстати, 
по предложению КПРФ — увели-
чено с двух до трех, а центры об-
щественного наблюдения дают 
возможность следить онлайн за 
трансляцией с видеокамер на 
участках.

Участники круглого стола слу-
шали Евгения Шевченко весьма 
напряженно, а когда он собрался 
дать оценку проекту Избиратель-
ного кодекса КПРФ, из зала и во-
все раздались выкрики, что вре-
мя выступления закончилось 
и оратору пора покинуть трибу-
ну. Тем не менее он успел сооб-
щить, что в проекте ему особен-
но не понравилось отсутствие за-
прета баллотироваться для лю-
дей с судимостью и иностранны-
ми активами.

Первый зампред фракции 
КПРФ Николай Коломейцев от-
ветил на оптимизм господина 
Шевченко приглашением «на 
экскурсию по избирательным 
участкам Ростовской области», 
которую представляет депутат: 
«Только без удостоверения! Там 
нас с вами могут избить ваши 
председатели комиссий и молод-
чики из девяностых!» А экс-депу-
тат Госдумы от КПРФ Валерий 
Рашкин вспомнил, как «часто 
приходил к Элле Памфиловой», 
но она его не принимала, поэто-
му ему приходилось выступать 
на улице — протестовать против 
ДЭГ, «нарушающего принципы 
тайны голосования и доброволь-
ности участия в выборах».

Подводя итоги, Юрий Синель-
щиков заметил, что, возможно, 
стоит отразить в проекте кодек-
са позицию его авторов против 
ДЭГ. Одним из его недостатков 
депутат назвал отсутствие ответ-
ственности для организующих 
ДЭГ IT-специалистов. В то время 
как члены избиркомов «отвеча-
ют в уголовном порядке» за допу-
щенные нарушения, «для этих ре-
бят избирательная кампания — 
это просто игра перед экраном», 
резюмировал коммунист.

Ксения Веретенникова

Плюс кодификация всех выборов
Для «реальной политической конкуренции»  
стране нужен Избирательный кодекс, считают в КПРФ

В четверг на площадке МИА «Россия се
годня» прошел круглый стол «Роль моло
дежи в поддержке специальной военной 
операции» (СВО), организованный Экс
пертным институтом социальных иссле
дований. Все его молодые участники со
шлись на том, что молодежь СВО под
держивает: кто отказом от западных 
брендов, кто волонтерством, а кто ин
формационно. В то же время социологи 
утверждают, что молодые россияне ме
нее склонны к одобрению боевых дейст
вий, чем их старшие сограждане. По
литолог в связи с этим напоминает, 
что в советское время тоже были и ком
сомольские активисты, и неформалы, 
но большинство молодежи составляли 
конформисты.

«Молодежь любит вызовы, и очевидно, 
что Запад бросил ей вызов. Но все быстро по-
няли, что вместо Nike можно носить „Фор-
вард“ и Bosco, а вместо Zara — Ostin»,— бо-
дро начал аналитик Центра политической 
конъюнктуры Илья Гераскин. По его мне-
нию, молодежь поддерживает СВО, так как 
выступает против дискриминации росси-
ян Западом, понимает, что боевые действия 
были неизбежны, и поддерживает тезис пре-
зидента Владимира Путина о том, что «если 
драка неизбежна, то бить надо первым». 
«СВО убила глубинный инфантилизм и кон-
формистский настрой у молодых. Они боль-
ше не могут оставаться в стороне от общих 
проблем»,— уверял эксперт. А ближе к кон-
цу дискуссии развил этот тезис: «При ны-
нешнем путинском поколении молодежь 
еще себя так рьяно не проявляла… Они сей-
час создают пример на будущее и задел для 
будущих поколений, как нужно в тяжелые 
времена показывать зубы и достигать госу-
дарственных целей».

«Несмотря на то что в молодежной среде 
отношение к СВО несколько иное, чем сре-
ди людей старшего возраста, и на присущий 
молодежи пацифизм, последствия давления 
Запада и просто неуважение к личности каж-
дого конкретного человека и потребителя 
того или иного бренда... сформировали у мо-
лодых ответную реакцию: если вы так — то 
и мы будем так же»,— подхватил идею глава 
комитета Госдумы по делам молодежи Артем 
Метелев («Единая Россия»), рассказавший 
о волонтерской акции «Мы вместе».

Представитель «Юнармии» Серафим Ива-
нов в основном говорил о том, как волонте-
ры и гражданские журналисты помогают 
жителям новых российских территорий. 
В его рассказе нашлось место некоему жур-
налисту из Белгорода, приехавшему в Хер-
сон и закрывшему своим телом 16-летнюю 
девушку при переправе с правого берега 
Днепра на левый (оба остались живы).

Молодые представители парламентской 
оппозиции в своем отношении к СВО и во-
лонтерству предсказуемо оказались не в оп-
позиции. «Когда приходит волонтер, в глазах 
пожилых людей, которые проживают на ос-

вобожденных территориях, загорается искра. 
Они чувствуют, что государство рядом с ними, 
что им помогут, что они не брошены»,— пате-
тично заявил член координационного совета 
молодежной организации ЛДПР Дмитрий Ма-
тюшенков. Секретарь президиума централь-
ного совета партии «Справедливая Россия — 
За правду» по работе с молодежью Анастасия 
Павлюченкова свое выступление посвяти-
ла партийцам, отправившимся на фронт до-
бровольцами или по мобилизации, а закон-
чила разговором об информационной рабо-
те. «Молодежь очень часто… не всегда верит 
официальным сообщениям, им важно услы-
шать то, что думают их ровесники… Мы про-
водим беседы со студентами, патриотические 
квизы»,— отметила она.

«Средствам массовой информации дано 
1419 комментариев. Это большое количество, 
учитывая, что в клубе несколько десятков че-
ловек. Они работают ежедневно. Сделано бо-
лее 2,5 тыс. публикаций в соцсетях. Мы вели 
и аналитическую работу. Создали платформу 
на „Дзене“, там больше 150 публикаций... Об-
щий охват этой работы составил более 50 млн 
человек»,— отчитался политолог Заурбек Ху-
гаев о достижениях экспертного клуба «Диго-
рия» на информационном фронте.

Отметим, что, хотя все участники дискус-
сии говорили о поддержке СВО молодежью, 
по данным социологов, в этой возрастной 
группе одобрение боевых действий все же 
ниже, чем в среднем по стране. Так, согласно 
опросу ФОМ, проведенному с 18 по 20 мар-
та, правильным решение о проведении СВО 
посчитали в целом 73% россиян, а в катего-
рии 18–30 лет — лишь 59%. А по опросу Rus-
sian Field (29 сентября — 1 октября), за про-
должение СВО в целом по России выступа-
ют 46% респондентов, но в группах 18–26 лет 
и 27–34 года большинство (59% и 53% соответ-
ственно) высказалось за переход к мирным 
переговорам.

Политолог Алексей Макаркин считает, 
что к ноябрю социология вряд ли сильно из-
менилась, так как «кристаллизация обще-
ственного мнения» произошла еще в нача-
ле марта. В целом молодежь воспринимает 
происходящее более скептично, чем стар-
шее поколение, проявляет меньший энтузи-
азм и эмоциональную вовлеченность, и хо-
тела бы, чтобы боевые действия закончи-
лись переговорами, отмечает эксперт. «Зна-
чительная часть молодежи отходит в сторо-
ну, но если их ставят перед выбором, то они 
больше за своих. Несмотря на глобализацию 
и вестернизацию, есть желание быть за на-
ших, идентифицироваться с Россией, как 
на спортивных соревнованиях»,— объяс-
няет господин Макаркин. Он также напоми-
нает, что среди молодежи есть представите-
ли совершенно разных взглядов: «Как в со-
ветское время — был комсомол и его акти-
висты, а была так называемая неформаль-
ная молодежь. А большинство в реальности 
были конформисты».

Андрей Винокуров

Молодым  
везде у нас тревога
Политологи и партийцы  
рассказали о том, как и почему молодежь  
поддерживает спецоперацию

Госдума приняла в первом чтении зако
нопроект «Единой России», запрещаю
щий высаживать из автобусов, трамва
ев и троллейбусов инвалидов первой 
группы, не оплативших проезд. Штраф 
за нарушение запрета будет достигать 
30 тыс. руб. Правительство поддержало 
поправки, но попросило депутатов 
определиться, как быть в случае, если 
у гражданина нет документов, подтвер
ждающих инвалидность. Поправки мо
гут спровоцировать некоторых граждан 
ездить бесплатно, считают в думском 
комитете по транспорту.

Госдума вчера принимала в первом чте-
нии поправки к «Уставу автомобильного 
транспорта и городского наземного элек-
трического транспорта» с запретом выса-
живать из автобусов, троллейбусов и трам-
ваев инвалидов первой группы, следую-
щих без сопровождения, в случае, если 
те не оплатили проезд или не подтверди-
ли право на льготный бесплатный проезд. 
Штраф составит 5 тыс. руб. для водителя 
или до 30 тыс.— для «должностного лица» 
(контролера). Напомним, льготы для ин-
валидов на транспорте устанавливаются 
по решению региональных властей: бес-
платный проезд, льготные тарифы либо 
компенсация стоимости билета прямыми 
выплатами.

Сегодня пассажиры, отказавшиеся от 
оплаты, обязаны покинуть салон на ближай-
шей остановке. Напомним, в 2021 году после 
ряда вызвавших бурную общественную ре-
акцию инцидентов, когда водители автобу-
сов оставляли школьников на морозе, депу-
таты ввели запрет высаживать из транспор-
та несовершеннолетних. В марте 2022 года 

депутаты-единороссы Андрей Исаев, Миха-
ил Терентьев и Марина Оргеева предложили 
распространить это правило и на инвалидов 
первой группы. Значительная их часть, ска-
зано в пояснительной записке, не может пе-
ремещаться без сопровождающих, но все же 
возникают ситуации, вынуждающие их са-
мостоятельно пользоваться общественным 
транспортом. «Порой они не смогли по раз-
личным причинам приобрести билет или 
забыли социальную карту,— говорят депу-
таты.— В результате инвалиды оказывают-
ся в трудной ситуации». Так, в августе 2021 
года в Санкт-Петербурге водитель коммер-
ческого автобуса пытался высадить из сало-
на инвалида-колясочника с ДЦП за неопла-
ченный проезд. Случай широко обсуждался 
в СМИ, в итоге водителя уволили. Этот ин-
цидент, рассказал Михаил Терентьев, высту-
пая в Госдуме, и стал причиной для внесения 
поправок.

Законопроектом не решен вопрос о «пра-
вовых последствиях» в случае, если гражда-
нин не предъявит документы об инвалид-
ности и откажется оплатить проезд, отме-
чается в правительственном отзыве на по-
правки. Белый дом поддержал поправки, 
но просит доработать законопроект. «Уста-
новление запрета на высадку может про-
воцировать проезд лиц без оплаты, заявив-
ших контролирующим лицам о том, что 
они являются инвалидами первой груп-
пы»,— написал в заключении глава комите-
та по транспорту Евгений Москвичев. Когда 
вводился запрет в отношении несовершен-
нолетних детей, напомнил вчера едино-
росс Павел Федяев, многие опасались, что 
подростки будут массово злоупотреблять 
и ездить бесплатно, но этого не произошло. 

Инвалиды также вряд ли будут этим зани-
маться, поддержал его Михаил Терентьев.

«Инвалидам второй группы тоже быва-
ет непросто покинуть общественный транс-
порт и потом каким-то образом куда-то до-
браться,— заметил коммунист Алексей Ку-
ринный.— Почему не рассмотреть освобо-
ждение от оплаты за проезд всех групп, что-
бы не создавать проблем поиска удостовере-
ний?» Его однопартиец Олег Смолин доба-
вил, что человек без ноги может иметь инва-
лидность второй группы. Идея распростра-
нить правило на другие группы обсужда-
лась, рассказал Михаил Терентьев, но воз-
никает риск: если такой гражданин забудет 
дома документ, водитель или контролер не 
всегда смогут понять, что перед ними чело-
век с ограниченными возможностями. Ин-
валида первой группы тоже не всегда мож-
но определить без документов, заметила 
коммунист Ольга Алимова. К идее расшире-
ния запрета можно вернуться после того, как 
сформируется практика применения обсу-
ждаемых поправок, резюмировал господин 
Терентьев.

Справоросс Александр Аксененко, в свою 
очередь, заявил о необходимости провести 
анализ «доступности» общественного тран-
спорта для инвалидов на фоне проведения 
специальной военной операции и возвра-
щения с фронта военнослужащих, которым 
нужна «адаптация» (имея в виду, вероятно, 
получивших травмы во время боевых дей-
ствий граждан). Михаил Терентьев отметил, 
что это не вопрос этого законопроекта, но 
данные можно запросить в Минтрансе.

Поправки к законопроекту для второго чте-
ния должны быть представлены к 9 декабря.

Иван Буранов

Инвалидов приравняли к детям
«Единая Россия» намерена запретить высаживать на улицу 
безбилетников с инвалидностью первой группы

Четыре человека прошли конкурс по от
бору кандидатов в мэры Владимира, 
двое из них — представители «Единой 
России». Третий единоросс, врио перво
го вицегубернатора Владимирской об
ласти Дмитрий Лызлов, в последний мо
мент снялся с гонки. Выбирать нового 
мэра будет городской совет Владимира, 
полностью подконтрольный партии 
власти. Кто из двух членов «Единой Рос
сии» станет новым градоначальником, 
там пока не решили, говорит источник 
„Ъ“. Эксперт считает сложившуюся во 
Владимире ситуацию весьма нетипич
ной для России.

Конкурсная комиссия в четверг допусти-
ла к участию в выборах главы Владимира че-
тырех претендентов из пяти, сообщил „Ъ“ 
пресс-секретарь мэрии Александр Карпило-
вич. Самый статусный кандидат — врио пер-
вого вице-губернатора региона по внутрен-
ней политике, член президиума политсове-
та владимирской ячейки «Единой России» 
Дмитрий Лызлов, заявившийся на конкурс 
в самый последний момент, свою кандидату-
ру в итоге отозвал. При этом до финала дошли 
два других представителя партии власти — 
вице-спикер заксобрания Владимирской об-
ласти, заместитель секретаря регионального 
отделения «Единой России» Роман Кавинов 
и глава администрации Гороховецкого райо-
на Владимирской области Дмитрий Наумов. 
Также в выборах примут участие заместитель 
директора областного департамента эконо-
мического развития Андрей Наумов и пер-
вый заместитель координатора региональ-
ного отделения ЛДПР Владимир Рыкунов.

Должность градоначальника стала ва-
кантной 20 сентября в связи с назначени-
ем бывшего мэра Андрея Шохина, возглав-
лявшего город на протяжении 11 лет, сенато-
ром от исполнительной власти региона (на 
сентябрьских выборах губернатора победил 
бывший депутат Госдумы, единоросс Алек-

сандр Авдеев). Около полутора месяцев обя-
занности главы областного центра исполнял 
первый вице-мэр Александр Максимов, но 
впоследствии он перешел на пост врио ви-
це-губернатора региона. С 31 октября пост 
и. о. мэра Владимира занимает другой ви-
це-мэр — Владимир Гарев.

Дмитрий Лызлов не объяснил свой от-
каз участвовать в выборах мэра Владими-
ра. Одним из членов конкурсной комис-
сии был его брат, депутат горсовета Алек-
сей Лызлов, что многие в городе расценили 
как конфликт интересов. Правда, по завер-
шении приема документов он взял самоот-
вод, а в комиссию был назначен другой депу-
тат — Дмитрий Чижов. Тем не менее еще два 
члена комиссии, включая ее председателя, 
являлись прямыми подчиненными Дмит-
рия Лызлова — это Татьяна Адулова, зани-
мающая должность директора департамен-
та региональной политики, и глава комите-
та государственной и муниципальной служ-
бы администрации Сергей Терехов.

Заседание горсовета, на котором пла-
нируется избрать нового мэра Владимира, 
предварительно запланировано на 16 ноя-
бря. Все 25 депутатов городского парламен-
та представляют «Единую Россию». Источник 
в органах власти Владимирской области со-
общил „Ъ“, что решение о том, кто в итоге 
станет мэром, пока не принято.

Политолог Александр Кынев, ссылаясь на 
опыт других кампаний, считает сложившую-
ся во Владимире ситуацию нетипичной, по-
скольку к моменту голосования в городской 
думе «решение практически всегда принято». 
«Конкуренция бывает на этапе определения 
кандидатуры, в основном она носит внутри-
элитный характер. К моменту голосования, 
как правило, вопрос решается. До открытой 
борьбы дело не доходит. Конечно, бывают 
бунты, но они в основном носят региональ-
но-клановый характер»,— отмечает эксперт.

Александр Тихонов, Ярославль

Владимир остался 
без фаворита
За кресло мэра города поборются 
два представителя «Единой России»

По мнению коммунистов, подготовленный ими проект Избирательного кодекса поможет 
устранить все недостатки российских выборов   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Хроническое психическое расстройство в форме па-
раноидной шизофрении было диагностировано у быв-
шего офицера спецслужб Сергея Глазова, устроивше-
го стрельбу в МФЦ на юго-востоке Москвы. Следствие, 
опираясь на решение экспертов, пришло к выводу, что 
отставника надо лечить. Теперь с этим должны согла-
ситься столичная прокуратура и суд.

В главном следственном управлении СКР по Москве сооб-
щили, что закончено предварительное следствие по уголов-
ному делу в отношении Сергея Глазова, обвиняемого в со-
вершении преступлений, предусмотренных пп. «а», «б», «е» 
ч. 2 ст. 105 (убийство двух или более лиц, совершенное обще-
опасным способом; лица в связи с осуществлением данным 
лицом служебной деятельности), ч. 3 ст. 30, пп. «а», «в», «е» ч. 2 
ст. 105 (покушение на убийство двух и более лиц, в том числе 
малолетнего, общеопасным способом), ч. 1 ст. 222 (незакон-
ный оборот оружия), ч. 1 ст. 222.1 (незаконное приобрете-
ние, хранение взрывчатых веществ) и ч. 1 ст. 223 (незакон-
ное изготовление оружия) УК РФ.

В ходе разбирательства было установлено, что днем 7 де-
кабря 2021 года мужчина зашел в помещение МФЦ «Рязан-
ский» за получением нового паспорта, который полагался 
ему по достижении 45-летнего возраста. На входе охранник 
МФЦ потребовал от господина Глазова надеть маску, однако 
тот отказался, заявив, что не верит в пандемию коронавиру-
са и является противником прививок. Сотрудники центра 
не пустили его в помещение, тогда визитер, достав из карма-
на австрийский травматический пистолет Glock, переделан-
ный под стрельбу боевыми патронами, открыл стрельбу. Ох-
ранник МФЦ Алексей Рузлев и сотрудник центра Владимир 
Шемнев были убиты, ранения получили еще четыре чело-
века — Зейнаб Таймазова, Любовь Титова, Евгения Кондра-
тьева и десятилетняя девочка София. По словам очевидцев 
трагедии, жертв могло быть значительно больше, но у госпо-
дина Глазова при стрельбе периодически заклинивало пи-
столет. Кроме того, злоумышленник имел взрывчатку и нож, 
которые использовать не успел, так как его скрутил находив-
шийся в центре полицейский.

Противника вакцинации доставили к следователю СКР, 
который предъявил ему обвинение, а потом и в Преснен-
ский райсуд, избравший ему в качестве меры пресечения 
арест на два месяца. Впоследствии содержание под стра-
жей неоднократно продлевалось, но ни разу не обжалова-
лось. Фигурант, по словам его защитника, полностью при-
знавал вину и был готов компенсировать ущерб семьям 
погибших и пострадавшим. Произошло это или нет, выяс-
нить не удалось. Однако известно, что еще на стадии след-
ствия была назначена стационарная психолого-психиатри-
ческая экспертиза, которая сделала однозначный вывод: 
обвиняемый в период, относящийся к инкриминируе-
мым ему преступлениям, страдал хроническим психиче-
ским расстройством в форме параноидной шизофрении. 
После ареста болезнь не прошла: шизофрения оказалась 
«непрерывного типа течения». В связи с этим в ГСУ СКР ре-
шили, что господин Глазов не мог осознавать фактический 
характер и общественную опасность своих действий и ру-
ководить ими во время совершения инкриминируемого 
ему преступления. Таким образом, обвиняемый нуждается 
в применении принудительных мер медицинского харак-
тера в медицинской организации, оказывающей психиа-
трическую помощь в стационарных условиях специализи-
рованного типа.

Если прокуратура согласится с выводами предваритель-
ного следствия, уголовное дело поступит в суд, а по итогам 
разбирательства подполковник в отставке Глазов получит не 
приговор, а решение о принудительном лечении.

Николай Сергеев

Убийцу полечат  
вместо приговора
Устроивший стрельбу в МФЦ  
давно страдал шизофренией

Как стало известно „Ъ“, 
власти Черногории отказа-
ли России в выдаче бывшего 
совладельца ПАО «Объеди-
ненный финансовый капи-
тал» (ОФК-банк), экс-главы 
«Росалкогольрегулирова-
ния» Игоря Чуяна, обвиняе-
мого СКР в хищении более 
30 млрд руб. По некоторым 
данным, уголовное пресле-
дование фигуранта было 
признано политически моти-
вированным, а сам он теперь 
может рассчитывать на убе-
жище в этой стране.

Источник в центральном ап-
парате СКР сообщил „Ъ“, что 
ведомство получило из глав-
ного управления международ-
но-правового сотрудничества 
Генпрокуратуры информацию, 
согласно которой власти Чер-
ногории отказали России в экс-
традиции Игоря Чуяна, задер-
жанного в этой стране на 
основании российского запро-
са в октябре 2021 года. По не-
которым данным, произошло 
это после того, как МВД Черно-
гории удовлетворило запрос 
адвокатов и самого господина 
Чуяна о предоставлении ему 
политического убежища в этой 
стране. Ранее по той же причи-
не РФ было отказано в выда-
че экс-хозяина Черкизовского 
рынка Тельмана Исмаилова, 

обвиняемого в организации 
убийств и похищений лю-
дей. Решение, очевидно, мог-
ло быть принято еще и потому, 
что незадолго до своего ареста 
в Подгорице господин Чуян по-
лучил гражданство Украины.

Адвокат господина Чуяна, 
через четыре года обжаловав-
ший его заочный арест 2018 
года как незаконный и необо-
снованный, от комментариев 
отказался. Между тем защит-
ник также связывал преследо-
вание своего клиента с поли-
тическими мотивами, а кроме 

того, безуспешно обращал вни-
мание суда апелляционной ин-
станции на то, что оно было 
начато ненадлежащим ли-
цом — и. о. следователя по осо-
бо важным делам при предсе-
дателе СКР, а не следователем, 
что является обязательным 
условием по УПК. Не стали об-
суждать решение Черногории 
и в Генпрокуратуре РФ.

Ранее представители главно-
го надзорного органа не раз сето-
вали на то, что после начала спе-
циальной военной операции на 
Украине многие страны Евро-

пы, в том числе и Черногория, 
фактически свернули междуна-
родно-правовое сотрудничество 
по уголовным делам с Россией, 
став, в свою очередь, убежищем 
для людей, обвиняемых в самых 
тяжких преступлениях.

Уголовное дело в отноше-
нии бывшего главы «Росалко-
гольрегурования» было возбу-
ждено ГСУ СКР по заявлению 
однокурсника президента 
Владимира Путина, извест-
ного адвоката Николая Егоро-
ва, которому в ОФК-банке (ли-
шен лицензии 16 апреля 2018 
года) принадлежало 25% акций. 
По версии следствия, госпо-
дин Чуян, являясь бенефици-
аром ОФК-банка и ООО «Ста-
тус-групп», организовал выдачу 
последнему необоснованных 
банковских гарантий, а также 
кредитов, которые не были воз-
вращены. В уголовном деле го-
ворится, что в 2013–2016 годах 
без согласия совета директоров 
ОФК-банка одному из крупней-
ших на тот момент дистрибу-
торов алкогольной продукции 
были выданы 115 ничем не 
обеспеченных кредитов почти 
на 30 млрд руб. При этом сами 
получатели денег, считает след-
ствие, являлись фирмами-од-
нодневками, а возглавляли их 
сотрудники ОФК-банка и ООО 
«Статус-групп».

Отметим, что сейчас в Таган-
ском райсуде Москвы слушает-
ся уголовное дело экс-предсе-
дателя правления ОФК-банка 
Николая Гордеева. Он обви-
няется ГСУ СКР в растрате (ч. 4 
ст. 160 УК) и четырех эпизодах 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК). 
По версии следствия, в 2016–
2017 годах господин Гордеев 
и «неустановленные лица в ин-
тересах и под руководством» 
Игоря Чуяна похитили из банка 
9,47 млрд руб. Для этого фигу-
ранты, в частности, заключали 
с подконтрольными компани-
ями фиктивные соглашения 
об уступке прав требований по 
договорам факторинга. Кроме 
того, господин Гордеев, устано-
вили в ГСУ СКР, заключил с ря-
дом граждан договоры займа 
на общую сумму 690 млн руб., 
не намереваясь расплачивать-
ся по ним. Действия фигуранта, 
считает надзор, привели к кра-
ху ОФК-банка.

Ранее господин Гордеев был 
осужден Мещанским райсу-
дом Москвы на восьмилетний 
срок за злоупотребление пол-
номочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
связанное с выдачей необеспе-
ченных кредитов компаниям 
Игоря Чуяна. Осужденного обя-
зали возместить ущерб, оцени-
ваемый в 10 млрд руб.

Николай Сергеев

Игорь Чуян пригодился самой Черногории
России отказано в выдаче бывшего главы «Росалкогольрегулирования»

Басманный суд столицы аресто-
вал до конца декабря главу ООО 
«Петербургский Ренессанс», уча-
ствовавшего в ряде громких ре-
ставрационных проектов, а ныне 
задействованного в восстановле-
нии Мариуполя, Ивана Орынчука 
и бывшую сотрудницу компании 
Оксану Орынчук. Им инкримини-
руется особо крупное мошенни-
чество при реконструкции объ-
ектов Московского Кремля. 
По версии СКР, брат и сестра по-
хитили более 70 млн руб. из аван-
совых платежей, поступивших по 
контрактам с Федеральной служ-
бой охраны РФ (ФСО). Отметим, 
что в этом году получил внуши-
тельный срок сотрудник управле-
ния капитального строительства 
ФСО, вымогавший взятку у руко-
водства «Петербургского Ренес-
санса» за содействие в принятии 
работ по «кремлевским» контрак-
там. Фигуранты вину не призна-
ют, их защита пыталась добиться 
меры пресечения, не связанной 
с содержанием под стражей, но 
безуспешно. 

Первым Басманный суд Москвы 
рассмотрел ходатайство ГСУ СКР 
о заключении под стражу до 29 дека-
бря этого года Оксаны Орынчук, не-
когда занимавшей пост гендиректо-
ра ООО «Петербургский Ренессанс». 
По поводу ее нынешнего места ра-
боты между следователем и адвока-
том возникла небольшая перепалка. 
Представитель СКР в начале засе-
дания попросил приобщить к делу 
справку о том, что госпожа Орынчук 
трудится в ООО «РСК „Технострой“», 
учрежденном ее братом Василием, 
и не задействована в восстановитель-
ных работах в Мариуполе, проводи-
мых «Петербургским Ренессансом» 
ее другого брата — Ивана Орынчука. 
Адвокат Инна Чергина сказала, что 
эта справка не имеет смысла, коли 
подследственная в «Петербургском 
Ренессансе» уже не работает. После 

этого защита попросила приобщить 
к делу документы о том, что у госпо-
жи Орынчук имеются несовершен-
нолетний сын и незакрытые ипоте-
ка и потребительские кредиты.

Аргументируя ходатайство об аре-
сте, следователь сообщил, что госпо-
же Орынчук предъявлено обвине-
ние в тяжком преступлении — особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). По материалам дела, в 2018 
году компания подписала с ФСО кон-
тракты на проведение ремонтно-ре-
ставрационных работ в Царской, На-
батной, Константино-Еленинской, 
Беклемишевской, Петровской, Ору-
жейной, Комендантской, Тайниц-
кой, Водовзводной и Боровицкой 
башнях Московского Кремля. По 
данным следствия, руководители 
«Петербургского Ренессанса», по-
лучив от заказчика авансовые пла-
тежи, похитили 70,4 млн руб. При 
этом, заключая контракты, считает 
следствие, фигуранты знали о неу-
стойчивом финансовом положении 
своей фирмы.

• Согласно данным СПАРК, компа-
ния «Петербургский Ренессанс» была 
внесена в реестр недобросовестных 
поставщиков после работ по рестав-
рации башен Московского Кремля и 
Соловецкого монастыря, а также 
из-за задержки работ в Ново-Иеруса-
лимском монастыре в подмосковной 
Истре. А Иван Орынчук якобы пода-
вал заявление о банкротстве.
Настаивая на аресте Оксаны 

Орынчук, следователь указал, что 
она знакома со свидетелями — со-
трудниками ФСО и может повлиять 
на их показания, сама родом с Укра-
ины, где навещает родственников, 
и имеет возможность скрыться там от 
следствия. Представитель СКР доба-
вил, что причастность обвиняемой 
к преступлению подтверждается по-
казаниями двух свидетелей, а сама 
она, занимаясь в ООО бухгалтерией, 
оформляла платежные документы 
и не могла не знать о хищении.

Оксана Орынчук выступать не 
стала, доверив изложение своей 
позиции адвокату. В свою очередь, 
Инна Чергина заявила, что следст-
вие не предъявило доказательств 
причастности ее подзащитной 
к преступлению. По словам госпо-
жи Чергиной, обвиняемая не име-
ет бухгалтерского образования: она 
окончила в Черновцах музыкаль-
ную школу по классу вокала, а после 
смерти мужа в 2014 году стала рабо-
тать в фирмах у братьев. По время ра-
бот в Кремле она просто выполняла 
указания Ивана Орынчука, отмети-
ла адвокат. Госпожа Чергина добави-
ла, что подследственной пришлось 
брать не только ипотеку на жилье, 
но даже кредиты на стиральную ма-
шину и мебель, а это свидетельству-
ет о том, что никаких бюджетных 
средств она не похищала. У родст-
венников на Украине обвиняемая не 
бывает, сказала защитник (госпожа 
Орынчук поправила, что была один 
раз четыре года назад), а если бы она 
хотела скрыться, то с 2018 года могла 
это беспрепятственно сделать. Ад-
вокат попросила назначить подза-
щитной домашний арест или запрет 
определенных действий. Однако суд 
согласился с позицией следствия.

По схожему сценарию прошло засе-
дание по избранию меры пресечения 
Ивану Орынчуку. Следователь попро-
сил приобщить к делу справку о том, 
что арест обвиняемого не повлияет на 
ход восстановительных работ в Мари-
уполе, а защита — многочисленные, 
в том числе правительственные, бла-
годарности и грамоты, которых Иван 
Орынчук удостоился за работу на раз-
личных значимых объектах.

После этого представитель СКР 
повторил те же доводы в пользу аре-
ста господина Орынчука, что и в слу-
чае с его сестрой.

Сам Иван Орынчук вину не при-
знал. Он сказал, что «кремлевские» 
контракты были заключены на сум-
му 400 млн руб., но уже в мае 2019 

года заказчиком были расторгнуты. 
«Были претензии, меня вызывали 
в Следственный комитет»,— сказал 
реставратор. Чтобы выполнить обя-
зательства, по словам обвиняемого, 
они с женой «продали дом под Мо-
сквой и машины». «Бежать некуда — 
один сын юнга, другой кадет»,— ска-
зал подследственный. Он заявил, что 
в истории с реставрацией объектов 
Кремля стал жертвой оговора со сто-
роны человека, который сам хотел 
получить контракт.

Адвокат попросила для подзащит-
ного подписку о невыезде, чтобы ре-
ставратор мог продолжить работы 

в Мариуполе. По словам защиты, на-
личные деньги — 1,5 млн руб., изъ-
ятые у Ивана Орынчука при задер-
жании, он вез рабочим именно 
в Мариуполь, поскольку там не ра-
ботают банки и банкоматы. Адвокат 
Наталья Каринова также напомнила 
про историю вымогательства у Ива-
на Орынчука взятки одним из сотруд-
ников ФСО при реставрации объектов 
Кремля, отметила, что он сам сообщил 
об этом правоохранителям, и предпо-
ложила, что ему за этом сейчас «мстят». 
Адвокат попросила для подзащитного 
хотя бы домашний арест, но суд отпра-
вил бизнесмена в СИЗО.

Ранее „Ъ“ рассказывал, что в этом 
году 11 лет колонии по делу о взят-
ках получил бывший замначаль-
ника отделения управления капи-
тального строительства службы 
инженерно-технического обеспече-
ния ФСО Алексей Голохвостов. Од-
ним из эпизодов дела было вымога-
тельство 700 тыс. руб. у руководства 
«Петербургского Ренессанса» за со-
действие в принятии работ на крем-
левских объектах. Вину бывший 
офицер не признал.

Алексей Соковнин;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Бизнесмену напомнили об авансе на реставрацию 
Арестованы фигуранты дела о хищениях при работах на объектах Кремля

Суд в Екатеринбурге отклонил иск группы Anacon-
daz о незаконности отмены концертов коллектива 
в июле 2022 года. Полиция заявила, что организа-
торы мероприятия не обеспечили его безопас-
ность. Но представители прокуратуры сообщи-
ли, что музыканты ранее выступали в поддержку 
оппозиционера Алексея Навального и выступили 
против ввода российских войск на территорию Ук-
раины. Поэтому отмены их выступлений были не-
обходимы, чтобы не допустить «провокационных 
заявлений» на концертах. Музыканты намерены 
обжаловать решение суда.

Концерт группы Anacondaz должен был пройти 
22 июля в екатеринбургском Tele-Club в рамках фести-
валя Pauzern Picnic. Еще 7 июля организатор концерта 
Глеб Юрьев подал уведомление начальнику УМВД Ека-
теринбурга, а 11 июля — в городскую администрацию. 
Он получил отказы в согласовании мероприятия. Тог-
да концерт был перенесен на пляжный комплекс Cuba, 
но в день выступления на площадку прибыли сотруд-
ники полиции. Они заявили, что концерт не должен 
состояться.

Музыканты Anacondaz Артем Хорев и Сергей Кара-
мушкин обратились в Ленинский райсуд Екатеринбур-
га с иском. Они заявили, что мэрия и полиция наруши-

ли их конституционные права на свободу творчества 
и собраний. А полицейские, которые не допустили 
зрителей на концерт, «вышли за рамки своих полномо-
чий». «Когда подходили к комплексу, нас остановила 
полиция, которой было очень много, с вопросом о том, 
на концерт мы или нет. Тех, кто пришел на концерт, со-
трудники правоохранительных органов разворачива-
ли. Тех, кто приходил на Cuba просто отдыхать,— про-
пускали»,— подтвердила свидетельница Анна Руднева. 
Артисты требовали признать действия чиновников 
и полиции незаконными.

Представитель УМВД заявила, что организаторы по-
дали заявку на проведение концерта в Tele-Club с нару-
шением срока — позднее чем за 15 дней до меропри-
ятия. Кроме того, они якобы не согласовали с УМВД 
особенности охраны общественного порядка. Ком-
плекс Cuba также ничего не предоставил, потому со-
трудники правоохранительных органов приехали на 
место. По словам представителя полиции, они не пре-
пятствовали отдыху граждан, а лишь сообщали им, что 
мероприятие не согласовано и небезопасно.

На заседании 10 ноября была представлена пози-
ция прокуратуры Свердловской области. Ведомство со-
общило, что музыканты группы Anacondaz поддержи-
вали оппозиционера Алексея Навального, выступали 

с критикой деятельности государственной власти и осу-
ждали проведение специальной военной операции РФ 
на территории Украины. Из-за этого, как сказано в до-
кументе, прокуратура предложила полиции принять 
меры, «направленные на недопущение провокацион-
ных политических заявлений во время концерта».

«Мы полагаем, что запрет проведения мероприятия 
вызван именно позицией группы относительно вопро-
сов проведения специальной военной операции. Это 
решение политическое. Никаких проблем с обеспе-
чением безопасности граждан на площадках не было, 
что подтверждают и слова свидетеля о том, что граждан 
спокойно запускали на Cuba. Это значит, что не было 
никаких законных оснований запрета концертной де-
ятельности»,— подчеркнул адвокат группы Алексей 
Бушмаков.

По его словам, «позиция административных ответ-
чиков была ими же искажена». «И УМВД, и мэрия ссы-
лались на то, что якобы соблюли общественный по-
рядок, хотя фактически не пустили людей и сорвали 
концерт. Суд поверил им. Посмотрим, как будет моти-
вировано это решение»,— отметил господин Бушма-
ков. Он добавил, что музыканты намерены обжаловать 
решение суда.

Катерина Якушева, Екатеринбург

Суд не оценил выступление Anacondaz
Иск группы к полиции и властям Екатеринбурга отклонен

По некоторым данным, уголовное преследование  
Игоря Чуяна (на фото) в Черногории признали 
 политическим   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



5

мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 11 ноября 2022 №209   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Джо Байден потерпел отличное поражение
Президент США счел результаты выборов едва ли не победой для себя

Вдохновленный непровальным резуль-
татом Демократической партии на выбо-
рах в Конгресс США президент Джо Бай-
ден выразил уверенность, что сможет 
сработаться с республиканцами. И хотя 
итоги голосования по-прежнему до кон-
ца не подведены, менее убедительное, 
чем от них ожидали, выступление ре-
спубликанцев вселило в хозяина Оваль-
ного кабинета уверенность, что остав-
шиеся два года на посту не превратятся 
для него в ад. Республиканцы между 
тем, похоже, поумерили аппетиты — по-
сле подведения предварительных ито-
гов выборов пока не слышны голоса о не-
обходимости урезать помощь Киеву, 
остались в прошлом и разговоры о яко-
бы неминуемом импичменте президен-
ту-демократу.

Выборы в Конгресс США прошли 8 ноя-
бря, однако и 10 ноября до конца так и не 
были ясны расклады в обеих палатах. Не-
подсчитанными к вечеру четверга по мос-
ковскому времени оставались результаты 
44 гонок в Палате представителей, в Сенате 
все еще не была решена судьба трех манда-
тов. Впрочем, уже сейчас никто не сомнева-
ется, что Республиканская партия с 3 янва-
ря 2023 года будет владеть большинством 
в нижней палате, вопрос лишь в том, каким 
будет перевес. По данным на вечер четверга, 
в их копилке уже точно было 207 из 218 мест, 
необходимых для контроля, демократы же 
получили 184 мандата.

Интрига с Сенатом более закрученная. Уже 
известно, что 6 декабря в Джорджии пройдет 
второй тур, победитель которого может ре-
шить судьбу большинства в верхней палате. 
Однако, возможно, значение этой гонки бу-
дет и не так важно, если окончательный под-
счет голосов в Неваде выявит, что победите-
лем становится представитель демократов. 
В четверг вечером там лидировал республи-
канец Адам Лаксалт, однако его отрыв со-
кращался. Промежуточный счет на табло 
в верхней палате был таков — 48:49 в пользу 
республиканцев. При этом не до конца под-

считаны еще были и голоса в Аризоне, но там 
у демократа Марка Келли было преимущест-
во в 95 тыс. голосов и вряд ли бывший астро-
навт в итоге не дотянется до победы.

Между тем Джо Байден счел 8 ноября «хо-
рошим днем для демократии и хорошим 
днем для Америки». Президент США был так 
рад отсутствию «красной волны» (красный — 
цвет республиканцев), которую предсказы-
вали СМИ и эксперты, что казалось, будто 
Демократическая партия не проиграла на 
выборах, а в пух и прах разбила оппонентов. 
«Хотя любое потерянное место болезненно, 
у демократов была сильная ночь и мы поте-
ряли меньше мест, чем любой другой пре-
зидент-демократ на своих первых промежу-
точных выборах за последние 40 лет»,— не 

переставал радоваться Джо Байден, не об-
ращая внимания на тот факт, что демокра-
ты по-прежнему рискуют потерять контроль 
над обеими палатами. С другой стороны, худ-
шим с точки зрения результатов промежуточ-
ных выборов президентом-демократом ему 
уже не стать, а значит, повод, конечно, был.

«Независимо от того, что покажут оконча-
тельные итоги этих выборов, я готов работать 
с моими коллегами-республиканцами. Аме-
риканский народ ясно дал понять, что ожи-
дает от республиканцев готовности работать 
со мной»,— на правах проигравшего, но не 
побежденного Джо Байден пригласил к диа-
логу оппонентов, еще неделю назад грозив-
ших обрушить на него всю мощь изрядно, 
как они надеялись, покрасневшего Конгрес-
са. По словам президента, в скором времени 
он собирается пригласить в Белый дом руко-
водителей обеих партий, а также отдельно 
встретиться с лидером республиканцев в Па-
лате представителей Кевином Маккарти, ко-
торый, вероятно, станет следующим спике-

ром вместо Нэнси Пелоси и, соответственно, 
третьим человеком в государстве.

При этом Джо Байден заверил, что вос-
пользуется правом вето, если Республикан-
ская партия попытается протащить через 
Конгресс инициативу об общенациональ-
ном запрете на аборты, заявил, что до кон-
ца своего срока намерен добиться запрета 
на оборот штурмового оружия в США, а так-
же отметил, что не собирается сворачивать 
с выбранного им курса независимо от ре-
зультатов выборов и низких рейтингов его 
администрации. Хотя президент и признал, 
что итоги голосования продемонстрирова-
ли разочарование американцев положени-
ем дел в стране, а значит, властям надо вме-
сте поработать над такими проблемами, как 
инфляция, преступность и общественная 
безопасность.

Как уже отмечалось в американских 
СМИ, в Конгресс не прошли многие ставлен-
ники экс-президента Дональда Трампа. Эти 
политики порой выглядели одиозно даже 
для консервативного избирателя, и имен-
но они были той громкой силой, грозящей 
перетряхнуть Вашингтон и, например, уре-
зать или вовсе прекратить поставки помощи 
Украине. Некоторые из них (как избранная 
от 14-го округа Джорджии Марджори Тей-
лор Грин) все же прошли в Палату предста-
вителей, но таких в новом созыве, судя по 
всему, сильно больше не станет. Это, види-
мо, и сподвигло Джо Байдена заверить всех, 
что поддержка Киева после выборов в США 
не претерпит изменений. «В сфере внеш-
ней политики я надеюсь, что мы продолжим 
этот двухпартийный подход к противостоя-
нию российской агрессии на Украине»,— за-
явил глава Белого дома. Собственно, голоса 
в пользу импичмента Джо Байдену и пере-
смотра политики США на украинском на-
правлении пока и правда приутихли.

Тем временем Джо Байден вновь заявил, 
что планирует выдвинуться на второй срок, 
впрочем, также подчеркнув, что окончатель-
ное «семейное решение» будет принято по-
зже и оно никак не будет зависеть от планов 

Дональда Трампа на Белый дом. Последний, 
кстати, выразил «отчасти разочарование» 
результатами республиканцев, при этом на-
звав удачные примеры выступления одно-
партийцев своей личной победой. И это, 
конечно, в духе экс-президента, однако боль-
шинство республиканцев с ним, кажется, не 
готовы согласиться. Во всяком случае, сразу 
несколько консервативных СМИ, включая 
телеканал Fox News, выпустили материалы, 
в которых прозвучали призывы к партии 
дистанцироваться от «неудачника» Дональ-
да Трампа, большинство кандидатов которо-
го проиграли 8 ноября. Как сообщили аме-
риканские СМИ, советники экс-президента 
посоветовали ему отложить «большое объяв-
ление», запланированное на 15 ноября, и до-
ждаться второго тура в Джорджии, где дейст-
вующий сенатор-демократ Рафаэль Уорнок 
сразится с футболистом-республиканцем 
Гершелем Уокером, поддержанным господи-
ном Трампом.

На этом фоне все больше республиканцев 
начинают отвешивать реверансы в сторону 
триумфатора губернаторских выборов во 
Флориде Рона Десантиса. Это, видимо, силь-
но раздражает Дональда Трампа. «Теперь, 
когда выборы во Флориде закончились и все 
прошло довольно хорошо, не следует ли ска-
зать, что в 2020 году я получил во Флориде на 
1,1 млн голосов больше, чем Рон Ди получил 
в этом году, 5,7 млн против 4,6 млн? Просто 
спрашиваю»,— разразился 10 ноября быв-
ший президент серией постов в своей соцсе-
ти Truth Social.

Так или иначе, выборы в США закончи-
лись и, кажется, прошли пока без особых 
скандалов. Даже, по словам Джо Байдена 
и ответственных за кибербезопасность вла-
стей, не наблюдалось вмешательства и ка-
ких-либо серьезных атак. Однако еще только 
предстоит узнать главное: и каким будет ито-
говый расклад, и как он повлияет на пред-
стоящую президентскую кампанию-2024, 
которая, по сути, уже давно началась, а в ка-
кой-то степени и не прекращалась.

Алексей Забродин

Президент США Джо Байден 
выразил готовность работать 
с республиканцами и посоветовал 
им тоже приготовиться
ФОТО NATHAN POSNER / ANADOLU AGENCY / 
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Чатский грех
Взлом Telegram-аккаунта главы Минюста Молдавии ударил по властям сильнее протестов и кризисов

В Молдавии разгорелся гром-
кий и неприятный для руковод-
ства страны скандал. Опубли-
кована переписка, которую, как 
утверждается, вел со своего ак-
каунта в Telegram министр юсти-
ции Серджиу Литвиненко. Среди 
прочего она указывает: чиновник 
вмешивался в процедуры назна-
чения важных должностных лиц. 
Серджиу Литвиненко назвал пу-
бликацию фейком, за которым 
стоят «мафия и предатели». Но 
одно за другим появляются сви-
детельства, подтверждающие 
подлинность обнародованной 
переписки.

Проевропейские власти Мол-
давии в этом году не успевают от-
биваться от проблем. Сначала по 
стране рикошетом ударили боевые 
действия в соседней Украине: хлы-
нули беженцы, разрушились логи-
стические цепочки, обеспечивав-
шие вывоз сельхозпродукции на 
рынки России и Белоруссии.

Осенью разразился масштабный 
энергетический кризис, вызванный 
сокращением поставок российского 
газа, а с ним пришли экономические 
проблемы, связанные в том числе 

с ростом тарифов на энергоносите-
ли, следствием стало подорожание 
вообще всего. С 18 сентября каждое 
воскресенье оппозиция проводит 
в центре Кишинева протесты, обви-
няя власть в том, что перечисленные 
выше проблемы это ее — власти — 
единственная «заслуга».

Главный организатор проте-
стов — партия «Шор» беглого биз-
несмена и политика Илана Шора 
(с 2019 года он живет в Израиле, опа-
саясь тюрьмы на родине). Власть на-
чала с ней борьбу, в авангарде кото-
рой встал глава Минюста Серджиу 
Литвиненко. На этой неделе он под-
готовил ходатайство в Конституци-
онный суд о запрете партии «Шор», 
поскольку она, по мнению мини-
стра, «действует в противоречии 
с принципами верховенства закона 
и ставит под угрозу суверенитет и не-
зависимость Молдовы».

Едва стало известно, что глава Ми-
нюста серьезно настроен добиться 
запрета неудобной партии с пророс-
сийским имиджем, как у самого го-
сподина Литвиненко, и не у него од-
ного, начались проблемы. 9 ноября 
в официальных Telegram-каналах 
президента Молдавии Майи Сан-
ду и вице-премьера страны Андрея 

Спыну (оба политика заявили, что 
их каналы были взломаны) появи-
лись идентичные сообщения сле-
дующего содержания: «Коррупция 
пустила глубокие корни в государст-
венные учреждения. Но те, кто дол-
жен с ней бороться и продвигать 
честное правосудие,— сами главные 
коррупционеры. Вся правда о кор-
рупции в молдавской прокуратуре 
и министерстве юстиции. Узнай, что 
скрывает Сергей Литвиненко».

В конце этих сообщений была 
размещена ссылка на сайт под назва-
нием Moldova-leaks, где размещены 
переписки десятков абонентов с, как 
указано на сайте, главой молдавско-
го Минюста. Содержание части бе-
сед, в том числе в чатах с множеством 
участников, распространили мно-
гие молдавские Telegram-каналы.

Из одной беседы следует, что го-
сподин Литвиненко приложил нема-
лые усилия для того, чтобы в конкур-
се на замещение вакантного поста 
главы Антикоррупционной проку-
ратуры страны победил конкретный 
кандидат — выросшая и работав-
шая в США юрист Вероника Драга-
лин. След министра также проявил-
ся в таких резонансных делах, как 

уголовное преследование бывшего 
президента Молдавии Игоря Додона 
и отправленного в отставку генпро-
курора Александра Стояногло.

Министр Литвиненко на сво-
ей странице в Facebook (принад-
лежит компании Meta, которая 
признана в РФ экстремистской 
и запрещена) назвал «так называе-
мые обсуждения» фейком. «Напо-
минаю, что воры не в первый раз 
используют самую грязную ложь 
и измышления. Теперь они взлома-
ли Telegram-аккаунты президента 
и некоторых членов правительства, 
чтобы публиковать сфабрикован-
ную ложь. Это дополнительное дока-
зательство того, что мы действитель-
но беспокоим мафию и предателей 
и что мы на правильном пути, чтобы 
привлечь их к ответственности»,— 
написал чиновник. При этом он от-
метил, что необходимы срочные 
меры по укреплению информаци-
онной безопасности страны.

В то же время в соцсетях стали одно 
за другим появляться доказательства 
подлинности обнародованных чатов. 
Это подтвердили переписывавшаяся 
с министром журналистка Надежда 
Копту, экс-министр юстиции Фадей 
Нагачевски и другие. Господин Нага-

чевски написал, что взлом учетной 
записи — преступление, но Серджиу 
Литвиненко должен уйти в отставку 
и пойти под суд.

«Манипулирование конкурсом 
на должность главного прокурора по 
борьбе с коррупцией, политическое 
сопровождение (преследования.— 
“Ъ“) генерального прокурора, поли-
тическое вмешательство в дело Додо-
на,— перечислил Фадей Нагачевски 
наиболее серьезные нарушения 
со стороны главы Минюста.— Кро-
ме того, вы солгали о том, что пере-
хваченные чаты являются фальши-
выми! Вы не заслуживаете доверия 
и нечестны. И никому не говорите, 
что в беззакониях и манипуляциях, 
доведенных до широкой обществен-
ности, виноваты Путин или война».

Опрошенные „Ъ“ эксперты 
и юристы сошлись во мнении, что 
скандал — серьезная проблема для 
власти. «Это мощный репутацион-
ный удар по правительству. Текст 
(переписок.— “Ъ“) свидетельству-
ет о вмешательстве правительст-
ва в дела правосудия и серьезном 
ущемлении независимости судеб-
ной власти, полностью дискреди-
тирует антикоррупционные ини-
циативы»,— сказала „Ъ“ эксперт 
Transparency International Moldova 
Мариана Калугин.

Юрист, просивший не упоминать 
его имя, в беседе с „Ъ“ отметил, что 
получать доступ к частной переписке 
кого бы то ни было само по себе не-
законно. «Это первое. Второе: чтобы 
уверенно говорить о том, что это пе-
реписка лица Х с лицом Y, это также 
необходимо подтвердить и доказать. 
Если это подтвердят и докажут, то 
в этом случае все, что там содержит-
ся, как минимум должно привести 
к отставке министра, членов Высше-
го совета прокуроров (ВСП), и главы 
Антикоррупционной прокуратуры, 
потому что министр и ВСП сымити-
ровали конкурс на должность главы 
этой прокуратуры. Здесь и наруше-
ние профессиональной этики, и ор-
ганизация фиктивного конкурса. Ли-
дер и автор процесса координации, 
как видно из переписки, министр. 
Драгалин же жертва ситуации. Но 
если она на самом деле тот человек, 
которым себя представляет, то у нее 
нет другого выхода, кроме как по-
дать в отставку и тем самым иниции-
ровать новый конкурс на замещение 
должности главы Антикоррупцион-
ной прокуратуры, что, кстати, не за-
прещает ей снова в нем поучаство-
вать»,— отметил собеседник.

Сейчас главный вопрос в том, ка-
кую стратегию в создавшейся ситу-
ации выберет руководство страны. 
Президент Майя Санду, премьер На-
талья Гаврилица и правящая партия 
«Действие и солидарность» добились 
популярности и получили власть 
благодаря имиджу принципиаль-
ных и честных политиков, обещани-
ям бескомпромиссно бороться с кор-

рупцией, повышать прозрачность 
и эффективность государственных 
институтов, а также реформировать 
систему юстиции. Со всем этим было 
обещано покончить. Но разразив-
шийся скандал демонстрирует иное.

Между тем вечером четверга стало 
известно, что Конституционный суд 
(КС) вернул правительству запрос гла-
вы Минюста об объявлении вне зако-
на оппозиционной партии «Шор». 
Причина, как отметили в суде,— не-

соблюдение формальных, но необ-
ходимых процедур. Кстати, глава 
КС Домника Маноле тоже фигуриру-
ет в переписках министра юстиции. 
В одном из чатов ее называют «тупой».

Владимир Соловьев

Едва стало известно, что глава 
 Минюста серьезно настроен добиться 
запрета неудобной партии с пророс-
сийским имиджем, как у самого госпо-
дина Литвиненко, и не у него одного, 
начались проблемы
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,287 млрд руб. В 2022 году (на 10 ноября) собрано 
1 224 920 070 руб., помощь получили 1157 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Егор Тетерин, 13 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 169 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб.

Роды были тяжелые, Егор три дня дышал с помо‑
щью аппарата искусственной вентиляции легких. 
При выписке нас предупредили, что сын будет от‑
ставать в развитии, так и было. Благодаря лечению 
со временем он окреп, научился вставать, ходить 
за руку. С помощью Русфонда мы попали в москов‑
ский Институт медтехнологий (ИМТ), результаты 
были отличные: у Егора снизился тонус, улучшил‑
ся зрительный контакт. Но речи до сих пор нет, сын 
не может жевать и откусывать. Помогите продол‑
жить лечение! Наталья Тетерина, Московская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — коррекция тонуса, улучшение координации, 
равновесия и моторики, развитие речи».

Ксюша Крючкова, 12 лет, ушиб головного мозга 
в результате железнодорожного происшествия, 
спасет лечение. 149 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб.  
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 21 тыс. руб.

1 мая 2021 года Ксюша каким‑то образом оказа‑
лась одна на путях, и воздушной волной от проходя‑
щего поезда ее отбросило на насыпь. Удар пришел‑
ся на затылок. В больнице диагностировали череп‑
но‑мозговую травму, отек мозга. Дочка была в коме, 
перенесла две операции на черепе. Питалась через 
 гастростому, дышала с помощью трахеостомы. В сен‑
тябре мы привезли ее в «Три сестры» на лечение. 
Первый курс оплатили сами, затем помог Русфонд. 
Ксюша начала переворачиваться, есть сама, двигать 
ногами и руками. Постепенно появляется речь, раз‑
вивается память. Ксюша удерживает голову, стоит 
у опоры. Сейчас нужно обязательно продолжить ле‑
чение. Сергей Крючков, Калужская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Римма Шаркова (д. Райки, 
Московская обл.): «Необходимо продолжить физи‑
ческую и эрготерапию, занятия с нейропсихологом 
и логопедом, массаж, электростимуляцию».

Алиса Плотникова, 12 лет, туберозный склероз, 
эпилепсия, требуется лекарство на год. 
228 566 руб.
Внимание! Цена лекарства 454 566 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 26 тыс. руб.

Приступы у дочки начались, когда ей едва испол‑
нился годик. Алиса перестала ходить, приступы ста‑
новились все тяжелее. Только через два года в Москве 
установили, что у дочки болезнь, при которой обра‑
зуются доброкачественные опухоли в разных орга‑
нах, в том числе в мозге. Тогда нам назначили пре‑
парат сабрил, который помогает справиться с судо‑
рогами. Постепенно начали возвращаться навыки, 
количество приступов резко сократилось. Мы бла‑
годарны вам за покупку лекарства в прошлом году. 
Но бесплатно его по‑прежнему не выдают, и мы сно‑
ва просим помощи. Алевтина Плотникова, Удмуртия
Ведущий научный сотрудник Научно-исследо-
вательского клинического института педиа-
трии имени академика Ю.Е. Вельтищева Мари-
на Дорофеева (Москва): «Прием сабрила требуется 
по жизненным показаниям. Препарат не зарегистри‑
рован в РФ, но разрешен к ввозу и применению».

Варя Кулиш, 5 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 163 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест», ООО «Ни Хао Партс», 
ООО «ПК „Неваполимер“» внесли по 50 тыс. руб. 
Юридические лица благотворительного сервиса   
Альфа-Банка — 20 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 18 тыс. руб.

На вторые сутки жизни дочка внезапно посине‑
ла во время кормления, дыхание остановилось. Об‑
следование выявило дефект межпредсердной пере‑
городки. Раз в год мы консультировались у кардио‑
логов Томского НИИ кардиологии, особых проблем 
со здоровьем у Вари не было. Но когда пошла в дет‑
сад, стала часто и тяжело болеть ОРВИ, бледнела 
при малейшей нагрузке. На последней консульта‑
ции нам сказали, что сердце работает с перегруз‑
кой и нужна операция. Ее проведут щадяще, через 
сосуды. Но я такую операцию оплатить не в силах. 
 Марина Кулиш, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Требуется закрытие дефек‑
та при помощи окклюдера. После щадящей опера‑
ции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Смесь сквозь слезы
Двухмесячного Алешу спасет внутривенное питание

Из свежей почты

Почта за неделю 3.11.22–10.11.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 66 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Вместе весело шагать
Как два врача построили завод реабилитационной техники

Основатели нижегородской компа‑
нии «Мадин» — однокурсники, пси‑
хиатр и невролог. Когда в 1990‑х 
они начали работать по специаль‑
ности, оказалось, что зарплаты 
на жизнь не хватает. Друзья реши‑
ли заняться производством. Креди‑
ты они никогда не брали, инвесто‑
ров не привлекали. Однако сейчас 
в программе компании уже десят‑
ки устройств для реабилитации, 
в том числе такие сложные, как 
экзо скелет. Оборот приближается 
к 800 млн руб. В чем секрет?

«Мадин» разбросана по всему Нижне‑
му Новгороду. Офис, конструкторское 
бюро, Международная академия меди‑
цинской реабилитации, реабилитаци‑
онный центр, с которым сотрудничает 
Русфонд,— все в разных концах. А за‑
вод — в деревне Лаптево. Туда пришлось 
добираться полтора часа на автомобиле. 
За забором с воротами несколько разно‑
шерстных корпусов, кругом — неухо‑
женные поля, вдали — церковь.

— Раньше тут был шорный завод,— 
рассказывает директор производства 
«Мадин» Максим Чупрунов.— Делали 
упряжь. Мы купили один из его корпу‑
сов, площадью 2 тыс. кв. м.

Сравнительно небольшие компании 
вроде «Мадин» обычно покупают дета‑
ли на стороне и занимаются сборкой. 
«Мадин» решила все делать сама. В пер‑
вом цехе — листы металла, балки, тру‑
бы и внушительного вида станки для 

их резки и раскройки. Это все — для кар‑
касов беговых дорожек, массажных сто‑
лов, лестниц с изменяемым углом на‑
клона. А за дверью — технологии совсем 
другого уровня. Здесь на станках с ЧПУ 
делают элементы экзоскелета, редукто‑
ры для двигателей и прочие детали, тре‑
бующие точности. Два станка обошлись 
в 40 млн руб., говорит Чупрунов. Даль‑
ше — цех электроники. «Мозги» для сво‑
ей техники «Мадин» тоже делает сама.

— У нас нет проблем с кадрами,— 
говорит Чупрунов.— Рядом — город 
Павлово с автобусным заводом ПАЗ. 
А электронику у нас паяют радиолю‑
бители из ранее существовавшего там 
радиокружка. 

Штат — примерно 50 человек, а те‑
кучка, по словам Чупрунова, нулевая. 
В том числе благодаря зарплатам: опе‑
ратор станка может заработать за месяц 
больше 100 тыс. руб.

Производственные площади, стан‑
ки, зарплаты — это как компания тратит 
деньги. Но откуда они берутся? Об этом 
я поговорил на следующий день с генди‑
ректором Александром Емельяновым.

— Понятно, как было в 1990‑х с зар‑
платами врачей,— рассказывает он.— 
Надо было искать выход. Мы с Андреем 
Бурмистровым (им с Емельяновым при‑
надлежит по 50% «Мадин».— Русфонд) 
стали продавать магнитотурботроны — 
это устройство для физиотерапии, разра‑
ботанное военным заводом «Авангард» 
в городе Сарове. 

Аппарат был всем хорош, но часто 
ломался. И друзья решили сделать ана‑
логичный самостоятельно. Ведь рынок 
сбыта уже был — больницы, покупав‑
шие изделия «Авангарда». 

— Копировали ли мы? Ну, взяли 
их устройство за образец, но суще‑
ственно его доработали,— отвечает 
Емель янов.— Завод с нами судился, но, 
к счастью, его деятельность довольно 
быстро сошла на нет.

Почти всю прибыль «Мадин» вкла‑
дывала в развитие. Стала делать мас‑
сажные столы и реабилитационную 
лестницу, взяв за образец израиль‑
скую. Нашла в Европе подвесную реа‑
билитационную систему и наладила 
ее производство под именем «Экзар‑
та». В прошлом году начала продавать 
экзоскелет. Интерес государства к реа‑
билитации сильно помогает компа‑
нии: в 2021 году оборот составил при‑
мерно 400 млн руб., а в этом, прикиды‑
вает Емельянов, будет 600–800 млн руб. 
Прибыль по‑прежнему идет в разра‑
ботки. Почти готов коленный сустав 
для протеза ноги, продолжается рабо‑
та над шлемом с биологической обрат‑
ной связью, а в планах Емельянова — 
 заняться биотехнологиями.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/999

У Алеши Резаева из горо‑
да Назарово Красноярско‑
го края очень странная, 
почти детективная исто‑
рия болезни. Врачи так 
и не поняли до конца, что 
же с ним произошло вну‑
триутробно. Но известен 
результат: у ребенка син‑
дром короткой кишки — 
почти половины кишеч‑
ника просто нет. Когда‑то 
это звучало как  приговор. 
Теперь — нет: дефект 
можно исправить.  Алеша 
перенес две операции, 
впереди еще несколько. 
А прямо сейчас ему необ‑
ходимы лекар ства, сме‑
си и расходные материа‑
лы для внутривенного 
питания — смеси вводят 
прямо в кровь, минуя си‑
стему пищеварения. Это 
позволит мальчику окреп‑
нуть и продолжить путь 
к выздоровлению.

Родители все время что‑то 
решают за маленького ре‑
бенка. Как ему одеться, в ка‑
кой детский сад ходить, кого 
позвать в гости. Вале и Стасу, 
Алешиным родителям, при‑
шлось принимать страшно 
тяжелое решение о своем 
сыне еще до его рождения — 
на 14‑й неделе беременно‑
сти. На УЗИ у плода обнару‑
жили гастрошизис: в брюш‑
ной стенке образовалась 
щель, через которую наружу 
вышли петли кишечника. 
Врачи предложили прервать 
беременность.

— Они мне говорили, 
что это порок, несовмести‑
мый с жизнью,— вспомина‑
ет Валя.— Но я не поверила, 
что ничего нельзя сделать. 
Стала читать про гастроши‑
зис в интернете. Нашла дру‑
гие семьи с этим диагнозом. 
И узнала, что таких детей 
оперируют. Заправляют ки‑
шочки обратно, и после это‑
го все может быть хорошо.

Станислав с женой от пре‑
рывания беременности 
отказались.

Алеша — третий ребенок 
в семье. А Вале — хотя это 
вообще не вяжется ни с гру‑
зом навалившихся проблем, 
ни со сложным решением, 
которое они с мужем при‑
няли,— всего 21 год. Стар‑
шую дочь, Полину, роди‑
ла после первого курса ве‑
теринарного техникума. 
Учебу пришлось бросить — 
она тогда думала, что нена‑
долго. Но с первым мужем 

расстались, а у нынешне‑
го, Станислава, тоже ребе‑
нок от первого брака — трех‑
летний Тимофей. Его мать 
умерла от клещевого энце‑
фалита вскоре после родов. 
Из осколков двух семей ро‑
дилась одна новая. А дети 
стали и друг для друга, и для 
Вали со Стасом своими, 
родными. 

— Если мы со Стасом взду‑
маем Тимошу поругать, По‑
линка всегда на его сторо‑
не. Он еще плоховато гово‑
рит, а она — уже достаточно, 
чтобы выступить в его защи‑
ту,— рассказывает Валя.

У нее теория: чем рань‑
ше родишь, тем больше шан‑
сов, что и детей вырастишь, 
и с внуками успеешь понян‑
читься. Так что третий, Але‑
ша, был вполне запланиро‑
ванным и долгожданным.

Прошло несколько меся‑
цев после первого УЗИ, и оче‑
редное исследование при‑
несло чудо. Валя до сих пор 
не понимает, как такое мог‑
ло произойти:

— Мне в больнице ска‑
зали: вы до нас к повиваль‑
ным бабкам ходили, что ли? 
Никакого гастрошизиса, все 
нормально! 

Нарушений не нашли 
и на следующих исследова‑
ниях, а в конце августа Але‑
ша родился с абсолютно це‑
лым животиком. Но Валя 
даже не успела как следует 
обрадоваться. Другим мамам 
приносили детей, а ей — нет. 
Потом сообщили, что сына 
срочно отправили в Красно‑
ярск на операцию. У Вали 
прошли только сутки после 
кесарева, но она подписа‑
ла отказ от госпитализации 
и понеслась в Красноярск.

У новорожденного Але‑
ши была кишечная непро‑
ходимость, а значительная 
часть кишечника, как выяс‑
нилось, просто отсутствова‑
ла. Один из врачей предпо‑
ложил: возможно, гастро‑
шизис сам собой закрылся, 
часть кишечника осталась 
при этом снаружи, отрезан‑
ная стенкой желудка, и от‑
мерла. Из того, что осталось, 
хирурги собрали нечто по‑
хожее на пищеваритель‑
ный тракт. Но питаться ес‑
тественным образом Алеша 
все равно почти не может. 
Его кормят в основном вну‑
тривенно, минуя пищева‑
рительную систему,— пря‑
мо в кровь через капельни‑

цу. Что делать дальше, врачи 
в Красноярске не объясни‑
ли. Сказали только: «Будем 
наблюдать». 

Валя продолжала бороть‑
ся за своего ребенка. В со‑
обществе родителей детей 
с синдромом короткой киш‑
ки она узнала, что таких ма‑
лышей успешно оперируют 
в московской клинике.

Сейчас Валя с сыном в Мо‑
скве. У хирургов план такой: 
отправить их через некото‑
рое время домой, ребенок 
немного окрепнет, и затем 
ему сделают серию опера‑
ций по удлинению кишеч‑
ника. Но кормить Алешу 
в ближайшие полгода при‑
дется внутривенно, для это‑
го необходимы лекарства 
и специальные смеси. Бы‑
стро получить все это через 
систему ОМС не удастся, а це‑
на питания явно не для моло‑
дой семьи с тремя детьми.

А в остальном Алеша от‑
личный  беспроблемный 
малыш. Уже улыбается ро‑
дителям, гулит и очень 
любит слушать музыку. 
 Только бы с кишечником 
разобраться.

Алексей Каменский,  
Красноярский край

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  Р Е З А Е В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 6  2 4 9  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия 
Аверь янова (Москва): «У Алеши синдром короткой кишки, ультрако-
роткий вариант. Ребенок перенес две операции, после которых ослабел, 
плохо набирал вес, развивался. В условиях стационара мы наладили ему 
си стему парентерального (внутривенного) питания. Сейчас состояние Але-
ши улучшилось, он начал прибавлять в весе. Мы готовы выписать ребенка 
домой при условии, что у него будут лекарства и парентеральное питание, 
необходимое по жизненным показаниям. Только так малыш сможет полу-
чать нужные для роста и развития вещества. Это позволит подготовить его 
к предстоящим в дальнейшем этапным операциям на кишечнике».

Стоимость лекарств, внутривенного питания и расходных материалов 
для его введения на полгода 1 667 249 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» 

внес 300 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 31 тыс. руб. 
Не хватает 736 249 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Резаева, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить в Рус фонд или на банковский 
счет мамы Алеши — Валентины Николаевны Резаевой. Все необхо-
димые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за  рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Алешу кормят в основном внутривенно, питание поступает прямо в кровь  
через капельницу ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лечить болезнь 
с рождения 
Быстрота неонатального 
скрининга имеет значение

На 36 заболеваний вместо пяти будут проверять 
новорожденных в России с января 2023 года. 
Начнет работать масштабная программа нео‑
натального скрининга, задача которой — эф‑
фективное лечение пациентов до начала появ‑
ления симптомов наследственных болезней. 
По подсчетам специалистов, это позволит спа‑
сать до 2 тыс. младенцев в год.

С 2006 года в России проверяют недавно родив‑
шихся младенцев на пять наследственных заболева‑
ний: фенилкетонурию, муковисцидоз, адреногени‑
тальный синдром, врожденный гипотиреоз и галак‑
тоземию. С нового года недугов, которые стремятся 
диагностировать на ранней стадии, станет больше 
на 31 нозологию: в список попадут в том числе на‑
следственные болезни обмена веществ, первичные 
иммунодефициты, а также спинальная мышечная 
атрофия (СМА). 

Чтобы программа заработала, выделяются деньги 
бюджета, закупается оборудование, одиннадцать меж‑
региональных центров по всей стране готовятся про‑
водить полномасштабные исследования, а в пилотных 
регионах новорожденных уже тестируют. По словам 
главного внештатного специалиста по медицинской 
генетике Минздрава РФ, директора Медико‑генетиче‑
ского научного центра имени академика Н.П. Бочкова 
Сергея Куцева, уже прошли циклы обучения для вра‑
чей, задействованных в лабораторном процессе, отра‑
батывается маршрутизация пациентов на местах. 

В интервью и публичных выступлениях Сергей 
Куцев часто повторяет: смысл неонатального скри‑
нинга — избежать инвалидизации человека за счет 
раннего лечения. Причем заболевание важно выяв‑
лять на досимптоматической стадии. Наличие сим‑
птомов — сигнал: в организме начался необрати‑
мый патологический процесс, лечение может толь‑
ко остановить прогрессирование болезни. Самый 
яркий пример здесь — СМА. 

По данным клинических исследований препа‑
ратов, которые воздействуют на причину спиналь‑
ной мышечной атрофии, дети, получившие лече‑
ние в первые полтора месяца жизни, то есть до по‑
явления первых симптомов, по своему развитию 
в 90% случаев соответствуют здоровым сверстникам. 

— Окончательно вылечить СМА пока нельзя,— го‑
ворит Ольга Германенко, руководитель благотвори‑
тельного фонда «Семьи СМА».— Но ранняя терапия 
у детей на досимптоматической стадии значитель‑
но меняет траекторию развития болезни. Неона‑
тальный скрининг — прорывная технология. Од‑
нако чтобы технология работала, нужна быстрая ре‑
акция на всех этапах. Крайне важно, чтобы анализ 
не просто проводился в первые сутки жизни младен‑
ца, а чтобы его результаты были доступны в течение 
нескольких дней. Также важны сроки дополнитель‑
ного верифицирующего тестирования и оператив‑
ность оформления всех необходимых документов 
для организации лечения, начало самого лечения.

По словам Ольги Германенко, все это нужно сде‑
лать в идеале в течение пары недель: 

— У СМА есть типы, когда симптомы проявляют‑
ся очень быстро. Нам известно несколько случаев, 
когда у детей, у которых обнаружили болезнь сра‑
зу после рождения в рамках пилотного проекта нео‑
натального скрининга, во время оформления доку‑
ментов на получение лечения пропали некоторые 
рефлексы, возникла выраженная гипотония мышц, 
то есть появились симптомы. 

Сложности, по мнению Германенко, могут воз‑
никнуть на этапах, связанных с большим влияни‑
ем человеческого фактора. Быстрота реакции важ‑
на и со стороны медицинского сообщества, и со сто‑
роны родителей. Мама, родившая на вид здорового 
ребенка, слышит, что у малыша спинальная мышеч‑
ная атрофия, что она будет делать? Кто и как помо‑
жет осознать реальность и начать действовать? Не‑
сколько недель задержки могут стать критическими 
для ребенка со СМА, могут повлиять на то, напри‑
мер, будет ли он ходить. 

Сергей Куцев во время Первого Евразийского фо‑
рума по диагностике и лечению орфанных заболева‑
ний, который проходил в Москве и Алма‑Ате в конце 
октября, заявил, что информирование семьи — та‑
кая же важная составляющая процесса неонатально‑
го скрининга, как охват не менее 95% новорожден‑
ных и качество лабораторных исследований.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/998

3 ноября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Ир‑
тыш» мы рассказали 
историю 13‑летней Ани 
 Нетребчук из Омской об‑
ласти. У девочки тяжелый 
врожденный порок серд‑
ца — тетрада Фалло. Она 
перенесла уже четыре опе‑
рации на открытом сердце, 

но нужна еще одна — эндоваскулярная имплан‑
тация трикуспидального клапана системой Me‑
lody. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(4 303 568 руб.) собрана. Родители Ани благо‑
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна‑
тельность, дорогие друзья.

Всего с 3 ноября 12 045 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Ир‑
тыш», «Ингушетия», «Ивтелерадио», «Хакасия», «Тыва», 
а также 152 региональных СМИ — партнеров Русфон‑
да исчерпывающе помогли 20 детям на 28 370 779 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Аню Нетребчук ждут 
в Томске в ноябре

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27446,10 (–270,33)
РТС 1150,36 (+36,43)
FTSE 100 7375,34 (+79,09)

DAX 30 14146,09 (+479,77)
DJIA* 33430,02 (+916,08)
NASDAQ Composite* 15167,75 (+579,99)

*На 19:57. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.11.22
Австралийский доллар 39,3121
Английский фунт 69,6582
Белорусский рубль 24,9170
Датская крона 82,6575

Доллар США 61,2434
Евро 61,0037
Индийская рупия** 73,8909
Казахский тенге** 13,1542

Канадский доллар 45,4328
Китайский юань* 84,0456
Норвежская крона* 58,7664
СДР 79,0175

Сингапурский доллар 43,6798
Новая турецкая лира* 32,9338
Украинская гривна* 16,5827
Шведская крона* 56,2222

Швейцарский франк 61,9998
Японская иена** 41,8529
*За 10. **За 100. 

Государство подфрахтовалось от дефицита
Компании могут получить субсидии на покупку и лизинг судов

Правительство обдумывает стимулирование 
 закупок крупнотоннажных судов, в том числе ино-
странного производства, российскими компани-
ями. Речь идет о субсидировании ставки по кре-
дитам, которые будут обслуживать российские 
экспортно-импортные потоки, при этом импорти-
ровать судно и регистрировать его в российском 
реестре будет необязательно. По мнению экспер-
тов, РФ нужен широкий спектр разнообразных 
и не производящихся на территории страны су-
дов. Участники рынка надеются, что документ 
не вступит в конфликт с имеющимися мерами 
поддержки судостроения, а его действие не огра-
ничится флотом для нефти и нефтепродуктов.

Государство может просубсидировать банки для пре-
доставления кредитов на закупку и фрахт судов. Как сооб-
щается в проекте постановления правительства („Ъ“ ви-
дел документ), субсидии выделяются банку, чтобы он мог 
предоставить льготный кредит по ставке 4%. Государство 
готово субсидировать до 9 п. п. разницы между коммерче-
ской и льготной ставками, причем если ключевая ставка 
ЦБ поднимется выше 10%, то размер льготы может быть 
выше 4% до момента, пока ситуация не изменится.

Деньги могут предоставляться на лизинг и приобрете-
ние в собственность (включая строительство) грузовых 
судов и контейнеров. Суда и контейнеры могут быть ис-
пользованы для экспортных и импортных перевозок. Им-
портировать само судно в РФ и регистрировать его в отече-
ственном реестре необязательно. Также льготная ставка 
может распространяться на получение судов и контейне-
ров во владение или пользование, в том числе по новым 
договорам тайм-чартера, для обеспечения экспорта и им-
порта из РФ, и на приобретение долгосрочных услуг опе-
раторов морских линий по контрактам на экспорт грузов.

Субсидии можно использовать и для компенсации 
части премии по договорам страхования экспортных 
и импортных кредитов. Фактический размер субсидии 
на проект не может превышать 15% от общей массы льгот 
(ее размер в документе не уточняется). В Минпромторге 
вопросы „Ъ“ переадресовали в Минтранс, где от коммен-
тариев отказались.

После начала военных действий и введения санкций 
рынок как закупки, так и фрахта судов для российских 
экспортеров заметно сузился. В угольной отрасли доступ-
ность крупнотоннажных судов упала к третьему кварта-
лу до 30% от докризисного уровня, поскольку 70% крупно-
тоннажного флота находится в собственности компаний 
Европы, США, Канады, Японии и Сингапура. В декабре 
вступит в силу эмбарго ЕС на российскую нефть, которое 
не только не позволит продавать сырье в страны блока, 
но и лишит российские компании доступа к услугам ев-
ропейских судовладельцев, брокеров и страховщиков для 
операций по экспорту нефти в третьи страны.

Участники рынка просили субсидии на закупку су-
дов. В частности, об этом говорил в интервью „Ъ“ глава 
совета директоров Fesco Андрей Северилов: «Мы рассма-
триваем возможность строительства флота на китайских 
и российских верфях и неоднократно запрашивали под-
держку в виде субсидирования строительства флота или 
предоставления иных форм поддержки» (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября). Вместе с тем источники в отрасли рассказыва-
ли „Ъ“, что государственное субсидирование расходов 
на приобретение судов имеет оборотную сторону: ино-
странные контрагенты даже из нейтральных стран могут 
быть не готовы иметь дело с российскими госсредствами 
из опасения санкций.

Один из источников „Ъ“ говорит, что объем субсидий 
должен быть очень большим, чтобы при выделении 15% 
от всей суммы на один проект льготный процент мог по-
крыть затраты на закупку крупного судна — а именно 
в них сейчас имеется потребность. Другой собеседник 
„Ъ“ отмечает, что проект постановления настолько же 
интересный, насколько и сырой, и пока он не прораба-
тывался с профильными отраслевыми ассоциациями. 
По его мнению, очень важно конкретизировать, какие 
именно суда можно будет приобрести, поскольку на от-
раслевых совещаниях прежде всего говорится о необ-
ходимости закупки судов повышенного дедвейта, оке-
анических судов типа Capesize, Panamax и т. п., которые 
не производятся в РФ.
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Недавний съезд Компартии Китая 
очертил круг руководителей, кото-
рым предстоит управлять второй дер-
жавой мира и крупнейшим экономи-
ческим партнером РФ в ближайшие 
пять лет. Биографии членов новой ко-
манды Си Цзиньпина говорят об од-
ном: Китай готовится к дальнейшему 
ухудшению отношений с США, а по-
тому намерен форсировать курс на 
повышение экономической и техно-
логической автономии.

Окончательное распределение 
портфелей в новом правительстве 
станет известно только в марте, од-
нако среди 24 членов нового Полит-
бюро выделяется группа людей, ко-
торые, очевидно, и составят костяк 
экономической команды. Куратором 
макроэкономического блока будет Хэ 
Лифэн, нынешний глава Госкомите-
та по реформам и развитию, бывше-
го Госплана. Товарищ Хэ, знакомый 
с Си многие годы, известен как дири-
жист и сторонник повышения роли 
государства в экономике.

Другие важные должности могут 
получить люди, имеющие богатый 
опыт работы в аэрокосмической 
промышленности, оборонке, сис-
теме здравоохранения, экологиче-
ском надзоре. Если раньше, в пери-
од бурного роста, экономикой КНР 
управляли преимущественно гра-
жданские инженеры и банкиры, то 
профиль нового состава больше под-
ходит для управления предвоенного 
времени.

Профессиональные компетен-
ции этой команды вполне укладыва-
ются в приоритеты товарища Си. За 
последние пять лет он вливал деньги 
в импортозамещение и развитие ин-
новаций, включая ВПК и технологии 
двойного назначения, боролся с вы-
бросами углерода, жестче регулиро-
вал частный бизнес и взял курс на 
перераспределение доходов от «жир-
ных котов» эпохи первоначального 
накопления в пользу бедных слоев.

Но крен в экономическом курсе 
отражает и объективно изменивший-
ся внешний фон, прежде всего, отно-
шения с США. Если раньше они были 
ключевым рынком, источником ка-
питала и технологий, то теперь сверх-
державы воспринимают друг друга 
как соперников. Взаимные санкции, 
торговые войны, технологические 
ограничения — новый язык обще-
ния крупнейших экономик мира.

Для российского бизнеса в усло-
виях конфронтации с Западом но-
вый совет директоров China Inc. и его 
курс — скорее хорошая новость. Фо-
кус на зеленую энергетику и сниже-
ние зависимости от морских мар-
шрутов доставки углеводородов 
ускорят прокладку труб из РФ в КНР, 
а упор на собственные инновации 
может позволить Китаю меньше за-
висеть от американских, а значит, 
меньше трепетать перед вторичны-
ми санкциями.

Минусы, впрочем, тоже есть. Учи-
тывая масштаб внутренних проблем 
Китая вроде долговых пузырей, спо-
собность новой команды с ними 
справляться выглядит залогом здо-
ровья второй экономики мира. Од-
нако не факт, что дирижистские ре-
цепты, которые неизбежно будут 
выписывать лоялисты товарища Си, 
не  усугубят эти проблемы.

Для российского  
бизнеса в условиях 
конфронтации с За
падом новый совет 
директоров China Inc. 
и его курс — скорее 
хорошая новость
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Принудительное изъятие нечем крыть 
ПГК продает малокубовые крытые вагоны от государственной нужды

Первая грузовая компания Владими-
ра Лисина продает порядка 4,5 тыс. ма-
локубовых крытых вагонов. В целом 
крытые вагоны — приоритетный сег-
мент для компании, однако малоку-
бовая техника становится менее во-
стребованной, а ставка на перевозку 
в ней, по данным аналитиков, на 60% 
ниже, чем в большекубовой. Кроме 
того,  поясняют в компании, участи-
лись случаи «принудительного изъя-
тия этого типа крытых вагонов под 
 перевозки для государственных нужд». 
По оценкам аналитиков, стоимость 
парка из-за высокой изношенности 
не  превысит 4,5 млрд руб.

Первая грузовая компания (ПГК) Влади-
мира Лисина сообщила, что выходит из под-
сегмента малокубовых крытых вагонов 
(в них возят тяжелые грузы: цемент, гипс, са-
хар, кабели, запчасти и т.п.). Компания уточ-
няет, что продает 4562 малокубовых вагона 
(120–122 куб. м). Менеджмент должен реали-
зовать это решение за месяц. В компании не 
уточняют форму продажи и стоимость сдел-
ки. «Причиной продажи стали проблемы при 
планировании деятельности в этом сегмен-

те перевозок и выполнении обязательств пе-
ред клиентами на фоне участившихся случаев 
принудительного изъятия этого типа крытых 
вагонов под перевозки для государственных 
нужд»,— сообщает ПГК.

По сходной причине ПГК уже продавала 
универсальные платформы (см. „Ъ“ от 5 апре-
ля). Тогда собеседник „Ъ“ в компании тоже по-
яснял, что сегмент перестал быть интересен 
из-за принудительного изъятия парка под пе-
ревозки для госнужд, что не позволяет нор-
мально выстраивать работу с клиентами. Но 
ПГК никогда не рассматривала универсаль-
ные платформы как стратегический сегмент. 
Зато сегмент крытых вагонов остается для нее 
ключевым: компания всегда заявляла, что фо-
кусируется на полувагонах, крытых вагонах 
и контейнерных платформах.

По данным ОАО РЖД, на 1 сентября парк 
крытых вагонов на сети составлял 57,6 тыс. 
единиц, рабочий парк — 47,4 тыс. единиц. По 
данным «Infoline-Аналитики», ПГК продолжа-
ет оставаться крупнейшим оператором в сег-
менте крытых вагонов с 20,3 тыс. единиц по 
итогам девяти месяцев. Заместитель генди-
ректора ИПЕМ Владимир Савчук отмечает, 
что у ПГК в управлении 35% всего парка.

Парк малокубовых вагонов (менее 120 ку-
бометров) на сети сокращается, тогда как рас-
тет парк большекубовых (более 150 кубоме-
тров), отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. С января 2019 года к сен-
тябрю 2022-го задействованный в перевозках 
парк малокубовых вагонов сократился почти 
вдвое, с 12,3 тыс. до 6,5 тыс. единиц. В 2022 
году задействование крытых вагонов выро-
сло из-за переориентации части грузовой 
базы с фитинговых платформ (из-за локально-
го дефицита контейнеров), а также из-за про-
ведения специальной операции на Украине. 
Если в 2021 году в среднем на выполнение 
перевозок по заказам ЦФТО РЖД (выступает 
агентом при выполнении перевозок специ-
ального назначения) приходилось около 4% 
всех отправок крытых вагонов, то в 2022 году 
доля таких вагоноотправок выросла пример-
но до 8–9%, говорит господин Бурмистров.

По данным нового мониторинга ИПЕМ 
основных показателей и тенденций в же-
лезнодорожной отрасли, объемы перевозок 
в крытых вагонах с января по сентябрь 2022 
года сократились на 7,3%. В октябре объемы 
отправок выросли на 4,4%, что привело к ро-
сту арендных ставок на малокубовые вагоны, 

отмечает Владимир Савчук. При этом став-
ка аренды на малокубовые вагоны в октябре 
была на 60% ниже ставки на большекубовые.

Господин Савчук отмечает, что у ПГК — са-
мый старый парк крытых вагонов: за бли-
жайшие пять лет компания должна обно-
вить 50% парка и стать лидером по закупкам 
новых крытых вагонов. При этом, посколь-
ку производство новых крытых вагонов 
выполняется ограниченными партиями, 
можно ожидать приемлемую цену для поку-
пателя на российских заводах. ПГК логично 
в этих условиях продать старый парк, кото-
рый должен быть списан в недалекой пер-
спективе. На вырученные средства можно 
обновить парк большекубовыми вагонами, 
ставки аренды на которые более выгодны, 
 добавляет Владимир Савчук.

По оценке Михаила Бурмистрова, реали-
зуемый ПГК парк малокубовых крытых ва-
гонов подлежит списанию по сроку службы 
в течение 2023–2025 годов, поэтому его сто-
имость не превышает 4,5 млрд руб., причем 
значительную ее долю составляет стоимость 
металлолома и запасных частей, которые мо-
гут быть реализованы после разделки вагона.

Наталья Скорлыгина

Промо сапиенс
Новый покупатель диктует торговым сетям ценовую политику 

Снижение покупательной ак-
тивности вынуждает торговые 
сети и поставщиков продук-
тов и товаров повседневного 
спроса активнее привлекать 
трафик. По данным NielsenIQ, 
по итогам сентября инвести-
ции участников рынка в промо 
почти на 15% превысили прош-
логодний уровень, а недополу-
ченные доходы от продажи то-
варов со скидками достигли 
86 млрд руб. До конца 2022 года 
доля продаж по промо в мага-
зинах может обновить истори-
ческий максимум, прогнози-
руют эксперты.

Недополученные доходы торго-
вых сетей и поставщиков от прода-
жи продуктов питания со скидка-
ми в офлайне в сентябре достигли 
76 млрд руб., что стало рекордом 
с начала этого года, следует из дан-
ных NielsenIQ. По подсчетам ана-
литиков, год к году инвестиции 
участников рынка в промо в груп-

пе продовольственных товаров вы-
росли на 12%. В непродовольствен-
ных категориях недополученные 
доходы сетей и поставщиков в сен-
тябре также достигли максималь-
ных для года 10 млрд руб., а инвес-
тиции в промо выросли на 1% за год.

Инвестиции в промо в офлайн- 
канале возобновляют рост, указы-
вают в NielsenIQ. В результате по-
сле снижения в марте—апреле доля 
продающихся со скидками про-
дуктов питания в деньгах достигла 
61% — максимума с сентября 2020 
года. В непродовольственных ка-
тегориях показатель оценивает-
ся в 54% — это рекордный уровень 
с марта 2021 года. По данным анали-
тиков, товары по сниженным ценам 
для экономии сегодня ищет 41% по-
требителей. Для 89% цена выступает 
главным критерием выбора, а 75% 
принимают решение о покупке 
с учетом скидки. Исполнительный 
директор «Русбренда» Алексей Попо-
вичев напоминает, что этой весной 

цены на многие продукты повыша-
лись из-за роста курсов иностран-
ных валют, а затем после изменения 
ситуации ценники были скорректи-
рованы за счет скидок.

Как следует из данных  NielsenIQ, 
по итогам первых трех кварталов 
относительно аналогичного пери-
ода 2021 года заметнее всего выро-
сли инвестиции в промо в сегмен-
тах ингредиентов для выпечки, 
кондитерских изделий, продук-
тов быстрого приготовления (кро-
ме лапши) и мяса. В непродовольст-
венной группе лидерами по росту 
инвестиций в промо стали пласты-
ри, презервативы, бритвы и лезвия, 
 детские товары.

Крупнейшие сети в отчетах за 
третий квартал отмечали негатив-
ное влияние роста доли промо на 
продажи. У «Ленты» за этот период 
валовая прибыль снизилась на 5%, 
до 26,5 млрд руб. год к году. Валовая 
рентабельность X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Чижик») в тре-

тьем квартале сократилась до 24,3% 
с 26,2% годом ранее. Это результат 
расширения промо, считают анали-
тики «Велес Капитала».

В «Магните» заявили „Ъ“, что 
доля промо в сети в третьем кварта-
ле росла относительно предыдуще-
го квартала и аналогичного перио-
да 2021 года, но «значительно ниже» 
цифр, которые приводит Nielse-
nIQ. «Компания увеличила инвес-
тиции в промо для поддержки поку-
пателей»,— говорит представитель 
«Магнита». В X5 заявили, что сохра-
няют необходимый уровень инвес-
тиций в скидки, а текущая доля про-
мо для группы комфортна. Кроме 
того, «Пятерочка» активно развива-
ет принцип «низкие цены каждый 
день», добавили в X5. В Metro заяви-
ли, что в дополнение к акциям сни-
зили цены на 12 тыс. товаров на по-
стоянной основе в среднем на 30%.

Зампред правления «Руспродсо-
юза» Дмитрий Леонов говорит, что, 
несмотря на снижение рентабель-

ности, нехватку оборотных средств 
и другие проблемы поставщиков, 
отказаться от глубоких скидок в си-
туации снижения покупательной 
способности довольно сложно. По 
его словам, для поставщиков в та-
ких условиях очень важны четкое 
планирование и фиксирование 
маркетинговых акций, что сегодня 
встречается «крайне редко».

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмеча-
ет, что гонку промо крупнейших се-
тей также подстегивает развитие 
онлайн-продаж, где доля товаров со 
скидками традиционно выше. В ок-
тябре—ноябре доля промо на рын-
ке товаров повседневного спроса мо-
жет обновить рекорд за всю историю, 
прогнозирует он. Дмитрий Леонов 
добавляет, что снизить зависимость 
от промо может предоставление 
скидки согласно остаточному сроку 
годности товара, что позволит рабо-
тать без списаний просрочки.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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«Русская платина» Мусы Бажа-
ева сможет в течение 12 лет не 
платить НДПИ со своего флаг-
манского проекта по разработ-
ке Черногорского месторожде-
ния. Соответствующие поправ-
ки предложил Минфин, объяс-
нив их эффектом санкций. В ре-
зультате компания, которая 
уже в 2024 году собирается запу-
стить ГОК, может сэкономить 
не менее 18 млрд руб. в год.

 Правительство собирается пред-
ложил обнулить НДПИ для вводи-
мых в эксплуатацию месторождений 
«Русской платины» Мусы Бажаева 
в Красноярском крае. Соответствую-
щий законопроект, подготовленный 
Минфином, опубликован на regu-
lation.gov.ru. Компания намерена 
строить горно-обогатительный ком-
бинат и разрабатывать Черногор-
ское месторождение и южную часть 
месторождения Норильск-1 возле 
Норильска. В «Русской платине» не 
предоставили комментариев.

Как пояснили „Ъ“ в Минфине, 
«внешние ограничения недружест-
венных стран в отношении России 
и российских добывающих компа-
ний повлекли значительное удорожа-
ние оборудования, необходимого для 
реализации инвестиционных проек-
тов». В министерстве уточнили, что ну-
левая ставка НДПИ устанавливается 
с 2026 года на 12 лет с возможностью 
продления еще на восемь лет в зависи-
мости от ценовой конъюнктуры. При 
этом инвестор обязан вложить в 2023–
2029 годах не менее 89 млрд руб., что 
закрепляется в инвестиционном со-
глашении компании с Минфином.

Первоначально «Русская платина» 
планировала внести Черногорское 

и южную часть месторождения «Но-
рильск-1» в рамках совместного пред-
приятия с «Норникелем» «Арктик 
Палладий». Вкладом «Норникеля» 
была бы лицензия на расположен-
ное рядом Масловское месторожде-
ние. Объем инвестиций планиро-
вался в размере $15 млрд, а годовое 
производство — 120 тонн платино-
идов. Однако СП не состоялось из-за 
позиции «Русала», второго по величи-
не акционера «Норникеля». Теперь 
«Русская платина» намерена реали-
зовать проект самостоятельно, хотя 

и заключила с «Норникелем» согла-
шение об операционном партнерст-
ве. Соглашение позволит «Русской 
платине» пользоваться транспорт-
ной и энергетической инфраструкту-
рой «Норникеля», а также продавать 
ему никелевый и медный концент-
рат по согласованной цене.

ВЭБ.РФ и ВТБ в феврале 2022 года 
выдали «Русской платине» синдици-
рованный кредит на 180 млрд руб. 
для строительство первой очереди 
ГОКа на базе Черногорского место-
рождения. Ввод ГОКа тогда планиро-
вался на 2024 год. Стоимость первой 
очередь проекта — 240 млрд руб. За-

пасы Черногорского месторождения 
составляют 131 млн тонн руды. На 
первом этапе добыча составит 7 млн 
тонн руды в год, которая будет пере-
рабатываться в медный и никелевый 
концентрат с высоким содержанием 
палладия и платины.

Сейчас НДПИ на многокомпонент-
ные руды исчисляется по формуле. Ко-
нечное значение зависит от динамики 
цен на платину, никель, медь и палла-
дий на мировом рынке, но не может 
быть ниже 2,5 тыс. руб. за тонну руды. 
Таким образом, обнуление НДПИ по-
зволит «Русской платине» сэкономить 
как минимум 18 млрд руб. в год. При 
этом Муса Бажаев на встрече с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным в но-
ябре 2019 года оценивал общую нало-
говую нагрузку на тот момент «Арктик 
Палладия» в 40 млрд руб. в год.

Рынок металлов платиновой груп-
пы остается перспективным, несмо-
тря на вызовы со стороны спроса 
и предложения в этом году. Со сто-
роны предложения потенциальное 
разрушение логистических цепочек 
поставок российских платины и пал-
ладия может привести к перебоям со 
снабжением рынка. С другой сторо-
ны, промышленный спрос, особен-
но на палладий, слабеет, в том числе 
из-за сокращения выпуска автомо-
билей (палладий применятся как ка-
тализатор в двигателях внутреннего 
сгорания). В мае «Норникель» в своем 
обзоре предполагал значительный 
рост спроса на платину со стороны во-
дородной энергетики (этот металл ис-
пользуется в электролизерах), но по-
требуется еще как минимум пять лет, 
чтобы эта отрасль стала крупным по-
требителем платины.

Евгений Зайнуллин

«Русской платине» режут налоги
Проект компании на Таймыре получит обнуление НДПИ

240 млрд руб.
составляет стоимость 
первой очереди ГОКа 
на базе Черногорского 
месторождения 
в Красноярском крае 

По итогам октября рынок кра-
удлендинга отыграл сентябрь-
ское падение: объем выдач на 
площадках составил 1,19 млрд 
руб. Однако полного восстанов-
ления ни игроки, ни эксперты 
не ждут: форс-мажоры 2022 года 
стоили рынку порядка 30% ро-
ста. Основным фактором разви-
тия в следующем году для него 
станет работа с малым и сред-
ним бизнесом (МСБ), который 
ограничен в доступе к традици-
онному финансированию.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
краудлендинга в РФ, проведенным 
Money Friends: по итогам октября 
2022 года рынок показал значитель-
ный рост после сентябрьского про-
вала. Объем выдач на профильных 
площадках составил 1,19 млрд руб., 
что на 18% больше, чем в сентябре. 
Тогда на рынке, наоборот, наблюда-
лось падение на 13,5% после вспле-
ска в августе (см. „Ъ“ от 3 октября).

• Краудлендинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг, обме-
нять на долю будущей прибыли. 
Средства дают инвесторы — физи-
ческие или юридические лица. В рее-
стре ЦБ зарегистрировано 67 опера-
торов инвестплатформ. На конец 
третьего квартала объем выдан-
ных на платформах займов оцени-
вался в 6,13 млрд руб.
На результаты сентября оказал 

влияние новый стресс для эконо-
мики — начало частичной мобили-
зации, под знаком которой прошла 

последняя декада месяца. В октябре 
«игроки адаптировались к новым реа-
лиям, переоценили ситуацию, но все 
равно под влиянием возросшей нео-
пределенности октябрь показал рост 
к августу всего 2%, а не 20–25%, как мы 
планировали», уточнил член эксперт-
ного совета комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Юрий Колесников. 
По его мнению, «если не появится но-
вых шоков», до конца года краудлен-
динг будет расти на 10–15% в месяц.

Гендиректор «Потока» Юрий По-
пов добавляет, что в конце 2021 года 
специалисты компании ждали в 2022 
году увеличения рынка на 50–70%. Но 
«форс-мажорные события стоили по-
рядка 20–30% роста». По прогнозам го-
сподина Попова, в 2022 году рынок 
достигнет объема выдачи 11–12 млрд 
руб., хотя «мог вырасти до 14–15 млрд 
руб., если бы год прошел спокойно».

При стабилизации в экономике 
рынок продолжит расти в 2023 году, 
полагают эксперты. «Этому будут 
способствовать разочарование ин-
весторов в классических инвести-
ционных инструментах, ухудшение 
финансовых показателей субъектов 
МСП и, как следствие, ограничен-
ный доступ для них к банковскому 
финансированию»,— поясняет го-
сподин Колесников. Он подчеркива-
ет, что «для спокойствия инвесторов 
есть подтвержденная и в кризисные 
периоды статистика по доходности 
и просрочкам в сегменте, которая 
выглядит выигрышно на фоне дру-
гих инвестпродуктов».

Следующий год будет сложным 
для малого бизнеса, добавляет госпо-

дин Попов, поэтому «альтернатив-
ное кредитование» продолжит расти 
на 50–100% в год за счет перераспре-
деления бизнеса от банков. «Объем 
рынка кредитования МСБ оценива-
ется в 10 трлн руб., краудлендинга — 
менее 20 млрд руб. Эти цифры пока 
не сопоставимы по объему и лишь 
подчеркивают, что сегменту точно 
есть, куда расти»,— отмечает осно-
ватель инвестиционной платформы 
для МСБ JetLend Роман Хорошев.

В то же время сдерживать разви-
тие будет низкая деловая активность 
на фоне возрастающих рисков и не-
определенности, признает Юрий Ко-
лесников. «Рынок по-прежнему огра-
ничивает малое число инвесторов. 
По итогам третьего квартала активно 
инвестируют на платформах лишь 
около 20 тыс. человек. Хотя циф-
ра означает двукратный рост с 2021 
года, для граждан это по-прежнему 
нишевый и незнакомый инвестици-
онный продукт»,— поясняет испол-
нительный директор Ассоциации 
операторов инвестиционных плат-
форм Кирилл Косминский.

Необходимо расширение госпро-
граммы субсидий, возобновление 
инвестиций, например, со сторо-
ны ВЭБ.РФ, активная поддержка но-
вых инструментов цифровых прав 
в режиме «песочницы», подчерки-
вает господин Косминский, чтобы 
в каждом регионе была доступна ин-
фраструктура, любой предпринима-
тель мог бы выпустить такие активы. 
Кроме того, отмечает он, важно, что-
бы не росла регуляторная нагрузка.

Полина Трифонова

Малый бизнес собирает  
по площадкам
Рынок краудлендинга рассчитывает на МСБ

Сбербанк сообщил о прибыли 
в октябре и пообещал ежеме-
сячно публиковать отчетность, 
хотя и ограниченную. Но мно-
гие банки до сих пор пока не го-
товы раскрывать абсолютные 
значения финансовых показа-
телей: только за полугодие, по 
данным ЦБ, банковская сис-
тема РФ показала 1,5 трлн руб. 
убытка.

Сбербанк впервые после начала 
военных действий на Украине вер-
нулся к раскрытию финансовых ре-
зультатов. Исходя из сокращенной 
формы отчетности по российским 
стандартам (РСБУ), по итогам янва-
ря—октября 2022 года банк получил 
более 50 млрд руб. прибыли. Год на-
зад прибыль Сбербанка за тот же пе-
риод составила 1,05 трлн руб. 

В плюс Сбербанк вышел именно 
в октябре, уточняют аналитики: за 
месяц он заработал 123 млрд руб. чи-
стой прибыли. Банк не пользовался 
регулятивными послаблениями и от-
ражал потери. Детализации расходов 
нет, но при стабильности операцион-
ных расходов «понятно, что прибыль 
съедалась резервами и потерями от 
обесценения ценных бумаг и дру-
гих финансовых активов», отмеча-
ет управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
Активы Сбербанка показывают по-
ложительную динамику. По данным 
банка, его розничный кредитный 
портфель вырос на 9%, до 11,6 трлн 
руб., корпоративный — почти на 12% 
(без учета валютной переоценки), до 
18 трлн руб. По итогам года эксперты 
ожидают, что банк может заработать 
150–300 млрд руб. прибыли. 

Второй по величине банк — ВТБ 
по итогам января—октября 2022 
года пока находится в убытке, сооб-
щил 10 ноября его глава Андрей Ко-
стин. Цифры в ВТБ не раскрывают.

ФК «Открытие» (входит в топ-10 по 
активам), по словам его главы Миха-
ила Задорнова, по РСБУ за январь—
октябрь 2022 года заработал 28 млрд 
руб. чистой прибыли. Год назад за тот 
же период банк заработал 74,5 млрд 
руб. Если говорить об отчетности по 
МСФО, то группа показала за девять 
месяцев 2022 года убыток в размере 
6,8 млрд руб. В основном убыток — 
это следствие относительно неболь-
ших по объему замороженных из-за 
санкций активов, потери торгового 
дохода, потери от производных фи-
нансовых инструментов и валют-
ной переоценки, а также результат 
реализовавшегося процентного ри-
ска, перечислил он. С точки зрения 
последнего фактора октябрь важен, 
по словам господина Задорнова, это 
первый месяц, когда банковская си-
стема работает с той стоимостью пас-
сивов, которая была до 24 февраля 
2022 года.

Общий финансовый результат 
по банковской системе на начало 
ноября неизвестен. Из других сис-
темно значимых банков лишь ПСБ 
сообщил „Ъ“, что «сохраняет при-
быльность и эффективность благода-

ря устойчивой бизнес-модели и тща-
тельному контролю рисков». Другие 
банки пока хвастаться результатами 
не готовы. Из раскрытой ранее от-
четности австрийской банковской 
группы Raiffeisen Bank Internation-
al известно, что по итогам девяти ме-
сяцев 2022 года российский бизнес 
принес €1,4 млрд прибыли, у ита-
льянской Unicredit убыток от рос-
сийского бизнеса — €236 млн. 

Банковский сектор в целом мо-
жет завершить второе полугодие 
с положительным финансовым ре-
зультатом, но речь именно о втором 
полугодии, а не 2022 годе в целом, 
полагает Юрий Беликов из «Эксперт 
РА». «Вопрос — будет ли достаточно 
результата второго полугодия, что-
бы выйти в плюс накопленным ито-
гом с начала года — остается откры-
тым,— говорит он.— Тот факт, что 
крупнейший банк отражал потери 
и не пользовался послаблениями, 
внушает определенный оптимизм, 
но понятно, что многие кредитные 
организации, в том числе входящие 
в топ-10, продолжают пользоваться 
послаблениями ЦБ».

Это означает, что репрезента-
тивность годового финансового ре-
зультата останется ограниченной, 
заключает эксперт. По его оценке, 
в пользу пессимистичного прогноза 
(фиксация совокупного убытка по 
2022 году) может говорить текущее 
сокращение динамики выдач кре-
дитов, в первую очередь в рознице 
(см. „Ъ“ от 9 ноября). Даже кратков-
ременная стагнация кредитования 
может заметно ударить по чистой 
процентной марже, подчеркива-
ет господин Беликов, поскольку 
в условиях волатильности пассивов 
банки так или иначе поддерживают 
подушку ликвидности — неработа-
ющие активы.

Ольга Шерункова

У Сбербанка показалась прибыль
Некоторые банки возвращаются  
к раскрытию финансовых показателей

По итогам года  
количество убыточных 
кредитных организаций 

вырастет
— Михаил Сухов,

глава АКРА, 16 августа 2022 года

Ц И Т А Т А

Важно, полагает собеседник „Ъ“, 
чтобы текущие меры поддержки рос-
сийского судостроения и закупки 
российских судов не конфликтовали 
с этим документом. Также он отмеча-
ет, что субсидирование кредитных 
организаций само по себе хорошо, 
но финансовое положение многих 
отраслей заметно ухудшилось и при 
падающих финансовых показателях 
пройти кредитный комитет в банке 
не очень просто. Необходимо более 
детально описать субсидирование 
лизинга — в лизинг взять проще, 
чем поставить себе на баланс. По 

его словам, когда речь идет о субси-
дировании фрахта, нужно отдельно 
оговорить, в какие страны и какого 
груза. Важно, чтобы грузы не были 
ограничены только нефтью и чтобы 
доступ к кредитным средствам был 
равным и прозрачным, считает он.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что вве-
дение субсидирования закупки су-
дов — абсолютно разумное, здравое 
решение. Очевидно, что в условиях 
беспрецедентного санкционного 
давления ставки фрахта будут расти, 
при этом у России есть современные 
порты на Балтике, но рынка в Евро-
пе нет, и понятно, что экспортные 

маршруты теперь будут очень длин-
ными. «И далее два варианта: либо 
мы будем уходить в совсем марги-
нальную зону и все будет зависеть от 
непонятных собственников судов 
в непонятных юрисдикциях, либо 
будем стимулировать возможность 
для российского бизнеса, в том чи-
сле офшорного, финансировать рас-
ширение флота»,— говорит Михаил 
Бурмистров. Он подчеркивает, что 
нужны все виды крупнотоннажных 
судов: начиная от контейнеровозов 
и заканчивая танкерным и балкер-
ным флотом.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

Государство подфрахтовалось  
от дефицита
с7
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Верховный суд РФ (ВС) разъяс-
нит, кто несет ответственность, 
если часть купленной инвес-
тором земли оказалось невоз-
можно использовать — в отсут-
ствие межевания на ней раз-
местили кладбище. Проблема 
с границами участков сущест-
вует давно и во многих регио-
нах уже решена, но на некото-
рых территориях остается акту-
альной. В частности, утвержда-
ют эксперты, в Новой Москве, 
о которой идет речь в иске, базо-
вая  координатная сетка смеще-
на на 10–20 м к северу по отноше-
нию к реальным объектам.

ВС рассмотрит необычный спор 
о незаконном использовании участка 
земли, находящегося в частной собст-
венности. В январе 2010 года пайщи-
ки ЗПИФа «Михайловский-Рентный» 
получили в долевую собственность 
участок площадью 72,6 тыс. кв. м в Но-
вой Москве на территории ЗАО «Куз-
нецовский комбинат». На смежном 
участке располагалось Рудневское 
кладбище, эту землю департамент 
имущества Москвы в 2018 году пере-
дал в ГБУ «Ритуал». По итогам обследо-
вания границ земли с кадастровым 
инженером в августе 2018 года ООО 
«Управляющая компания „Михайлов-
ский“» (УК, управляет активами ЗПИ-
Фа) обнаружило, что на участке нахо-
дится «кладбище со вспомогательны-
ми инфраструктурными элемента-
ми», занимающее 17,43 тыс. кв. м.

УК написала в департамент иму-
щества Москвы, предложив выку-
пить часть участка, занятую кладби-
щем, или возместить убытки, но отве-
та не получила. В марте 2020 года ком-
пания обратилась в арбитражный суд 
Москвы за взысканием с департамен-
та 28,5 млн руб. ущерба, поясняя, что 
не давала разрешения на использова-
ние участка под захоронения.

Иск отклонили. Суд счел вину де-
партамента в причинении убытков 
недоказанной. Он сослался на пись-
мо начальника отдела службы «одно-
го окна», в котором говорилось, что 
департамент имущества не выдавал 
разрешения на захоронение на Руд-
невском кладбище «с момента его 
вхождения в 2012 году в границы го-
рода Москвы и по состоянию на 25 
марта 2020 года». Кроме того, посколь-
ку кладбище предполагает установле-
ние санитарно-защитной зоны, убыт-

ки следует требовать с управления Ро-
спотребнадзора по Москве, говорится 
в решении. К тому же суд счел, что УК 
должна была узнать о нарушении сво-
их прав не позднее 15 февраля 2010 
года, то есть пропустила срок иско-
вой давности. Тем более что захороне-
ния на участке (всего их 583) начались 
с 1980 года, то есть «задолго до реги-
страции права собственности». Апел-
ляция и кассация с этим согласились.

УК обжаловала решения в ВС. 
В заявлении компании говорится, 
что в нарушение земельного законо-
дательства часть участка с разрешен-
ным использованием «для сельскохо-
зяйственного производства» была «са-
мовольно занята захоронениями». За-
явление же о невыдаче с 2012 года раз-
решений на захоронения опроверга-
ется актом обследования участка от 17 
мая 2019 года, подтверждающим, что 
на этой земле «хоронили по 2019 год 
включительно и даже позднее».

По мнению УК, спорную часть 
участка невозможно использовать 
по назначению, что влечет обязан-
ность города возместить убытки, а от-
вечать должен департамент имуще-
ства, который выступает «главным 
распорядителем бюджетных средств 
Москвы» и именно ему поручено за-
ниматься выбором и регистрацией 
участков для создания новых мест за-
хоронений. Срок давности, по мне-
нию УК, не истек, потому что в 2010 
году участок не был размежеван, 
а «визуально определить наложение 
захоронений не представлялось воз-
можным». Дело 31 октября передали 
в экономколлегию ВС, рассмотрение 
назначено на 8 декабря.

Получить комментарий от УК не 
удалось. В департаменте имущества 
Москвы „Ъ“ заявили, что не отвеча-
ют за использование участка под Руд-
невским кладбищем, так как он пе-
редан ГБУ «Ритуал», а давать оценки 
по незавершенному судебному про-
цессу считают преждевременным.

Руководитель практики недви-
жимости и строительства юрфирмы 
«Авелан» Вероника Величко считает, 
что нарушение закона есть, участок 
(его часть) должен быть изъят для гос-
нужд с выплатой компенсации соб-
ственнику. Проблема возникла из-за 
того, что закон разрешал регистриро-
вать право собственности на землю 
«без установления границ на местно-
сти», поясняет партнер Alumni Part-

ners Виталий Можаровский. Другую 
причину он видит в «правовом ниги-
лизме властей», которые продолжали 
предоставлять землю под захороне-
ния в течение девяти лет после реги-
страции права собственности на уча-
сток пайщиков ЗПИФа.

По словам Виталия Можаровско-
го, в практике есть случаи официаль-
ных захоронений на частных землях 
и «в начале нулевых это была абсолют-
но типичная ситуация». Однако, под-
черкивает эксперт, «странно и удиви-
тельно, что такие примитивные ошиб-
ки встречаются в 2019 году в столице, 
где полно опытных специалистов 
и юристов». По его словам, пробле-
мы с границами земельных участков 
есть в регионах, например, в Кургане, 
Брянске и Пскове. На территории Но-
вой Москвы, добавляет эксперт, из-за 
поспешного присоединения област-
ного земельного кадастра к городско-
му уже более десяти лет базовая ко-
ординатная сетка смещена на 10–
20 м к северу по отношению к реаль-
ным объектам, что «огромная погреш-
ность для густонаселенного региона».

Вероника Величко согласна, что от-
ветственность лежит на департамен-
те имущества Москвы, который выби-
рает участки для новых мест захоро-
нений, то есть ошибка произошла «по 
его недосмотру». Заморозить ситуа-
цию невозможно, подчеркивает адво-
кат КА «Юков и партнеры» Илья Бахи-
лин: по закону о похоронном деле «ме-
ста погребения могут быть перенесе-
ны только в случае угрозы постоянных 
затоплений или других стихийных 
бедствий», при этом «кладбище не мо-
жет находиться в частной собственно-
сти и тем более на сельхозземле».

Сложность в том, уточняет Веро-
ника Величко, что захоронения нача-
лись еще до постановки участка на ка-
дастровый учет и регистрации пра-
ва ЗПИФа: ВС придется решать, мог 
ли фонд обнаружить нарушение еще 
при покупке. Срок давности для иска 
об имущественных убытках, три года, 
считается с момента, когда истец уз-
нал или должен был узнать о наруше-
нии своих прав, добавляет Илья Ба-
хилин. Он полагает, что при любом 
исходе этот случай должен мотиви-
ровать частных покупателей земли 
«тщательно проверять приобретае-
мый участок».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Кладбище сельхозназначения
Владелец земли требует компенсации  
за выявленные захоронения

„Ъ“ узнал подробности проек-
та ООО «Новые телеком реше-
ния» (НТР) по разработке базо-
вых станций связи для малых 
населенных пунктов. НТР наме-
рена вложить порядка 1,7 млрд 
руб. и получить первый мини-
мально жизнеспособный про-
тотип в марте 2023 года. В даль-
нейшем же НТР рассчитывает 
выпускать 10–15 тыс. базовых 
станций ежегодно. Установка 
отечественных станций на отда-
ленных и малонаселенных тер-
риториях позволит высвобо-
дить дефицитное зарубежное 
оборудование для развития се-
тей в крупных городах, полага-
ют эксперты.

ООО «Новые телеком реше-
ния» (НТР) планирует вложить око-
ло 1,7 млрд руб. в разработку базо-
вых станций GSM/LTE, следует из 
паспорта проекта, направленного 
в Минцифры (копия есть у „Ъ“). В до-
кументе отмечается, что цель проек-
та — «создание отечественного реше-
ния радиоподсистемы GSM/LTE опе-
раторского уровня, позволяющей 
коммерческое обслуживание насе-
ленных пунктов с численностью до 
250 тыс. человек».

Согласно паспорту проекта, НТР 
рассчитывает создать MVP (Minimum 
Viable Product, минимально жизне-
способный продукт) к 15 марта сле-
дующего года. С 2026 года НТР над-
еется ежегодно выпускать 10 тыс. ба-
зовых станций LTE и 5 тыс. базовых 
станций GSM+LTE. «Решение ориен-
тировано на станции операторско-
го класса, рост производительно-

сти и добавление функционала ПО 
будет идти постепенно»,— уточнил 
„Ъ“ представитель НТР.

Якорным заказчиком должен 
стать «Ростелеком», говорится в до-
кументе. О планах компании заклю-
чить несколько форвардных кон-
трактов на 20–25 млрд руб. на закуп-
ку российского телекоммуникаци-
онного оборудования 26 октября со-
общал РБК со ссылкой на старшего 
вице-президента по технической ин-
фраструктуре «Ростелекома» Алексея 
Сапунова. Также среди возможных 
заказчиков в проекте названы «Мега-
Фон», МТС, «Билайн» и Tele2. А к 2030 
году планируются экспортные про-
дажи «в размере до 5 млрд руб. в стра-
ны Южной Африки, Северной Аф-
рики и Ближнего Востока, Средней 
Азии и Латинской Америки, благода-
ря запросу на устранение цифрового 
неравенства в развивающихся стра-
нах», говорится в документе.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО НТР учреждено в 2014 году в Мо-
скве. Выручка по итогам 2021 года 
составила 165 млн руб. при убыт-
ке 73 млн руб. В 2014 году TAdvis-
er писал, что НТР создана руковод-
ством АО «Ай-Теко» для разработки 
и выпуска телекоммуникационного 
и мультимедийного оборудования. 
С 6 октября 2022 года НТР формаль-
но не связана с «Ай-Теко»: 33,9% ком-
пании у «НТР-Инвест» (на 100% при-
надлежит НТР), 26,01% у Алексея Бо-
сика, 25% у Александра Юрьева и 15% 
у Михаила Голубева. На сайте НТР го-
ворится, что компания входит в ГК 
«Ай-Теко». Но в ГК „Ъ“ заверили, что 
«НТР вышла из состава группы». 

В АНО «Телекоммуникацион-
ные технологии» (АНО ТТ, в состав 
входят «Ростелеком», ГК «Элемент» 
и «Ростех») „Ъ“ сказали, что разработ-
ка станций для малых населенных 
пунктов «позволит высвободить де-
фицитное оборудование иностран-
ных поставщиков и использовать 
его для развития сетей связи в круп-
ных городах».

В «Вымпелкоме» отказались ком-
ментировать проект НТР, но завери-
ли, что «максимально поддерживают 
отечественных разработчиков в ча-
сти тестирования, пилотов и внедре-
ния таких решений». Собеседник „Ъ“ 
в одном из операторов считает проект 
перспективным и подчеркивает, что 
такое оборудование «потенциально 
может использоваться для развития 
сетей 2G/LTE в зонах с малой и сред-
ней нагрузкой на сеть». В «Ростелеко-
ме», Tele2 и МТС воздержались от ком-
ментариев, в Минцифры и «МегаФо-
не» на запросы не ответили.

В то же время реальный экспорт-
ный потенциал такого оборудова-
ния источник „Ъ“ в одном из круп-
ных производителей оценивает 
скептически: «К 2030 году из-за гло-
бального перехода на 5G и 6G на вто-
ричный рынок выйдет текущее обо-
рудование крупнейших мировых 
вендоров, причем оно будет дешев-
ле нового в несколько раз». Собесед-
ник добавляет, что в таких условиях 
российские базовые станции будут 
востребованы на экспортных рын-
ках, только если окажутся дешевле 
зарубежных и надежными с учетом 
опыта использования в РФ.

Никита Королев

Глубинковая связь с отечеством
Малонаселенным пунктам готовят  
российский прототип телеком-оборудования

Традиционный период скидок 
в предновогодний период вряд 
ли принесет в этом году опера-
торам торговой недвижимости 
привычные дивиденды. Тра-
фик объектов в ноябре—декаб-
ре может оказаться на 8–14% 
ниже, чем год назад, прогнози-
руют участники рынка. Сезон-
ные распродажи едва ли перело-
мят ситуацию: дисконты, кото-
рые с весны предлагаются ухо-
дящими с российского рынка 
западными брендами, уже при-
елись покупателям.

Показатель Mall Index (отража-
ет количество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) в Москве 
во второй половине ноября — де-
кабре может отставать от аналогич-
ного периода прошлого года на 12–
14%, прогнозирует руководитель на-
правления исследований и консал-
тинга Focus Technologies Михаил Ва-
сильев. «Ограничивающим факто-
ром выступает снижение доходов 
россиян и сокращающееся количе-
ство ритейлеров»,— поясняет он. 
Некоторым торгцентрам, не исклю-
чает эксперт, за счет активности ри-
тейлеров и операторов торгцентров 
этот спад удастся нивелировать до 
8–10%. Президент Magic Group (раз-
вивает универмаги Slava) Александр 
Перемятов предполагает, что трафик 
в предпраздничный период будет от-
ставать от прошлогоднего на 15–20%. 
Исполнительный директор Glincom 
Иван Татаринов оценивает сниже-
ние в 10–15%, добавляя, что разрыв 

с уровнем 2019 году уже достиг 35–
40%. Такие же прогнозы и у владель-
ца сети «Леонардо» Бориса Каца. 

Конец ноября и декабрь — тради-
ционно высокий сезон для торгцен-
тров и ритейлеров. 24 ноября прохо-
дят акции в рамках «черной пятни-
цы», а после начинается предново-
годнее оживление. Этот год в целом 
стал для торгцентров непростым: 
в среднем Mall Index в Москве с ян-
варя и к началу ноября снизился на 
6–10%. «Спад мог быть сильнее, но 
негативный тренд частично ком-
пенсирует хорошее начало этого 
года»,— говорит господин Васильев.

Александр Перемятов не исклю-
чает, что ограничение предновогод-
них уличных мероприятий в горо-
дах из-за военной операции РФ на 
Украине, о чем уже заявили власти 
ряда регионов, может стимулиро-
вать поток покупателей в торгцент-
ры. У объектов есть шанс привлечь за 
счет локальных мероприятий боль-
ше посетителей, соглашается глава 
ритейл-департамента CORE.XP Ма-
рина Малахатько. Но на выручку ри-
тейлеров это вряд ли серьезно по-
влияет, сомневается она. 

Гендиректор «Этерны» Дмитрий 
Томилин не уверен, что распрода-
жи переломят тренд, так как с весны 
они уже приелись потребителям. Об 
аномально длинной череде скидок 
говорит и Александр Перемятов, до-
бавляя, что вначале покупатели рас-
купали товары IKEA, а сейчас — оде-
жду H&M. Оба этих шведских ритей-
лера заявили об уходе с российского 

рынка. Такие акции создали эффект 
преждевременного спроса, поясня-
ет он. По словам господина Томили-
на, трафик сейчас в принципе хуже 
конвертируется в продажи из-за сни-
зившейся покупательной способно-
сти. Ситуацию усугубляет и непразд-
ничное настроение россиян, добав-
ляет эксперт.

Президент Baon Илья Ярошен-
ко тоже сомневается, что в этом году 
ритейлеры будут проводить акции 
в привычном объеме, указывая на де-
фицит товара у fashion-сетей. «Ассор-
тимент на осень—зиму мы заказыва-
ем в феврале—марте, когда курс дол-
лара доходил до 130 руб., а кредиты 
были недоступны»,— отмечает он.

Директор департамента марке-
тинга сети «585* Золотой» Андрей 
Шляев не ждет снижения продаж, 
так как Новый год — один из пово-
дов для покупки украшений. В Hoff 
не рассчитывают на восстановление 
посещаемости торгцентров в ноя-
бре—декабре, но надеются на ста-
бильный трафик покупателей в ма-
газинах мебели и товаров для дома.

Марина Малахатько не ждет вос-
становления посещаемости торгцен-
тров в обозримом будущем. Дирек-
тор департамента торговой недви-
жимости NF Group Евгения Хакбер-
диева добавляет, что адаптация биз-
неса к новым условиям вряд ли по-
зволит в краткосрочной перспекти-
ве вернуться к допандемийным по-
казателям.

Александра Мерцалова, 
 Алина Савицкая

Покупатели пропускают праздники
Посещаемость торгцентров до конца года не восстановится

Наиболее сильный спад интере-
са к маркетологам наблюдается в ин-
тернет-маркетинге, торговле и туриз-
ме, поясняет основатель группы Prog-
ress Дмитрий Солопов. Маркетинго-
вые бюджеты чаще всего сокращают 
компании из сегмента FMCG и бьюти, 
добавляет сооснователь Vinci Agency 
Мария Лапук. Падение спроса на мар-
кетологов также связано и с уходом 
крупных иностранных рекламных 
платформ, полагает она.

Снижение активности самих мар-
кетологов в поиске работы, в свою оче-
редь, объясняется тем, что специали-

сты начального и среднего уровня, ко-
торым удалось сохранить места, стара-
ются пережить кризис на текущем ме-
сте работы, считает Алексей Таранов: 
«Волноваться в этот период не стоит 
только специалистам с сильными кей-
сами и опытом в крупных компаниях 
и агентствах — и на кризисном рынке 
на таких маркетологов охотятся».

«Сейчас, когда рынок восстанав-
ливается, бизнес заинтересован в бо-
лее опытных сотрудниках, которые 
смогут давать результат сразу»,— со-
гласен основатель Roistat Герман Гав-
рилов. По его мнению, это косвенно 
подтверждает сокращение количе-
ства вакансий и рост средней пред-

лагаемой зарплаты. Конкуренция 
будет увеличиваться среди начина-
ющих специалистов, добавляет ру-
ководитель центра карьеры Skypro 
Светлана Шиманская.

По разным оценкам, падение 
рынка рекламы в 2022 году соста-
вит 15–24%, поэтому в целом слож-
но ожидать оживления найма, го-
ворит руководитель исследователь-
ского направления Adindex Ирина 
Пустовит: «Зато в 2023 год аналити-
ки смотрят с оптимизмом, прогно-
зируя рост в 6–15%. Если оценки под-
твердятся, ситуация в спросе на мар-
кетологов изменится».

Валерия Лебедева

Держись, маркетолог,  
крепись, маркетолог

На втором месте по темпам при-
роста поставок вин в РФ за январь—
сентябрь оказалась Южная Осетия. 
Год к году поставки выросли почти 
на 50%, до более 1,25 млн л. По дан-
ным участников рынка, в основном 
это продукция винодельни «Ирон-
сан». На онлайн-витрине WineStyle 
вина предприятия стоят от 531 руб. 
за бутылку 0,75 л. Дистрибуторы 
«Иронсана» „Ъ“ не ответили. Торго-
вый представитель Южной Осетии 
в РФ Таймураз Гогинов говорит, что 
темпы поставок вин из страны не 
снижаются, а спрос высокий.

Состав тройки крупнейших по-
ставщиков тихих вин в Россию не 
изменился. По имеющимся у „Ъ“ 
данным, первое место за девять ме-
сяцев этого года сохраняет Италия 
с более 39 млн л, что на 4% мень-
ше, чем годом ранее. Ввоз тихих 
вин из Грузии вырос на 15%, до 

37,7 млн л, импорт из Испании сни-
зился на 13%, до 34,2 млн л.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев отмечает, что нужно еще учиты-

вать импорт вина из Армении, объем 
которого оценить сложно, но в этом 
году поставки вина из страны должны 
были резко увеличиться, так как мест-
ные предприятия говорили об ажио-
тажном спросе в России. Директор 
по маркетингу Luding Group Андрей 
Ушаков подтверждает, что армянские 
вина среднего сегмента наращива-
ют дистрибуцию в розничных сетях, 
а высокого — востребованы в винных 
бутиках и HoReCa. По его словам, Lud-
ing увеличила продажи вин от круп-
нейшего партнера из Армении — ви-
нодельни Karas — на 120%.

Потенциал для роста поставок не-
дорогих вин, в том числе из Узбекис-
тана, в РФ сохраняется. По словам 
Александра Ставцева, на россий-
ском рынке в целом есть нехватка 
вина низкого ценового сегмента — 
до 300 руб. за бутылку — в рознице 
после исчезновения напитков из 
иностранных виноматериалов.

Анатолий Костырев

Ташкент — город винный

В вине точно будет 
переключение 

(потребителей.— „Ъ“) 
с привычных итальянских, 
испанских и французских

— Сергей Лебедев,
экс-глава Алкогольной сибирской группы, 

в интервью „Ъ“ в мае 2022 года

Ц И Т А Т Ас1
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тенденции / автопром

Дмитрий 
Бабанский,    
руководитель проектов  
SBS Consulting

Основной тенденцией развития ми‑
рового автопрома была глобализа‑
ция. В итоге исторически автомо‑
бильная промышленность России 
была также ориентирована на интег‑
рацию в мировые цепочки поставки. 
Однако сейчас на фоне санкционных 
ограничений и начавшегося ухода 
с рынка зарубежных компаний рос‑
сийский авторынок пойдет в сторо‑
ну максимальной технологической 
независимости и локализации. В це‑
лом это касается не только России — 
по пути технологической независи‑
мости двинутся многие развиваю‑
щиеся страны с более или менее ем‑
ким автомобильным рынком.

В краткосрочной перспективе это 
дает негативный эффект. Так, следст‑
вием переориентации «внутрь» ста‑
нет дефицит автомобилей из‑за пе‑
рестройки цепочек поставок, пои‑
ска альтернативных поставщиков 
и так далее. Также будет заметен раз‑
рыв в предложении: оно сконцент‑
рируется в наиболее бюджетном 
классе и премиальном сегменте. 
В среднем ценовом сегменте спрос 

может быть частично удовлетворен 
за счет импортной продукции.

Кроме того, вследствие нарушений 
производственных цепочек отдель‑
ным краткосрочным шоком будет сни‑
жение качества на фоне роста цен. Ни‑
велирование данного шока может 
быть сопряжено как с развитием наци‑
ональных поставщиков компонентов 
(приоритетная в долгосрочной пер‑
спективе модель), так и с развитием па‑
раллельного импорта или переориен‑
тацией на новых поставщиков.

С технологической точки зрения 
при переходе к технологической не‑
зависимости целесообразно сосредо‑
точиться на развитии перспективной 
продукции — электро‑ и водородомо‑
билей, автомобилей на СПГ и т. д. Од‑
нако с точки зрения локализации все‑
таки не получится сфокусироваться 
на одном направлении. Необходимо 
как дорабатывать компоненты для ав‑
томобилей (двигатели внутреннего 
сгорания, КПП, АБС и прочее необхо‑
димые в краткосрочном периоде), так 
и развивать перспективные техноло‑
гии, которые будут определять конку‑
рентоспособность российской про‑
дукции через восемь‑десять лет.

Целесообразность локализации 
зависит от нескольких факторов, 
в числе которых наличие спроса, до‑
статочного для окупаемости проекта. 
При этом стоит учитывать, что потре‑
бительский спрос на автомобили 
в краткосрочной перспективе будет 
слабым, поскольку реальные доходы 
населения не увеличиваются, закре‑
дитованность растет и стоимость ав‑
токредитов также довольно высокая. 
В таких условиях можно ожидать ро‑
ста рынка каршеринга, так как стои‑
мость владения личным автомоби‑
лем увеличилась, что делает карше‑
ринг более привлекательным реше‑
нием проблемы передвижения.

Также для локализации важно 
учесть доступность технологий для 
трансфера (какова вероятность осво‑
ить их в краткосрочной перспекти‑
ве), наличие альтернативных постав‑
щиков (как сложно найти нового по‑
ставщика соответствующего компо‑
нента) и критичность конкретного 
компонента для конечной продук‑
ции. В сегментах, где проекты лока‑
лизации являются окупаемыми, до‑
статочно поддержать частную ини‑
циативу: дать налоговые вычеты, 
льготные займы, поддержать спрос. 
В остальных сегментах решение 
о поддержке должно быть принято 
на основе критичности технологии.

В случае же если санкции будут 
сняты и иностранные производители 
решат вернуться, то, полагаю, усло‑
вия для них будут более жесткими: 
должны быть требования по интегра‑
ции российских производителей 
компонентов, созданию R&D‑
центров, передаче интеллектуальных 
прав и прочее — ближе к китайскому 
пути.

По пути технологиче-
ской независимости 
теперь двинутся мно-
гие развивающиеся 
страны с более или 
менее емким автомо-
бильным рынком

цена  
вопроса

Российский автомобиль‑
ный рынок, сформиро‑
вавшийся на потреби‑
тельском буме начала 
2000‑х годов, в 2022 году 
потерял большую часть 
игроков. Это создает 
не только проблему от‑
сутствия выбора для по‑
купателей автомобилей, 
но и лишает отрасль 
источника самообеспече‑
ния — утильсбора с ино‑
странных автоконцер‑
нов, средства которого 
годами перераспределя‑
лись через инструменты 
господдержки в пользу 
отечественных произво‑
дителей. Отрасль и регу‑
ляторы встают перед 
проблемой, как одно‑
временно обеспечивать 
локализацию при дефи‑
ците госсубсидий и при‑
влекать на сжимающий‑
ся рынок иностранных 
инвесторов.

В 2022 году авторынок РФ 
с о к р а т и т с я  п р и м ер н о 
на 60%, показав самое глубо‑
кое падение в своей исто‑
рии. Так, в кризис 2015 года, 
вызванный девальвацией 
рубля, продажи легковых 
и легких коммерческих ав‑
томобилей упали на 36%, а 
в кризис 2009 года — на 50%. 
Если смотреть на объемные 
показатели, ситуация еще 
хуже: среднемесячные про‑
дажи сейчас отличаются 
от тех лет примерно в три ра‑
за (см. инфографику).

Это первый кризис, когда 
в России массово приостано‑
вились автомобильные про‑
изводства. Популярные ев‑
ропейские и японские мар‑
ки массового сегмента — 
Volkswagen, Skoda, Toyota, 
Nissan и Mitsubishi — исчер‑
пали склады и с мая продают 
в среднем меньше тысячи 
машин в месяц каждая. Ко‑
рейские Hyundai и Kia соби‑
рались в РФ чуть дольше бла‑
годаря запасам на калинин‑
градском «Автоторе», но 
и у них в прошлом году паде‑
ние достигало до восьми раз. 
В итоге предложение оказа‑
лось перекошено: в продаже 
остались только китайские 
кроссоверы, цены на кото‑
рые стартуют с 1,9 млн руб., 
и бюджетная Lada Granta 
с рекомендованной рознич‑
ной ценой от 678 тыс. руб.

Сергей Удалов из «Авто‑
стата» отмечает, что не на‑
полненный сейчас сегмент 
между SUV и бюджетной La‑
da пользуется высоким спро‑
сом со стороны корпоратив‑
ных клиентов, однако потре‑
бительский спрос здесь про‑
должит вымываться. Импор‑
тировать такие автомобили 
не слишком выгодно из‑за 
высоких накладных расхо‑
дов, а собирать их в России 
дешево тоже не получится 
из‑за ограничений на по‑
ставку компонентов.

Автомобильный эксперт 
Владимир Беспалов считает, 
что ситуация на рынке будет 
оставаться «напряженной», 
пока новые проекты, такие 
как Evolute или «Москвич», 
не станут массовыми. Он со‑
гласен, что отверточная 
сборка, с которой вынужде‑
ны будут начинать все новые 
производители в РФ, вряд 
ли в нынешних условиях мо‑
жет быть дешевой.

Доживем 
до понедельника
Санкции ЕС запрещают по‑
ставки в РФ автомобилей до‑
роже €50 тыс. и запчастей до‑
роже €300. Кроме того, как 
объясняют источники „Ъ“, 
запрет на поставки машин 
из США на практике касает‑
ся и машкомплектов для 
их сборки, а ограничения 
по электронике на фоне про‑
должающегося кризиса с чи‑
пами еще больше сужают 
возможности. Весной источ‑
ники „Ъ“ рассказывали, что 
одна из европейских компа‑
ний ищет возможности по‑
ставок комплектующих 
на производство в РФ из Тур‑
ции. Но в итоге этого не про‑
изошло, поскольку, по сло‑
вам собеседника „Ъ“, такой 
способ может трактоваться 
как обход санкций ЕС и его 
«невозможно защитить пе‑
ред штаб‑квартирой».

Тем не менее большинст‑
во иностранных концернов 
в качестве причины останов‑

ки производства указывали 
не санкции, а проблемы с ло‑
гистикой. Они в основном 
связаны с высокой загрузкой 
оставшихся ключевых мар‑
шрутов с Востока, говорят 
источники „Ъ“ и Сергей Уда‑
лов. Сложности создает и не‑
определенность с развитием 
рынка: из‑за нее трудно пла‑
нировать квоты поставок 
комплектующих. В Haval от‑
мечали, что заказ компонен‑
тов для локального произ‑
водства требует более дли‑
тельного планирования, чем 
импорт готовых машин.

У отечественных концер‑
нов ситуация не лучше. 
По словам источников „Ъ“, 
они ежедневно ищут новых 
поставщиков комплектую‑
щих, поскольку прежние за‑
казы регулярно срываются, 
а уже оплаченные партии 
не всегда доходят до РФ.

Госавтопром
Пока ни один из простаива‑
ющих автозаводов в РФ 
не был приобретен ино‑
с т р а н н о й  к о м п а н и е й , 
то есть прямой выход «аль‑
тернативных» инвесторов — 
например, китайских — так 
и не состоялся. Сергей Уда‑
лов отмечает, что компании 
присматриваются к ситуа‑
ции, в том числе с санкция‑
ми: «Для больших китай‑
ских игроков важны более 
стабильные и емкие рынки 
США и ЕС». Владимир Беспа‑
лов говорит, что «волны» по‑
купок не могут быть в усло‑
виях, когда бренды еще 
не выстроили дистрибутор‑
скую и сервисную сеть: «Все‑
таки для локализации, даже 
на имеющейся площадке, 
нужно понимать долгосроч‑
ную перспективу, в том чи‑
сле с точки зрения конку‑
ренции, а также с регулиро‑
ванием отрасли».

В результате заводы поку‑
пает государство: так, Мин‑
промторг через ФГУП НАМИ 
аккумулировал уже два акти‑
ва — АвтоВАЗ после ухода Re‑
nault и Nissan. Схема предла‑
галась и другим иностран‑
ным концернам. В Минпро‑
мторге „Ъ“ сказали, что НА‑
МИ «подключается в рамках 
проектов, где необходим его 
опыт и компетенции для со‑
хранения производственно‑
го потенциала соответствую‑
щих площадок, а также нала‑
живания процессов по орга‑
низации дальнейшего выпу‑
ска автомобилей». До этого 
НАМИ занимался лишь Au‑
rus, в рамках которого выпу‑
щено менее 150 машин.

На практике купленные 
площадки ориентируются 
на сборку китайских авто‑
мобилей. «Ведомости» писа‑
ли, что на заводе Nissan мо‑
гут быть локализованы ки‑
тайские FAW с привлечени‑
ем КамАЗа в качестве техно‑
логическ ого  партнера . 
В КамАЗе отказались это 
комментировать. Аналогич‑
ную роль КамАЗ выполняет 
для «Москвича» — бывшего 
завода Renault в Москве, 
отошедшего за 1 руб. вла‑
стям города. При этом Ка‑
мАЗ, доля в котором принад‑
лежит «Ростеху»,  попал 
в SDN‑list Минфина США, 
и собеседники „Ъ“ предпо‑
лагают, что концерн не мо‑
жет участвовать в проектах 
напрямую. «Соллерс», поте‑
рявший Ford и Mazda в каче‑
стве партнеров по СП, тоже 
решил сконцентрироваться 
на выпуске автомобилей 
на китайской платформе.

В Минпромторге говорят, 
что нужно найти баланс меж‑
ду «необходимым уровнем 
концентрации производст‑
венных активов для обеспе‑
чения эффекта масштаба, 

а  также экономически 
оправданной локализации, 
и наличием на рынке доста‑
точного количества игроков, 
в том числе иностранных, 
для создания должного уров‑
ня конкуренции».

Утильсбор зашел 
в тупик
Главный вызов в области ре‑
гулирования — необходи‑
мость пересмотра концеп‑
ции взимания и распределе‑
ния утильсбора, который 
был основным инструмен‑
том государства по влиянию 
на инвестиционные планы 
автоконцернов.

Утильсбор исходно был 
призван компенсировать 
для российских игроков сни‑
жение импортных пошлин 
на машины после вступле‑
ния РФ в ВТО. Сначала сбор 
платили лишь импортеры, 
а российские заводы давали 
гара н т и и  у т и л и з а ц и и . 
Но из‑за давления других 
стран (инициировали разби‑
рательства в суде ВТО) с 2014 
года сбор распространили 
на всех. Параллельно госу‑
дарство начало платить про‑
мышленные субсидии авто‑
заводам в РФ, де‑факто ком‑
пенсируя утильсбор.

С 2019 года компенсации 
привязали к уровню локали‑
зации машин, поэтому сей‑
час их в полном объеме 
(100% уплаченного утильсбо‑
ра) получают только Авто‑
ВАЗ, КамАЗ, ГАЗ, УАЗ и 
«Урал». План Минпромторга 
состоял в том, что иностран‑
ные концерны должны либо 
полностью локализоваться, 
либо платить утильсбор, 
а собранные деньги пойдут 
на поддержку отрасли. 
Но сейчас из‑за прекраще‑
ния выпуска иностранных 
автоконцернов в РФ посту‑
пления от утильсбора резко 

у п а л и  —  ф а к т и ч е с к и 
их обеспечивает только за‑
вод Haval в Туле, который по‑
ка не набрал достаточных 
баллов по локализации. 
В результате уже на 2023 год 
господдержку автопрома 
пришлось сократить: на 
льготное автокредитование 
п л а н и р у ю т  п о т р а т и т ь 
5,1 млрд руб. против 13,3 мл‑
рд руб. в 2022 году, на ли‑
зинг — 2,5 млрд руб. против 
5,1  млрд руб.

С другой стороны, появле‑
ние новых проектов на базе 
китайских платформ поро‑
дило дискуссию о необходи‑
мости ослабить требования 
по локализации для получе‑
ния доступа к ко мпенсациям 
утильсбора (см. „Ъ“ от 29 сен‑
тября). Источники „Ъ“ рас‑
сказывали, что без этого 
не будет инвестиций в лока‑
лизацию.

Другой собеседник „Ъ“ 
возражает, что преференции 
для проектов, «по сути заме‑
щающих собой прямой им‑
порт автомобилей на им‑
порт иностранных компо‑
нентов, создадут гигантский 
отрыв от тех задач, которые 
стоят перед отраслью, и заве‑
дут автопром в тупик». По его 
мнению, шкала дифферен‑
цированной компенсации 
утильсбора оставляет доста‑
точно возможностей для 
низколокализованных авто‑
производителей и не являет‑
ся запретительной.

Очевидно, что для разви‑
тия отрасли в стране должны 
быть созданы компетенции, 
говорит Владимир Беспалов, 
поэтому требования по лока‑
лизации должны существо‑
вать. Но, по его мнению, 
смягчение на какой‑то пери‑
од условий для всего рынка 
выглядит логичным.

В Минпромторге не стали 
комментировать ослабление 

требований или перспекти‑
вы отказа от взимания утиль‑
сбора с производств в РФ 
на фоне ухода иностранных 
игроков. Там лишь сказали, 
что «в связи с постоянно ме‑
няющимися экономически‑
ми условиями» рассматрива‑
ют «различные возможности 
по настройке существующих 
механизмов государствен‑
ной поддержки с отрасле‑
вым сообществом».

Отдельный вопрос, куда 
направлять средства от 
утильсбора, которые раньше 
традиционно шли на субси‑
дирование продаж автомо‑
билей. По мнению Владими‑
ра Беспалова, в условиях ог‑
раниченного предложения 
господдержка обоснована 
только для легкого коммер‑
ческого и грузового сегмен‑
тов. Эксперт считает, что гос‑
средства было бы логичнее 
распределять на НИОКР, 
а производители комплекту‑
ющих должны получить по‑
нятные гарантии спроса. 
До сих пор, несмотря на 
предпринимаемые с 2015 го‑
да неоднократные попытки, 
Минпромторг не смог обес‑
печить прямую поддержку 
производителей компонен‑
тов, предпочитая помогать 
автоконцернам.

Утильсбора как источни‑
ка финансирования абсо‑
лютно недостаточно для тех 
задач, которые стоят перед 
отраслью, считает источник 
„Ъ“ в одном из концернов. 
«В ближайшее время на тех‑
нологический суверенитет 
в автопроме понадобится 
более 300 млрд руб. заем‑
ных средств на льготных 
условиях. Нужен реальный 
источник»,— говорит он, 
считая, что это могут быть, 
например, льготные креди‑
ты из ФНБ.

Ольга Никитина

Распад на запчасти
„Ъ“ оценил последствия 2022 года для российского авторынка
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Усть-Луга

Шлиссельбург
Всеволожск

Парголово

Кировск

Тосно

Шушары

Любань

Гатчина
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Санкт-Петербург

1

712

13

15
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16

86

2

10

5
3

Луга
4

Закрыт Статус неизвестен

Простой, не запущен

Работает, возобновляли выпуск

1 «Фольксваген Груп Рус»   Производство автомобилей простой
2 «ПСМА Рус» Производство автомобилей простой
3 «Вольво Груп Рус»   Производство кабин простой
4 «Континентал Калуга»   Производство шин возобновляли выпуск 
5 «Континентал Аутомотив Блоки управления двигателями  
 Систем Рус»   
6 «Магна Автомотив Рус»   Пластики простой

7 «Шердель Калуга»   Метал. каркасы сидений и спинок 

8 «Гестамп Северсталь Калуга»   Металлические компоненты простой
  и узлы для автомобильного сектора 

1 «Гестамп Северсталь Всеволожск»   Производство компонентов и узлов простой
2 «Ти Ай Аутомотив Рус» Пр–во топливных и тормозных систем простой
3 «Йура Корпорейшн Рус»   Производство электропроводки простой
4 «Форесия Интериор Луга»   Производство автооборудования простой, часть  
   сотрудников 
   сокращена
5 «МВ Кингисепп»   Производство колес, D 13–17 дюймов простой 

6 «Нокиан Тайерс»   Производство шин работает; продан  
   «Татнефти»
7 «Ханил Рус»   Производство автокомпонентов простой  

8 «Сангву Хайтек Рус»   Производство автокомпонентов  не запущен
9 «Тойота Мотор»   Производство автомобилей закрыт
10 «Хендэ Мотор Мануфактуринг 
 Рус» (ХММР)   Производство электропроводки простой
11 Бывший завод GM — 
 новая площадка ХММР  Производство автомобилей не запущен
12 «Ниссан Мэнуфэкчуринг Рус»   Производство автомобилей простой; 
   продан НАМИ
13 «Хендэ Виа Рус»   Производство двигателей простой
14 «Трак Продакшн Рус»
 (Scania и MAN) Сборка грузовиков закрыт
15 «Питерформ» (принадлежит 
 Magna International Inc.)    Производство автокомпонентов простой 

16 «Магна Косма Шушары» Производство автокомпонентов простой 

ЧТО ОСТАЛОСЬ ОТ РОССИЙСКОГО АВТОПРОМА

КРУПНЕЙШИЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ АВТОКЛАСТЕРЫ

АвтоВАЗ Тольятти Lada Granta, Xray, Largus, Niva Legend, работает, приостановлен
   Renault Logan, Sandero выпуск Xray, Vesta; пре-
    кращен — моделей Renault
«Лада» Ижевск Lada Vesta приостановлен
ХММР Санкт-Петербург Hyundai Solaris, Creta, Kia Rio приостановлен 
VW Калуга Volkswagen Tiguan, Volkswagen Polo приостановлен,  
   и Skoda Rapid продается* 
«ПСМА Рус» Калуга Peugeout, Citroen, Opel, Fiat, Mitsubishi приостановлен 
Toyota Санкт-Петербург Toyota Camry, Rav4 закрыт
Nissan Санкт-Петербург Nissan Qashqai, X-Trail, Murano выпуск прекращен,
    завод продан НАМИ
«Автотор» Калининград BMW, Kia, Hyundai приостановлен, 
                                      идет запуск по новым 
    брендам и моделям**
УАЗ Ульяновск УАЗ «Патриот», «Пикап», «Хантер» работает
Renault Москва Renault Arkana, Duster, Kaptur выпуск прекращен,
    продан властям Москвы
ГАЗ*** Н. Новгород Volkswagen Taos, Skoda Kodiaq, выпуск прекращен  
   Karoq, Octavia 
Haval Тула Haval F7, F7x, H9, Jolion работает,
    новая модель Dargo
«Мазда- Владивосток Mazda CX-5,  CX-9, приостановлен   
Соллерс»  CX-30, Mazda 6  
Mercedes-   Подмосковье Mercedes-Benz Е-Class, GLC, GLE, GLS выпуск прекращен,
Benz   продан дилеру «Автодом»
ГАЗ Н. Новгород линейка «Газель», «Газон», «Соболь» и др. работает
Isuzu Ульяновск Isuzu приостановлен 
КамАЗ Набережные Челны «КамАЗ»                     работает, приостановка
    выпуска K4 и K5
«Соллерс Елабуга Ford Transit выпуск прекращен, Ford 
Форд»   вышел из проекта, плани-
    руется запуск LСV 
    под брендом «Соллерс»
Volvo Truck Калуга Volvo, Renault приостановлен, продается*
Traton Санкт-Петербург MAN, Scania выпуск прекращен
«Даймлер    Набережные Челны Mercedes-Benz, Fuso                        приостановлен, Daimler 
Камаз»   выходит из проекта
УАЗ Ульяновск УАЗ «Буханка» и др. работает
«Урал» Челябинск «Урал» работает
Iveco-АМТ Челябинск Iveco                                  выпуск прекращен, бренд 
    уходит из России
    и выходит из СП

РОССИЙСКИЕ АВТОЗАВОДЫ

*ОФИЦИАЛЬНО ПРОДАЖУ НЕ ПОДТВЕРЖДАЛИ.   
**НОВАЯ ЛИНЕЙКА НЕ РАСКРЫВАЕТСЯ.   ***ЛИНИЯ КОНТРАКТНОЙ СБОРКИ.



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Предстоящий сезон театра 
«Ла Скала» откроется 7 декабря  
премьерой оперы «Борис Году-
нов» Мусоргского в постанов-
ке режиссера Каспера Хольте-
на и дирижера Риккардо Шайи. 
В титульной роли выступит рос-
сийский бас Ильдар Абдраза-
ков, а партию Шинкарки готовит 
молодая меццо-сопрано Ма-
рия Баракова, уроженка Кемеро-
во, в 2017–2021 годах — артистка 
Молодежной программы Боль-
шого театра, в 2019 году получив-
шая золото на XVI конкурсе имени 
Чайковского. О работе с дириже-
ром Шайи, «золотом» контракте, 
исторических костюмах и планах 
на вырост Мария Баракова рас-
сказала Владимиру Дудину.

— Как вам Мусоргский в трактов-
ке Риккардо Шайи?
— У нас с маэстро было только не-
сколько репетиций, но я уже могу ска-
зать, что музыку, и в том числе имен-
но музыку русскую, он прекрасно 
чувствует. Как дирижер он все дела-
ет безупречно грамотно, но при этом, 
если в чем-то не уверен, может с высо-
ты своего статуса запросто обратить-
ся к певцу: «Вам удобно? Хотите ли вы 
что-нибудь изменить? Может, сдви-
нуть темп? Сделать фермату?» И сове-
туется с нами как с равноправными 
партнерами. Это невероятно прият-
но осознавать, тем более что он очень 
доброжелателен. Вообще здесь все 
так здорово поддерживают друг дру-
га. Просто золотой контракт.
— Там ведь очень много пригла-
шенных российских певцов?
— Да, большой русский каст. Кроме 
Ильдара Абдразакова, в партии Бо-
риса есть Станислав Трофимов (Вар-

лаам), Ксению поет Аня Денисова, 
Григория — Дима Головнин, Юроди-
вого — Ярослав Абаимов, Пристава — 
Олег Будорацкий, который, кстати, не-
давно был номинирован на премию 
«Онегин», Митюха у нас Рома Астахов.
— А Пимена кто же поет?
— Вот Пимена поет эстонский бас 
Айн Ангер.
— А что с режиссурой, в какой 
стилистике у Каспера Хольтена 
сделан «Борис»?
— Я неспроста назвала контракт «зо-
лотым», потому что вся постановоч-
ная команда — сплошное удоволь-
ствие. Каспер сделал, мне кажется, 
вполне классическую постановку рус-
ской оперы. Историчность, костюмы 
того времени, которое имеется в виду 
у Мусоргского, и так далее. Я, конечно, 
не буду отнимать хлеб у критиков, но 
мне лично очень понравилось то, что 
я увидела. И мне кажется, нет ничего, 
за что можно было бы этот спектакль 
невзлюбить. А репетировать с Каспе-
ром очень увлекательно и очень удоб-
но. Какой бы вопрос я не задала — 
скажем, как оправдать то или иное 
действие персонажей,— он абсолют-
но все может разъяснить. И просит до-
бавлять побольше юмора. На финаль-
ном показе он искренне смеялся, 
хотя видел мою сцену много раз. На-
верное, если самому режиссеру было 
смешно, значит, мы свои роли сдела-
ли правильно.
— Вы впервые работаете в «Ла 
Скала». Как там построен поста-
новочный процесс?
— Наверное, я еще слишком моло-
дой специалист либо просто не об-
ращаю внимания, но не заметила 
ничего специфического — здесь те 
же правила, что и, к примеру, в «Ме-
трополитен» или в театрах Герма-

нии: приходи вовремя, работай, 
не отвлекайся, время на переры-
вы есть. Делай свою работу на от-
лично — и все будет хорошо. Прав-
да, в первый день своей работы 
в «Скала» я опоздала на репетицию 
на целых десять минут, потому что 
в присланном мне расписании было 
написано слово «Ансальдо». Я не по-
няла, что это такое, решила, что это, 
вероятно, название репетиционно-
го зала где-то в самом театре. При-
шла заблаговременно в театр, мне 
от дома идти недалеко. Спросила 
у охранников, где же этот репети-
ционный зал «Ансальдо» находится, 
а в ответ услышала, что это на дру-
гой стороне Милана, в юго-западной 
части. Пришлось срочно вскакивать 
в такси, попасть в пробки. К счастью, 
все обошлось, и когда я пришла, до 
меня и очередь еще не дошла.
— «Борис» — это еще и великое 
и ужасное открытие сезона в «Ла 
Скала». Волнуетесь?
— Конечно, но, если честно, я просто 
пока еще не осознаю, что это имен-
но открытие сезона. Наверное, по-
тому, что в первый день в Милане 
я пошла на «Федору» с Соней Йонче-
вой и у меня не возникло ощущение 
того, что сезон был закрыт. Вообще 
открывать сезон не осенью, а в декаб-
ре — это страшно непривычно.
— Это же будет ваш дебют в Ми-
лане?
— Да, я только второй год стала ку-
да-то выезжать. Но, видите, уже 
и «Метрополитен», и «Ла Скала». 
Многие певцы начинают междуна-
родную карьеру иногда около трид-
цати, а я, получается, это сделала уже 
в 23 года, поэтому все прекрасно, но 
надо двигаться шаг за шагом.
— К какому репертуару собирае-
тесь двигаться?
— Скажу так: до своих коронных 
партий я еще не доросла, а этими 
партиями будут Любаша, Далила, 
Амнерис, Эболи. Для этого нужно 
взращивать голос, выносливость, 
да и психику тоже. Пока что у меня 
в активе Ольга в «Евгении Онеги-
не» Чайковского, Изабелла в «Ита-
льянке в Алжире» Россини, Сонет-
ка в «Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича, и мне очень нравит-
ся такой репертуар. И предложений 
появляется все больше и больше, 
как снежный ком. Сейчас готовлю 
«Кармен» Бизе и Шарлотту в «Верте-
ре» Массне, учу партии.
— А если найдется соблазнитель 
с большим гонораром и предло-
жит все-таки спеть то, до чего вы 
еще «не доросли»?
— А у меня уже был такой случай, 
мне предлагали спеть Амнерис 
в венской Штаатсопер, когда Анита 
Рачвелишвили объявила, что ждет 
ребенка и приостанавливает свои 
выступления. Я отказалась, пото-
му что деньги деньгами, а здоровье 

одно. Деньги я заработаю, а вот вос-
станавливать здоровье — намного 
дороже, и этот гонорар в итоге может 
уйти на визиты к фониатру.

— В России вас когда-нибудь ждать?
— Время покажет. 7 января буду на 
концерте с Хиблой Герзмавой, кото-
рая любезно пригласила меня в ка-

честве специального гостя. А в конце 
февраля уезжаю в Вену петь в Штаатс-
опер Ольгу в «Евгении Онегине» 
Дмитрия Чернякова.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Если режиссеру смешно, значит, мы свои роли сделали правильно»
Мария Баракова о предстоящем «Борисе Годунове» в «Ла Скала»

культура

В прокат вышел фильм «Сверхъестест-
венное. Знаки» (Something in the Dirt) 
Джастина Бенсона и Аарона Мурхеда. 
Начавшись как ироническая история 
о паранормальных явлениях в задри-
панной лос-анджелесской квартире, 
картина превращается в оду простому 
удовольствию снимать фильмы вме-
сте с друзьями. Разделить его смогут 
и зрители — при условии, что не будут 
ждать стройного нарратива и логичных 
объяснений происходящему на экране, 
считает Юлия Шагельман.

уэт кинематографистов Бен-
сона и Мурхеда попал на рада-

ры любителей необычного авторского кино 
еще в 2012 году, когда вышел их дебютный 
фильм «Ломка», снятый всего за $20 тыс. 
Синопсис ленты звучит вполне по-стивен-
кинговски (один мужик приковал своего 
друга-наркомана к батарее в заброшенной 
лесной хижине, чтобы таким способом из-
бавить его от зависимости, но вокруг начало 
твориться нечто зловещее), однако изобре-
тательность и остроумие авторов преврати-
ли ее в нечто ни на что не похожее. Затем 
они сняли еще парочку таких же странных 
фильмов с чуть большими, но все еще очень 
скромными по голливудским меркам бюд-
жетами, делая все своими руками. Бенсон 
обычно пишет сценарии, Мурхед стоит за ка-
мерой, монтируют отснятый материал вме-
сте, а в «Паранормальном» (2017) они еще 
и исполнили главные роли. К 2019 году ки-
ноиндустрия уже поверила в них настолько, 
что в «Грани времени» снялись известные ак-
теры Энтони Маки и Джейми Дорнан (прав-
да, картина получилась самой неудачной 
в фильмографии режиссерского тандема). 
Но главное, они добились высшего профес-

сионального успеха по нашим временам: 
интереса со стороны Netflix и Marvel, наняв-
ших их снимать эпизоды сериалов «Архив 
81» и «Лунный рыцарь» соответственно.

Вернуться к корням — малобюджетному, 
странному, не поддающемуся простому жан-
ровому определению, играющему со зрителя-
ми в ментальные головоломки кино — Бенсо-
на и Мурхеда надоумила пандемия. Сидя 
в локдауне в 2020 году, они придумали фильм, 

почти все действие которого происходит 
в пределах одной квартиры (даже одной ком-
наты), с редкими вылазками за ее пределы, 
и, если не считать нескольких эпизодиче-
ских персонажей, в основном его разыгрыва-
ют на двоих сами авторы. При этом «Сверхъе-
стественное…» не оставляет клаустрофобного 
ощущения «карантинного» фильма: просто та-
кой формат идеально подходит этой истории, 
и никакие дополнительные ухищрения ей со-
вершенно не требуются.

Бенсон играет хронического неудачника 
Ливая, только что въехавшего в самое деше-
вое жилье, какое можно найти в Лос-Андже-

лесе. За 20 лет в этом городе он так и не про-
двинулся дальше барной стойки и множества 
начатых и заброшенных проектов, поэтому 
решил покинуть город, а оставшиеся до отъ-
езда месяцы скоротать в квартире, окна кото-
рой выходят на стену соседнего дома, а над 
двором то и дело пролетают заходящие на по-
садку самолеты. Выйдя стрельнуть сигаретку, 
он знакомится с Джоном (Мурхед), таким же, 
хоть и более аккуратно одетым лузером: сва-
дебный фотограф в разводе, он подрабатыва-
ет тем, что возвращает на зарядку прокатные 
электросамокаты, а еще постоянно одалжи-
вает деньги у бывшего супруга.

Через пять минут Ливай и Джон уже бол-
тают, как старые друзья, потом вместе пе-
реносят в квартиру чужую старую мебель 
из подвала, под пивко рассказывают друг 
другу свои истории… А потом пепельни-
ца из куска кварца, оставленная прежним 
владельцем, начинает парить в воздухе, 
лучи света, проходя свозь нее, складыва-
ются в загадочные знаки, а из-за незакры-
вающейся двери кладовки пышет жаром 
непонятного происхождения. Приятели 
решают, что такое никак нельзя оставить 
без внимания. Но что же из этого сделать? 
Запустить подкаст? Канал на YouTube? Нет, 
конечно же, снять документалку и продать 
ее «Нетфликсу» за $10 млн!

Пытаясь докопаться до причин происхо-
дящего, Джон и Ливай начинают везде ви-
деть знаки и пытаются составить на их ос-
нове разные конспиративные теории. В ход 
идут электромагнитные поля, постоянно по-
падающееся им на глаза число 1908, тайное 
братство пифагорейцев, схема лос-анджелес-
ских улиц, складывающаяся в тот же рису-
нок, который отражается на стене от летаю-
щей пепельницы, грядущий Апокалипсис 
и, конечно, сигналы от внеземных цивили-
заций. Это и разговорная комедия, и мест-
ный извод «Маятника Фуко» Умберто Эко 
(хотя, как ни странно, до тамплиеров дело 
не доходит, а версию об участии розенкрей-
церов приходится отбросить хотя бы пото-
му, что Ливай не знает, как произносится 
слово «розенкрейцеры»), и любовный при-
вет «Секретным материалам», и пародия на 
многочисленные документалки о паранор-
мальном. Но главное — это история друж-
бы, выросшей из совершенно неожиданно-
го сора и, увы, не оцененной до тех пор, пока 
не приходится ее потерять. Остается толь-
ко порадоваться, что дружба самих Бенсона 
и Мурхеда так же крепка, как и десять лет на-
зад, а контракты с крупными студиями ни-
чуть не усмирили ни их буйного воображе-
ния, ни фирменного чувства юмора.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Возвращение к паранормальности
На экранах фильм «Сверхъестественное. Знаки»
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Джастин Бенсон и Аарон Мурхед 
по-прежнему сами и пишут сцена-
рий, и занимаются режиссурой, 
и играют главные роли
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В группе D открывающегося 
20 ноября чемпионата мира 
по футболу в Катаре играет по-
бедитель предыдущего первен-
ства — сборная Франции. Она 
по-прежнему невероятно сильна, 
но заранее вешать на шею ее фут-
болистам золотые медали меша-
ют некоторые кадровые пробле-
мы, коснувшиеся прежде всего 
средней линии, а также воспоми-
нания об осечках французов на 
прошлогоднем европейском чем-
пионате и в недавнем розыгрыше 
Лиги наций, в том числе в матчах 
с датчанами, угодившими с ними 
в один квартет вместе с австра-
лийцами и тунисцами.

аверняка десяткам мил-
лионов болельщиков во всем мире 
ставка на французов, на их вторую 
подряд победу на чемпионате мира, 
сейчас кажется самой верной и над-
ежной. Намеков на то, что 18 декаб-
ря, в день финала катарского турни-
ра, им снова, как и в июле 2018 года 
в «Лужниках», предстоит купаться 
в море шампанского, предостаточно. 
Да даже квартет на предварительном 
этапе почти что точная копия набора 
четырехлетней давности: те же дат-
чане с австралийцами, а вместо пе-
руанцев — тунисцы, которые в смы-
сле статуса примерно того же поля 
ягоды, что и южноамериканские се-
редняки. Но, главное, большая часть 
российской заявки, большая часть 
ее наиболее заметных героев — Ки-
лиан Мбаппе и Антуан Гризманн, 
Уго Льорис и Бенжамен Павар, Рафа-
эль Варан и Люка Эрнандес — на ме-
сте. А к ней добавились Карим Бензе-
ма, в 2018-м еще конфликтовавший 
с тренером Дидье Дешамом, и еще 
ряд замечательных игроков.

Эта заявка настолько глубока 
и шикарна, что трудно точно предста-
вить основную схему, которую выбе-
рет Дешам, чтобы опять штурмовать 
верхушку футбольной иерархии.

Интегрированный в сборную 
уже после чемпионата мира в Рос-
сии Жюль Кунде своей универсаль-

ностью добавил вариантов в защите, 
а в нападении их просто тропиче-
ский лес. Дешам в минувшие меся-
цы предпочитал выдвигать вперед 
только что завоевавшего «Золо-
той мяч» Карима Бензема и Килиа-
на Мбаппе, который наверняка его 
получит в будущем, располагая под 
ними Антуана Гризманна. Но ничуть 
не хуже на бумаге выглядит и треу-
гольник с Бензема на острие и под-
пирающими его Мбаппе, Гризман-
ном и, допустим, Усманом Дембеле. 
А освежить ситуацию, сделав инъек-
цию скорости, рассудительности, го-
левого чутья или всего этого разом, 
можно с помощью Кингсли Комана, 
Кристофера Нкунку, Оливье Жиру.

Но лучше не перебарщивать с пре-
ждевременными восторгами по по-
воду французов, потому что разгля-
деть кое-что мешающее считать их 

именно стопроцентными фаворита-
ми тоже несложно. Вот, например, ка-
дровые проблемы. Ну да, у французов 
они есть, и довольно серьезные. Сей-
час им точно не помешал бы такой 
игрок, каким в молодости был сам 
Дидье Дешам,— цепкий, работоспо-
собный и аккуратный хавбек. Дело 
в том, что травмы Нголо Канте и Поля 
Погба, не менее важных элементов 
французского чемпионства в 2018-м, 
нежели Мбаппе и Гризманн, оставили 
зияющую дыру в опорной, ключевой, 
зоне, а заполнять ее придется Орель-
еном Чуамени, оцененным «Реалом» 
в такую сумму, что можно купить це-
лую команду Российской премьер-ли-
ги, но, как ни крути, бойца еще не 
очень-то зрелого, испытанного.

А еще не лишним будет взгля-
нуть на результаты эти потрясаю-
щих с точки зрения имен французов 
в турнирах последних лет. На прош-
логоднем чемпионате Европы от 
них не исходило и десятой доли того 
блеска, что был в 2018 году, и проиг-
рыш швейцарцам уже в 1/8 финала 
не смотрелся, каким бы чудесным 
ни было спасение соперников в кон-

цовке основного времени, чем-то 
идущим совсем уж наперекор фут-
больной справедливости. А в Лиге 
наций уже в этом году сборная Фран-
ции играла так скверно, что никаки-
ми тактическими экспериментами 
ее катастрофу не оправдать: в шести 
встречах — единственная победа над 
не попавшими на чемпионат мира 
австрийцами. А датчане, очутившие-
ся и в «разминочном» турнире в груп-
пе с французами, одолели их дважды.

Нет сомнений, что от сборной Да-
нии в Катаре будет исходить угроза 
любому, кто попадется на ее пути, и те 
достоинства, которые подбросили эту 
команду летом 2021 года аж до фина-
ла чемпионата Европы, она сохрани-
ла. Впереди у датчан, может, и не так 
много чистого, скажем так, класса, ко-
торого в избытке у Бензема с Мбаппе, 
но трудолюбие, резвость, жесткость, 
умение развернуть молниеносную 
контратаку из своей штрафной при 
наличии таких футболистов, как Ан-
дреас Кристенсен, Йоаким Меле, Пь-
ер-Эмиль Хёйбьерг, Миккель Дамсгор, 
по-прежнему входят в список их мощ-
нейших козырей.

Более того, актуален тезис о том, 
что датская команда в Катаре будет 
еще опаснее, чем на континенталь-
ном первенстве. В конце концов, 
к его наградам она двигалась без 
своего лидера Кристиана Эриксена, 
в стартовом матче с финнами пере-
жившего сердечный приступ. Уди-
вительно, но Эриксен после него 
вернул себе не просто футбольную 
карьеру, а статус «большого» игрока 
для «большого» клуба. И своими вы-
ступлениями в «Манчестер Юнай-
тед» в текущем сезоне он доказыва-
ет, что готов крепко держать в руках 
дирижерские палочки.

Две другие сборные из этой груп-
пы — оппоненты сортом пониже. 
В Австралии, к примеру, со смехом 
вспоминают, как, возглавив мест-
ную национальную команду после 
чемпионата мира 2018 года, Грэм 
Арнольд пообещал, что она будет 
играть, как «Ливерпуль» (разумеет-
ся, не сегодняшний, поскрипываю-
щий, а прежний — легкий, гибкий 
и зубастый). Мечты о ливерпуль-
ском стиле быстро оказались забы-
ты, и понятно почему.

Сборная Австралии нынче про-
ходит через кризисный период. Она 
кое-как, через страдания в азиатской 
отборочной зоне и грозившие обер-
нуться катастрофой «стыки» с перуан-
цами, пролезла на чемпионат мира. 
Ничего странного в этом нет. Когда-то 
австралийцы наполовину комплек-
товались из игроков с хорошим «ев-
ропейским» бэкграундом. В начале 

этого десятилетия с теми, кем инте-
ресуются клубы ведущих лиг, у них 
возник жуткий дефицит. Так что ав-
стралийские болельщики вынужде-
ны считать звездой команды полуза-
щитника Айдина Хрустича, который 
раньше не так чтобы постоянно иг-
рал за «Айнтрахт», а осенью 2022 года 
пытается преуспеть в «Вероне». А еще 
в поисках лучика надежды на непло-
хой исход катарской кампании они 
вынуждены слушать, как обещавший 
«ливерпульский стиль» Арнольд уве-
ряет, что, хоть с ним и не сложилось, 
«австралийская ДНК», как ни крути, 
сохранилась и в этом блеклом сочета-
нии — иными словами, весь расчет 
на боевитость.

Тунисская команда в плане звуч-
ности фамилий где-то на одной пол-
ке с австралийской. Более или менее 
солидные биографии у форвардов, но 
лучшие их них — Юсеф Мсакни, Вах-
би Хазри — перешагнули 30-летний 
рубеж и находятся на спаде. Зато сбор-
ная Туниса навострилась выстраивать 
многослойную и вязкую оборону. Луч-
ше всего в этом убеждают ее показате-
ли в матчах, состоявшихся в этом году.

Их тунисцы провели в общей 
сложности чертовую дюжину. В 13-м, 
в конце сентября, правда, их в пух 
и прах — 5:1 — разнесли бразильцы. 
Но в 12 встречах, предшествовав-
ших этой, сборная Туниса пропусти-
ла лишь три гола, хотя пересекалась 
и с достаточно грозными противни-
ками вроде нигерийцев.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Чемпионская компания
В группе D французам предстоит сыграть с датчанами, австралийцами и тунисцами

Нападение сборной  
Франции с Килианом 
Мбаппе (на фото)  
и Каримом Бензема  
на ее острие способно 
смять любую оборону   
ФОТО MATTHIAS SCHRADER / AP

Одной из теннисисток, 
добившихся большого 
прогресса в этом году, 
стала россиянка Вероника 
Кудерметова, ставшая 
по его итогам девятой ра-
кеткой мира в одиночном 
разряде и второй — в пар-
ном. В интервью корре-
спонденту „Ъ“ Евгению 
Федякову четвертьфина-
листка Roland Garros, вы-
игравшая на прошлой не-
деле в паре с бельгийкой 
Элизе Мертенс итоговый 
турнир Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) 
в Форт-Уэрте, оценила 
свои последние успехи, 
рассказала о том, как ей 
вот уже более десяти лет 
работается на трениров-
ках с мужем Сергеем Де-
мехиным, и поделилась 
планами на следующий 
сезон.

— В начале года вы зани-
мали в одиночном рей-
тинге лишь 31-е место, 
а в парном — 14-е. Могли 
представить себе, что сей-
час будете стоять там на-
столько высоко?
— Если говорить откровен-
но, я всегда знала, что мой 
уровень игры достоин самых 
высоких позиций в рейтин-
ге. Просто было непонятно, 
когда сложится вся мозаика, 
которая позволит этих пози-
ций достичь. А задачи я перед 
собой ставила самые высо-
кие, как и всегда. По-другому 
у меня не получается.
— За счет чего вам удалось 
добиться столь заметного 
прогресса?
— Это не случилось в один 
момент. Если оглянуться на-
зад, то год за годом я посте-
пенно двигалась в рейтин-
ге вперед. Просто у каждого 
свой путь, и наше с Сергеем 
видение было именно таким. 

Результат данного сезона — 
это следствие каждодневной 
работы на протяжении мно-
гих лет как на корте, так и вне 
его. Но мой путь продолжает-
ся. Я знаю, где способна при-
бавить еще сильнее, и это 
вдохновляет.
— Каким способом вам 
и Элизе Мертенс удалось 
в концовке финала WTA 
Finals переиграть чеш-
скую пару в составе Кате-
рины Синяковой и Барбо-
ры Крейчиковой, которые 
на супертай-брейке вели 
со счетом 7:2?
— Честное слово, даже не 
знаю, что нам помогло. Про-
сто мы не опустили руки, 
боролись до конца и как-то 

получилось выиграть. На-
верное, в определенной сте-
пени сказался опыт, которо-
го мне не хватало.
— Как вышло, что вы 
с Мертенс наладили от-
личное взаимопонимание 
на первом же турнире, ко-
торый выиграли в Стамбу-
ле в прошлом году?
— Мы две одиночницы с хо-
рошим уровнем игры, по-
этому нам удалось быст-
ро найти контакт на корте 
и сформировать хорошую 
пару. Она могла бы сложить-
ся на постоянной основе еще 
в прошлом сезоне, но из-за 
подготовки к Олимпиаде 
мне пришлось отложить эту 
идею на этот год.

— Уже около десяти лет 
вас тренирует муж — Сер-
гей Демехин, что для WTA 
по нынешним временам 
можно считать едва ли не 
уникальной историей. На-
сколько удачен был опыт 
привлечения в вашу коман-
ду других специалистов? 
— Действительно, Сергей со 
мной уже очень давно. Это 
человек, который хорошо из-
учил меня как на корте, так 
и в жизни. Мало кто пред-
ставляет себе, какую работу 
мы проделали за все эти годы 
и через что нам пришлось 
пройти. Поэтому я ему дове-
ряю, и кто бы ни приходил 
в нашу команду, для меня 
мнение Сергея будет самым 
важным. Но действительно, 
в прошлом сезоне мы брали 
в команду Владимира Пла-
теника (словацкого трене-
ра, который в свое время ра-
ботал с Надеждой Петровой 
и Дарьей Касаткиной.— „Ъ“), 
а в этом взяли аргентинца 
Франко Давина (бывшего тре-
нера чемпиона Roland Garros 
2004 Гастона Гаудио и Хуана 
Мартина дель Потро.— „Ъ“). 
Каждый из них помог мне 
и поделился своими знания-
ми. Франко и на следующий 
год будет в моей команде.
— В этом году сложилась 
необычная ситуация. Сра-
зу три теннисистки — 
вы, а также американки 
Джессика Пегула и Коко 
Гауфф — финишировали 
в топ-10 как одиночного, 
так и парного рейтингов. 
Чем, на ваш взгляд, это 
объясняется?
— С ними мы эту тему не об-
суждали. Но главная причи-
на, думаю, в том, что мы пра-
ктически не всех турнирах 
играли как одиночку, так 
и пару. А уровень игры у нас 
имеется. Так что ничего уди-
вительного тут нет.

— В какой степени практи-
ка, которую вы получаете 
в парном разряде, помога-
ет вам в одиночке и прихо-
дилось ли вам жертвовать 
парой в этом году?
— Пара очень помогла мне 
на пути моего становления 
как тренировка в приобре-
тении многих нужных навы-
ков. Кроме того, пара — это 
своего рода психологическая 
и финансовая поддержка, 
особенно когда в одиночке 
не все складывается гладко. 
Конечно, когда хорошие ре-
зультаты в обоих разрядах 
накладываются друг на дру-
га, в конце турнира играть 
непросто. Но это часть моей 
работы, поэтому приходится 
подстраиваться.
— Планируете ли вы про-
должать выступать с Мер-
тенс в следующем сезоне? 
И понимаете ли вы, что, 
поскольку лидеру парно-
го рейтинга Катерине Си-
няковой в начале следую-
щего сезона нужно будет 
защищать много рейтин-
говых очков, у вас есть ре-
альный шанс стать первой 
ракеткой мира?
— Загадывать пока ничего 
не буду. Но одно скажу точно: 
в следующем году хотелось 
бы попробовать сконцентри-
роваться чуть больше на оди-
ночке, поэтому пару, видимо, 
придется играть не везде. Что 
же касается звания первой 
ракетки, то я вообще не кон-
центрирую на этом свое вни-
мание. Для меня первое ме-
сто в рейтинге — это просто 
бонус, а не самоцель. Сама 
я буду делать все возможное, 
чтобы становиться лучше 
день ото дня, а уж какого ре-
зультата удастся достичь, ни-
кто не знает.

полная версия 
kommersant.ru/13351

ТЕННИС

«Первое место в рейтинге —  
это бонус, а не самоцель»
Вероника Кудерметова о самом успешном сезоне в своей карьере  
и победе на WTA Finals

В четверг в очном противосто-
янии сошлись два лидера ре-
гулярного первенства Единой 
лиги ВТБ — ЦСКА и УНИКС. И ка-
занцы, и армейцы с начала чем-
пионата поражений не знали. 
Теперь же стопроцентным по-
казателем побед может похва-
стать только ЦСКА, победивший 
со счетом 92:79.

СКА и УНИКС по пути 
к очной встрече продела-

ли похожий путь. Команды выда-
ли на старте первенства серии из 
восьми побед. Для УНИКСа это луч-
ший старт в истории. А вот у ЦСКА 
бывали и более внушительные «де-
бюты» — в сезоне-2018/19 армейцы 
выиграли 13 игр. И УНИКС, и ЦСКА 
почти со всеми соперниками рас-
правлялись весьма уверенно. 
Плюс обе команды прошли, при-
чем успешно, проверку встречами 
с действующим чемпионом Еди-
ной лиги ВТБ «Зенитом». Так что бо-
лельщики с полным правом могли 
рассчитывать на настоящую бит-
ву. Собственно, и наставник УНИК-
Са Велимир Перасович, и главный 
тренер ЦСКА Эмил Райкович ха-
рактеризовали предстоящий матч 
именно как битву. В идеале ожида-
лось что-то похожее на шоу, выдан-
ное командами во втором круге «ре-
гулярки» прошлого сезона. Тогда 
на выявление победителя помимо 
основного времени потребовалось 
три овертайма.

Долгое время равная игра была 
и на этот раз. Во многом потому, 
что гостям удавалось то, что с на-
чала чемпионата не получалось ни 
у кого,— свести эффективность Ни-
колы Милутинова до приемлемых 
показателей (как показали дальней-
шие события, лишь на время, ведь 
во второй половине матча Милути-
нов разошелся). ЦСКА ведь очень 
эффективно использует забросы на 
сербского большого. По средней ре-
зультативности он не входит даже 
в топ-5, но именно очки, набирае-
мые им в начале матчей, часто за-
дают тон их дальнейшему течению. 
При этом у казанцев в атаке дела об-
стояли неплохо. Нельзя сказать, что 
кто-то один из игроков УНИКСа та-

щил команду. В нужные момен-
ты включались и Ненад Димитрие-
вич, и Винс Хантер, и Луи Лабейри, 
и Станислав Ильницкий. Впрочем, 
учитывая глубину состава ЦСКА, 
у армейцев не возникало проблем 
с тем, чтобы отвечать на удары. 
Крохотный Каспер Уэйр вдруг при-
нялся «безобразничать» под чужим 
щитом, Даллас Мур уверенно бил 
с дистанции, а Алексей Швед и ди-
рижировал игрой, и тоже немало 
забивал. Вообще, результативность 
команд в начале встречи была на-
столько высокой, что казалось, что 
это выставочный матч, где глав-
ное — просто развлечь зрителей.

На большой перерыв коман-
ды ушли при счете 42:40 в пользу 
ЦСКА, но уже через полторы мину-
ты после начала третьей четверти 
Перасович был вынужден брать 
тайм-аут. Дело в том, что ЦСКА вы-
дал рывок 7:0, который непремен-
но нужно было купировать. Но вме-
шательство тренера не помогло: 
армейцы словно включили секрет-
ный ускоритель, и за четыре мину-
ты до конца четверти, после броска 
Деяна Давидоваца, отрыв хозяев до-
стиг уже 12 очков. Сохранять такое 
преимуществом армейцы просто за 
счет класса умеют великолепно, что 
вновь и продемонстрировали. Все 
попытки казанцев вернуться в игру 
ни к чему не привели. ЦСКА побе-
дил со счетом 92:79 и вышел на чи-
стое первое место.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА остался один
благодаря победе на УНИКСом

Группа D
Сборная Франции
Место в рейтинге FIFA — 4-е.
Чемпионат мира 2018 года — чемпион.
Ключевые игроки — Уго Льорис («Тоттенхем», 
Англия), Рафаэль Варан («Манчестер Юнайтед», 
Англия), Бенжамен Павар, Люка Эрнандес  
(оба — «Бавария», Германия), Жюль Кунде  
(«Барселона», Испания), Орельен Чуамени, Карим 
Бензема (оба — «Реал», Испания), Антуан Гризманн 
(«Атлетико», Испания), Килиан Мбаппе (ПСЖ).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,41.
Сборная Дании
Место в рейтинге FIFA — 10-е.
Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.
Ключевые игроки — Каспер Шмейхель («Ницца», 
Франция), Симон Кьер («Милан», Италия),  
Андреас Кристенсен («Барселона», Испания), 
Йоаким Меле («Аталанта», Италия), Кристиан 
Эриксен («Манчестер Юнайтед», Англия),  
Пьер-Эмиль Хёйбьерг («Тоттенхем», Англия), 

Томас Делейни («Севилья», Испания), Миккель 
Дамсгор («Брентфорд», Англия).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 3,65.
Сборная Туниса
Место в рейтинге FIFA — 30-е.
Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.
Ключевые игроки — Мохамед Дрэгер («Люцерн», 
Швейцария), Эллиес Схири («Кельн», Германия), 
Юсеф Мсакни («Аль-Араби», Катар), Вахби Хазри 
(«Монпелье», Франция).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 16.
Сборная Австралии
Место в рейтинге FIFA — 38-е.
Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.
Ключевые игроки — Мэтью Райан («Копенгаген», 
Дания), Азиз Бехич («Данди», Шотландия), Арон Муй 
(«Селтик», Шотландия), Айдин Хрустич («Верона», 
Италия).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 15.

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Локомотив-Кубань» 69:71.  
ЦСКА—УНИКС 92:79.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 9 9 0 100

2. УНИКС 9 8 1 89

3. «Зенит» 8 6 2 75

4. МБА 8 5 3 63

5. «Локомотив-Кубань» 9 5 4 56

6. «Самара» 8 4 4 50

7. «Парма-Пари» 8 4 4 50

8. «Пари Нижний Новгород» 8 4 4 50

9. «Автодор» 8 2 6 25

10. «Енисей» 9 2 7 22

11. «Астана» 8 1 7 13

12. «Минск» 8 0 8 0
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